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O C T U B R E
MES DE SENSIBILIZACIÓN 

SOBRE EL CÁNCER DE MAMA

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Con el estigma por delante pág. 2

BERNARDO BOLAÑOS
Huracán Otis. ¡Es el cambio climático! pág. 7

PATRICIO BALLADOS
Triunfo para la paridad  pág. 11

OTIS, EL PEOR HURACÁN, DEJA AL PUERTO INCOMUNICADO Y AISLADO 

ACAPULCO ARRASADO: 
“ESTÁ TODO DESHECHO”

Y. BONILLA, S. RAMÍREZ, 
C. ARELLANO, J. BUTRÓN 

Y M. JUÁREZ

Alcanza categoría 5 en sólo 12 
horas y destroza cada rincón del 
sitio turístico; lo deja sin telefonía 
e Internet por más de 24 horas; 
derrumbes impiden acceso

Habitantes y turistas narran noche 
de terror: “Esto está acabando con 
todo”; Luisa se refugió en un clóset; 
sólo oía el rugir del viento mientras 
volaban quebradas las ventanas

Destruye hoteles, departamentos, 
comercios, arrastra autos, arranca te-
chos, palmeras...; afecta 27 sensores 
de la alerta sísmica y ayer se registra-
ron 2 temblores en Guerrero

AMLO debió cruzar a pie deslave 
para llegar al puerto; abren centros de 
acopio; se registran actos de rapiña; 
en Senado discuten por desaparición 
del Fonden; hay 18 mmdp: Hacienda

HARFUCH, 10 PUNTOS ARRIBA 
DE CLARA BRUGADA POR 

CANDIDATURA A LA CDMX
ENCUESTA de Berumen para La Razón da 35% al extitular  
de la SSC y 25% a la exalcaldesa de Iztapalapa en intención  
de voto; también registra mayor votación posible en careos  

con eventuales aspirantes de oposición. pág. 14

IMAGEN de la 
devastación, 
ayer, en el puer-
to de Acapulco.

Torres  de alta tensión 
colapsadas y 504,340 
usuarios sin luz 58
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págs. 3 a 9

De las siguientes personas, ¿a quién prefiere como candidato/a por Morena  
para Jefe o Jefa de Gobierno de la CDMX en 2024?

INTENCIÓN DE VOTO 

Omar García 
Harfuch

Clara  
Brugada 

Hugo  
López-Gatell 

Mariana  
Boy

Ninguno No sabe

35%
25%

11%
2%

16%
11%

METODOLOGÍA: Entrevistas 
personales “cara a cara” en el domicilio 
de los entrevistados. Se seleccionaron 
1,200 viviendas en la Ciudad de 
México, de las cuales se obtuvo un 
31% de tasa de no respuesta, dando 
como resultado 831 entrevistas 
aplicadas que después de su revisión 
en gabinete fueron canceladas 19 que 
no pasaron los estándares de calidad. 
Total de entrevistas efectivas 812. 
Nivel de confianza en las principales 
variables del 95%, y un efecto de 
diseño de 3, con alrededor de 5%  
de margen de error en los indicadores 
globales. Fecha de levantamiento   
del 12 al 15 de octubre de 2023.

Fuente|Berumen
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

AL FINAL las 
cosas terminarán 
decidiéndose en 

la Corte. Todos lo 
saben pasando por 

Palacio Nacional. 
La decisión es pre-

visible en función 
del conjunto de 

irregularidades que 
acompañaron la 
aprobación de la 

desaparición de los 
fideicomisos  

CON EL ESTIGMA POR DELANTE

De nuevo en el Legislativo se aplicó aquello de 
que  pueden ver y hacer como que escuchan 

a la oposición, pero no se le toman en cuenta ni sus 
planteamientos ni sus contrapropuestas.  

El asunto es cada vez más delicado en la dinámica del país, 
porque muestra una gobernabilidad autoritaria y lejana a proce-
sos democráticos que permitan a través de los debates fortalecer 
las propuestas vengan de quien vengan.  

Estamos ante un modus operandi que se ha dado a lo largo 
de la presente administración. Se estigmatiza de tal manera que 
no hay espacio alguno para que puedan escucharse voces oposi-
toras a las propuestas presidenciales.  

Se trata en buena medida de crear en el imaginario colectivo 
una idea sobre ciertas instituciones, en este caso el Poder Judi-
cial, buscando que los millones de seguidores del Presidente 
crean y asuman como propio lo que dice el Presidente.  

Pareciera que de lo que se trata es de imponer ideas sin per-
mitir incluso a esos millones de seguidores preguntarse por lo 
que propone el Ejecutivo.  

A lo largo de varios días se han expuesto una serie de ele-
mentos sobre el valor de los fideicomisos tratando de explicar 
su razón de ser y su operación por parte de la oposición, de los 
trabajadores y especialistas, lo cual merecía ser tomado en cuen-
ta en función de sus argumentos. Sin embargo, todo terminó en 
una cerrazón en donde prevaleció la forma en que se conciben 
las cosas de manera partidaria más que con los elementos que de 
fondo contienen los fideicomisos.  

El desenlace muestra una mirada unilateral de las cosas, lo 
cual no es la primera vez que sucede, bajo argumentos que con-
venían a la perspectiva que ya estaba decidido de antemano que 
se iba a tomar.  

De las cosas más delicadas que pasaron es que se volvió a 
apelar a la democracia, el debate y la libertad de expresión lo 
que sirve es para justificar la decisión aplicando insistentemente 
aquello de que conste que escuchamos a todos.  

No tiene sentido escuchar si en el fondo no se va a recono-
cer que el planteamiento de otros debe ser considerado como 
parte de la decisión. Todo se vuelve unilateral, lo que crea una 
condición en la gobernabilidad y la política que coloca a quienes 
gobiernan con la democracia en la mano como pretexto para 
aprobar sus propias propuestas haciendo como que escuchan a 
los otros. Se apela a la democracia para tomar decisiones, pero 
no para una gobernabilidad plural y de transformación colectiva. 
Aquí no se vale hablar de lo que está haciendo el pasado, porque 
se presume que los de ahora no son como los de antes.  

El estigma sobre el PJF construyó la aprobación de la desapa-
rición de los fideicomisos. No importaron las manifestaciones de 
los trabajadores a los cuales les sumaron el estigma, se dijo que 
estaban siendo “manipulados”.  

De la noche a la mañana, el sindicato de trabajadores se con-
virtió en un sindicato blanco. Atrás quedaron los días de las con-
versaciones que tuvo el candidato y Presidente para tratar de que 
lo apoyaran.  

Al final las cosas terminarán decidiéndose en la Corte. Todos 
lo saben pasando por Palacio Nacional. La decisión es previsible 
en función del conjunto de irregularidades que acompañaron la 
aprobación de la desaparición de los fideicomisos. La previsible 
decisión servirá para arremeter aún más contra el PJF y sobre 
todo contra la Corte, al final de eso se trata.  

  
RESQUICIOS.  
Es triste y brutal lo que está viviendo Acapulco. La fuerza de 
la naturaleza lo golpeó como nunca antes, quizá algo parecido 
sucedió en 1949 y con el huracán Paulina. Esta vez ha sido de-
vastador. Se tendrán que dar explicaciones sobre los sistemas de 
prevención, por qué Otis se transformó en menos de 12 horas 
en categoría 5 y el porqué de la tardanza de las autoridades en 
reaccionar. Por ahora hay que atender a los que no están salien-
do en las fotos ni en las imágenes y que viven bajo condiciones 
verdaderamente adversas en uno de los lugares más entrañables 
y queridos del país; duele y mucho.  

“En este momento renuncio a Morena”
Muchas cejas se levantaron anoche en la sesión del Senado de la República, porque la 
legisladora morenista Martha Lucía Mícher anunció que renuncia a Morena. La deci-
sión la tomó, notoriamente molesta, tras acusar que los integrantes de su bancada no 
la respaldaron cuando pretendía participar en un debate precisamente para defender 
a su grupo parlamentario. “En este momento renuncio a Morena y me voy a huelga de 
hambre”, sentenció ante sus compañeros que la miraban estupefactos, principalmente 
la también secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, mientras recogía sus do-
cumentos de trabajo y se enfilaba a la salida.  “Levanté la mano y Ana Lilia no me dio la 
palabra”, reclamó por último en referencia a que la presidenta de la Mesa Directiva de la 
Cámara alta la desdeñó y su bancada no la arropó. Malú, nos recuerdan, recién representó 
a Marcelo Ebrard en la contienda de las corcholatas. Uf. 

Al final fue vía el PT 
La impugnación de los partidos en contra del acuerdo de paridad de candidaturas a gu-
bernaturas, que los obliga a postular cinco mujeres, no se hizo esperar. Como lo manifes-
taron durante la discusión en el INE, ya iniciaron los recursos en contra de los criterios 
del órgano electoral y el primero que se registró en el Tribunal Electoral fue del Partido 
del Trabajo, por el lado de la 4T. La apelación reclama la supuesta omisión del Consejo 
General a la petición de no aprobar el acuerdo de paridad que finalmente impuso un 
mayor número de mujeres en las candidaturas para los nueve gobiernos estatales que 
se renovarán en el 2024. Nos dicen que el expediente petista fue turnado por la Sala 
Superior a la magistrada decana, Janine Otálora, que ha sido una de las principales im-
pulsoras de la paridad de género. Ayer en este espacio se indicó que ya había apuestas a 
si sería el PT o el Verde. Ganaron los que fueron por el colorado. 

Faltan los datos
Es un hecho que transcurrido un día, luego del terrible impacto de Otis en Acapulco y en 
al menos una docena de municipios de Guerrero, hasta anoche no se tenía un balance 
aproximado de daños, afectaciones, ni tampoco un dato sobre posible pérdida de vidas 
humanas o daminificados. La incomunicación que a causa del huracán se dio —se fue 
la luz, la telefonía móvil, la fija y el Internet— ha impedido al gobierno tener un balance 
adecuado de los hechos sobre el cual empezar a tomar decisiones. Esos problemas de 
comunicación también han generado zozobra entre familias, pues muchos residentes o 
visitantes del puerto no han tenido la posibilidad de notificar que se encuentran bien. El 
reto principal ahora, nos hacen ver, además del restablecimiento total de los servicios, es 
sentar las bases de la organización para con orden empezar a levantar lo caído.

Travesía a Acapulco
Fue toda una travesía la que inició ayer temprano el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador con su salida a Acapulco para coordinar, de manera personal, los trabajos de 
evaluación y la ayuda que se brindará a la población damnificada por el impacto del hu-
racán Otis en el puerto. Nos cuentan que el mandatario enfrentó múltiples dificultades 
para llegar vía terrestre a Acapulco, lo cual logró después de nueve horas por la carretera 
federal. Salió en una Suburban, luego se pasó a un Jeep de la Sedena que se atascó en el 
lodo, y tras caminar cuatro kilómetros junto con sus colaboradores, terminó llegando al 
puerto en una camioneta de redilas. Su agenda marcaba que regresaría a la Ciudad de 
México para realizar su conferencia de prensa este jueves en Palacio Nacional.

Ponen orden en Coyoacán
Y en donde se realizó ayer un operativo para recuperar espacios públicos que eran 
usufructuados por particulares fue en la alcaldía Coyoacán. Nos cuentan que por ins-
trucciones del titular, Giovani Gutiérrez, personal de la Dirección General de Gobier-
no recuperó áreas en donde algunas personas habían instalado desde cafeterías hasta 
gimnasios, en donde cobraban por los servicios, sin tener autorización para ello. Entre 
los lugares visitados estuvieron el Centro de Desarrollo Comunitario de la Unidad Villa 
Panamericana y el Deportivo Mújica. Con estas acciones, nos dicen, quedó demostrado 
que es posible poner orden sin recurrir a la parafernalia de operativos aparatosos que 
rayan en la violación de los derechos humanos, como ha ocurrido en cierta demarcación 
que, para más señas, también está gobernada por la oposición. Ahí el dato.

¿Acabó la batalla por los libros?
Y fue ayer cuando concluyó la que podría ser la última batalla política por los libros de 
texto gratuitos. Y es que resulta que la primera sala de la Corte determinó por unani-
midad de sus integrantes darle la razón al Ejecutivo en el reclamo que presentó, luego 
de que Coahuila suspendiera el reparto de los materiales de la SEP y presentara una 
controversia ante el tribunal supremo. El caso es que ayer, a propuesta del ministro Ar-
turo Zaldívar, se retiró la suspensión concedida previamente por el ministro Luis María 
Aguilar, y con ello la dependencia a cargo de Leticia Ramírez quedó en posibilidad de 
que los libros puedan ser entregados a los alumnos de esa entidad. Nos hacen ver, sin 
embargo, que con la determinación tomada ayer ya no se revisará si la SEP cumplió con 
los requisitos que establece la ley para la elaboración de los mismos, salvo que un ampa-
ro obtenido por la Union de Padres de Familia pudiera ir escalando para llegar a la Corte. 
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Senadores aprueban la
Ley Federal de Derechos
CON 70 VOTOS A FAVOR y 41 en contra, la mayoría de Mo-
rena y aliados aprobaron el proyecto que busca que la recau-
dación del derecho de 687 pesos que pagan los turistas ex-
tranjeros por la expedición de estancia en México, se destine 
íntegramente a la operación del Tren Maya.

2
Huracanes azotaron 
el Pacífico en menos 

de una semana
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Destruye edificios, hoteles, plazas, calles…

Acapulco queda en total 
devastación, tras el azote 
del huracán Otis en la costa

LAS ZONAS TURÍSTICAS 
de Diamante, Dorada y la tradi-
cional lucen entre escombros 
e inundaciones; hasta el cierre 
de esta edición los daños no 
habían sido cuantificados

Habitantes aprovechan
y saquean las tiendas
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LAS AFECTACIONES a los estable-
cimientos comerciales en Guerrero no 
sólo se debieron al paso del huracán 
Otis, sino también a los actos de rapiña 
que habitantes cometieron. 

A lo largo del día, decenas de perso-
nas ingresaron a los comercios dañados 
para extraer diversos artículos, princi-
palmente alimentos y medicamentos 
que quedaron expuesto, luego de que 
este fenómeno arrasó con puertas y 
cualquier protección de los inmuebles. 

Incluso, algunos fueron captados 
también llevándose cajas de bebidas al-
cohólicas, paquetes de cigarro y comida 
chatarra, la cual resguardaban en cajas 
que ya llevaban disponibles para luego 
guardarlas en sus automóviles. 

Sin embargo, los responsables tam-
bién aprovecharon la ausencia de auto-

ridades y de los dueños de las tiendas 
para llevarse artículos que no son de 
primera necesidad, como equipos de 
telefonía celular, pantallas, línea blanca, 
entre otros. 

No obstante, también se observó en 
videos compartidos en redes sociales 
que algunas personas se llevaban col-
chones, bases para cama y otros mue-
bles, para reponer de esta forma lo que 
el huracán se llevó de sus hogares o lo 
que destruyó. 

Otras imágenes captadas muestran 
que hubo quienes también robaron los 
carritos de supermercado para trasladar 
la mercancía hasta sus hogares; hubo 
quienes adaptaron cajas a sus bicicle-
tas y motocicletas para resguardar los 
artículos, mientras que aquellos que 
no contaban con ninguna unidad para 
moverse, llevaban cobijas o telas am-
plias que amarraron para formar sacos 
provisionales. 

CALLES Y 
EDIFICIOS de 
la zona de Aca-
pulco lucen 
destruidos.

UN ELEMEN-
TO de la GN 
intenta evitar 
el saqueo a 
una tienda.

HABITANTES 
de Acapulco  
inician la rapiña 
de un centro 
comercial.

HOMBRES 
observan el 
desastre que 
quedó en la 
playa.

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El puerto que nunca descansa se 
apagó. Unas horas durante la 
madrugada le bastaron al hura-
cán Otis para arrasar con todo 

lo que desde mediados del siglo pasado 
convirtió a Acapulco en la “perla del 
Pacífico” y uno de los puntos turísticos 
más importantes del país, pero también 
un fuerte polo de desarrollo económico 
para el estado.

El poderoso huracán dejó una devas-
tación sin precedentes, con daños que, 
hasta ayer por la noche, no habían sido 
cuantificados. A su paso, destruyó edifi-
cios, hoteles, plazas, calles e infraestruc-
tura vital para la actividad económica, 
en las tres zonas que conforman el área 
turística: La Diamante, la Dorada y la tra-
dicional, aunque de las zonas donde se 
asienta la población de escasos recursos 
no se tenía información.

Aislados por la interrupción de las 
comunicaciones, turistas y habitantes 
consiguieron revelar a cuentagotas los 
efectos del impacto del meteoro.

Videos que lograron transmitir die-
ron cuenta de la destrucción, que prin-
cipalmente se dio en el puerto de Aca-
pulco, donde varios de sus restaurantes 
y hoteles quedaron reducidos a un es-
queleto de concreto, acero y cristales 
rotos, en medio de inundaciones que 
bajaron a lo largo del día.

Los fuertes vientos que acompaña-
ron al ciclón se llevaron ventanales, 
espectaculares, vehículos y mobiliario, 
que quedaron flotando en fragmentos 
sobre las aguas turbias de las piscinas y 
amontonados en calles y techos.

Las vialidades quedaron obstruidas 
por láminas, anuncios y estructuras de 
las plazas comerciales, pero también 
por las centenas de palmeras y demás 
árboles que fueron partidos por la fuer-
za del viento.

Entre las imágenes más reveladoras 
del daño está una grabación de apenas 
17 segundos del interior del Hotel Prin-
cess, donde un huésped muestra lo que 
fue su habitación por la que ahora se lo-
gra ver el mar desde un extremo contra-
rio, a través de los huecos de lo que has-
ta el martes eran sus puertas y ventanas.

En el lobby, las salas y fuentes que 
daban la bienvenida a los turistas que-
daron sepultadas bajo los escombros 
de las camas, mesas, basura e incluso 

LA CATEGORÍA 5 de un huracán es la más 
mortífera, ya que los vientos superan los 250 
kilómetros por hora y las olas llegan a los seis 
metros de altura o incluso los rebasan.

Eldato

automóviles que la corriente del agua 
arrastró hacia su interior.

En este punto, conocido como la 
Zona Diamante, el agua anegó las calles, 
donde personas se vieron obligadas a 

caminar tomadas de la mano para poder 
salir, no sólo de la inundación y del lodo, 
sino también entre los restos de estruc-
turas que colapsaron, así como de vehí-
culos que fueron arrastrados.

En el Hotel Gamma Acapulco Copa-
cabana, como para decenas de otros, la 
historia fue igual. Quienes ahí se hos-
pedaban tuvieron que desalojar, entre 
pasillos con los plafones que cayeron 
de los techos que dejaron al descubierto 
cables y tuberías fracturadas.

En la Costera Miguel Alemán prevale-
cía un ambiente desolador. Los dueños 
de los comercios que rodeaban la zona 
hotelera, junto al malecón, recorrían las 
ruinas de su patrimonio.

Hacia la tarde, y ya con algunas via-
lidades despejadas por pobladores que 
se unieron para comenzar a mover las 
enormes ramas y escombros, algunos 
visitantes caminaban con maleta en 
mano en busca de una salida.

Pero esto se complicó a causa de un 
deslave que bloqueó la Autopista del 
Sol, uno de cuyos carriles se reabrió has-
ta la tarde, únicamente para vehículos 
de emergencia y oficiales.

El impacto del ciclón también se re-
sintió en municipios de la Costa Gran-
de: Benito Juárez, Atoyac de Álvarez, 
la Unión de Isidoro Montes de Oca, 
Coahuayutla de José María Izazaga, Pe-
tatlán, Tecpan de Galeana, Zihuatanejo 
y Coyuca de Benítez.

En este último, los techos de lámina 
que volaron por doquier terminaron 
impactando ventanas de las casas, pero 
también automóviles, sobre los que 
también cayeron pedazos de concreto y 
tabiques de muros que colapsaron.

Entre los primeros reportes de habi-
tantes de las regiones afectadas está el 
de María Ainek, residente de Coyuca de 
Benítez, quien pidió ayuda, pues mos-
tró cómo parte de su vivienda quedó sin 
techo luego de que éste salió volando 
por la furia del viento.

En atención a la emergencia, se ha-
bilitaron 79 refugios y se suspendieron 
las actividades académicas y adminis-
trativas en todo el estado, informó la 
gobernadora Evelyn Salgado, quien hizo 
un llamado a la calma e informó sobre 
el esfuerzo que se hace para restable-
cer la electricidad, reactivar el bombeo 
de agua potable y priorizar la atención 
hospitalaria.

DE ACUERDO con el Sistema de Alerta 
Temprana para Ciclones Tropicales, la alerta 
roja implica mantener en resguardo total a 
la población y autoridades.
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TODOS NOS ESCONDI-
MOS donde podíamos en 
closets, en el baño, donde 
fuera era bueno, se siente 

pánico y peor aún sin poder 
comunicarte. Yo pude tras-
ladarme a Chilpancingo de 

aventones, preferí caminar y 
buscar salidas

Alejandra Medina
Turista

E L P U E R TO D E 
ACAPULCO tiene 
alrededor de 20 mil 
cuartos de hotel y 
hay cerca de 250 
hoteles. Solamente 
este sector emplea 
a 45 mil personas, 
de acuerdo con ci-
fras oficiales.
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Por Claudia Arellano y  
Jorge Butrón

Alejandra Medina es comuni-
cadora visual y actualmente 
trabaja para una agencia de Re-
laciones Públicas, que tendría 

este fin de semana un evento en Acapul-
co. Ella viajó desde la ciudad de Puebla 
al puerto, sin saber lo que le esperaba, 
luego de instalarse el lunes pasado en el 
hotel Princess Mundo Imperial.

En breve plática con La Razón, explicó 
que durante el paso del huracán Otis “to-
dos nos escondimos donde podíamos: 
en closets, en el baño, donde fuera era 
bueno; se siente pánico y, peor aún, sin 
poder comunicarte”.

La joven de 27 años refirió que “a duras 
penas pude comunicarme con mi mamá; 
yo puedo salir, pero la gente que no, debe 
ser terrible; hay muchos niños que ven-
den sus productos, gente que vive del co-
mercio. Espero que se haga algo por ellos 
y que actúen pronto; yo pude trasladar-
me a Chilpancingo de aventones; preferí 

caminar y buscar salidas”, explicó.
Los testimonios de los afectados por la 

devastación no eran muchos, por la inte-
rrupción de las comunicaciones.

“Toda la gente está intentando saber 
algo... Por todos lados, pero nadie sabe 
nada”, dice Alicia Galindo, cuyos fami-
liares estaban en el puerto y le explica-
ron que lo peor pasó entre la 01:00 y las 
03:00 horas.

Uno de los pocos que se hizo público a 
través de redes sociales es el caso de una 
familia que quedó atrapada en el octavo 
piso del hotel Krystal Acapulco. El usua-
rio Erik Fellini, a través de la red social X, 
dijo que “esto está acabando con todo; 
después de lo peor, bajamos a ver si po-
díamos salir, todo estaba deshecho.

“Les escribo desde el hotel Hotsson, 
en Acapulco, llevamos una hora de te-
rror. El huracán está acabando con todo, 
el agua ingresa a la habitación en el piso 
8… el hotel se mueve como si fuera un 
temblor”, señaló.

En el material del usuario se puede 
ver cómo hay una intensa lluvia y fuer-

Turistas narran noche de horror en Acapulco

“Nos escondimos en closets, en el 
baño o donde fuera; sentí pánico”

SIN LUZ Y CON EL MIEDO de que los edificios colapsaran, así vivieron los residentes y visitan-
tes el impacto del meteoro; muchos salieron en medio del lodazal, para alejarse del riesgo

ASPECTOS del Hotel Princess y una de las plazas del puerto que resultaron más afectadas por el paso del huracán.

tes rachas de viento. El joven comenzó a 
compartir publicaciones desde las 23:00 
horas del martes; en otra grabación afir-
mó que la situación se había complicado, 
ya que el agua había llegado hasta el piso 
en el que estaba.

A la una de la mañana del miércoles 
compartió un último video, en el que 
mostró cómo él y su familia se refugiaron 
dentro del baño, en medio del pánico y 
de los golpes de objetos que se escuchan 
al golpear con en el inmueble.

Otra usuaria de redes, Luisa Peña, 
compartió también su experiencia; ella 
era huésped en el Hotel Princess, cuan-
do después de las 03:00 horas vivió uno 
de los peores momentos de su vida, con 
vientos a “todo lo que da”.

“Me escondí en el clóset, para rezar 
y meditar, tratar de calmarme y, literal, 
me puse a rezar, a tratar de calmarme, 
aunque el pánico se apoderó de mí, a tal 
grado que lo que pedía era una oportu-
nidad más. 

 “Acaba de pasar lo más cañón. Literal, 
estuve en el ojo del huracán. Me acaban 
de rescatar. A las 11 de la noche se fue la 
luz. Los vientos estuvieron a todo lo que 
da, 260 km/h o más”, dijo.

Agregó que “en mi cuarto se cayó el te-
cho, se rompieron los vidrios, inundados 
los pisos, a partir del piso 4 para arriba 
sin luz (...) Ahorita que venía bajando las 
escaleras, venía viendo piso por piso, los 
pasillos destrozados”, añadió.

Otro usuario de la red X, Víctor Ze-

peda, pidió ayuda para sus familiares, 
quienes estaban en el Hotel Hotsson. En 
su video se puede ver como el inmueble 
está inundado, con vidrios y plafones 
desechos y varias cosas tiradas en el piso. 
Otra usuaria, Kámara Foto, dijo que cinco 
personas, incluyendo niños, estaban va-
rados en ese mismo hotel.

En una de las entradas principales a 
Acapulco y en la Plaza Álvarez, la princi-
pal plaza pública del puerto de Acapul-
co —localizada en el centro de la ciudad, 
frente a la Costera Miguel Alemán—, se 
veía el peregrinar de familias enteras, 
relató a La Razón Humberto Díaz, ha-
bitante de la zona y quien se uniría con 
elementos de Protección Civil para hacer 
frente a la devastación.

“Era una cosa fea, mujeres cargando 
niños, familias con gente grande y con 
bebés, incluso se quitaban los zapatos 
para meterse en el lodazal; los equipos de 
emergencias ayudaban a tratar de sacar-
los, pero la gente sobrepasó a los elemen-
tos que trabajan, así que quienes vivimos 
nos sumamos a ayudar a salir a la gente, 
ellos que pueden salir”, dijo.

Por su parte, Flor Campos, una traba-
jadora doméstica originaria de San Luis 
Acatlán, un pueblo al este de Acapulco, 
dijo a una televisora local que 
“estamos caminando desde las 
tres de la mañana porque era 
más peligroso quedarse allí; 
hay niños de dos y tres años 
allá atrás que no tienen agua, 

no tienen nada”.
Humberto Díaz refirió que la maqui-

naria pesada necesaria para retirar los 
escombros es “insuficiente”; los trabaja-
dores de la autopista miran impotentes y 
advierten a la población que los trabajos 
tardarán días, expresó.

Gabriela Salcedo, quien busca a su 
familia que se encuentra en Acapulco, 
dijo que “no sé nada de ellos, no hay 
Internet, no hay luz; anoche me estaba 
escribiendo con ellos, pero mis sobrinos 
me estaban diciendo que estaba bien feo, 
que en 30 años de vida que tenían, nunca 
habían visto algo parecido”.

En entrevista con La Razón, narró que 
hacia la medianoche se fue la luz mien-
tras se comunicaba con ellos, y hasta el 
momento desconoce la situación en que 
se encuentran. “Solo sé lo poco que he 
visto en la televisión, pero no hay por 
parte de ellos comunicación. No sé nada 
de ellos”.

La mujer espera que sus familiares se 
encuentren bien, ya que tampoco hay 
manera de comunicarse, pues no hay 
teléfonos fijos ni red inalámbrica para 
llamarles, además de que intentó hacer-
lo por redes sociales, pero tampoco ha 
podido.

“No hay paso para Aca-
pulco, pero espero que estén 
bien; confío en ellos porque se 
encuentran en el centro, pero 
estoy al pendiente de lo que 
sucede”, dijo a este diario.

JORGE LAUREL, expresidente de la Asocia-
ción Hotelera de Acapulco, dijo que la ocupa-
ción en este destino estaba en 50 por ciento 
al momento del impacto de Otis.

Eldato

1,014
Habitaciones tiene 
el Hotel Princess de 

Acapulco

ME ESCONDÍ en el closet 
y, literal, me puse a rezar, a 

tratar de calmarme, aunque 
el pánico se apoderó de mí. 

El hotel está destruido, en mi 
cuarto se cayó el techo, se 

rompieron los vidrios, están 
inundados los pisos, sin luz

Luisa Peña 
Turista

ERA UNA COSA FEA, 
mujeres cargando niños, 

familias con gente grande y 
bebés, incluso se quitaban 
los zapatos para meterse 

en el lodazal, los equipos de 
emergencias ayudaban, pero 

la gente los sobrepasó

Humberto Díaz
Habitante de Acapulco

LES ESCRIBO desde el 
hotel Hotsson, en Acapulco, 
llevamos una hora de terror. 

El huracán está acabando 
con todo, el agua ingresa a la 
habitación en el piso 8 … el 

hotel se mueve como si fuera 
un temblor

Erik Fellini
Turista

ESTAMOS CAMINANDO 
desde las tres de la mañana 

porque era más peligroso 
quedarse allí; hay niños de 

dos y tres años allá atrás que 
no tienen agua, no tienen 

nada

Flor Campos
Habitante de San Luis Acatlán

NO SÉ NADA (de mi fami-
lia), no hay Internet, no hay 

luz; mis sobrinos me estaban 
diciendo que estaba bien 

feo, que en 30 años de vida 
que tenían, nunca habían 

visto algo parecido

Gabriela Salcedo
Familiar de habitantes de 

Acapulco
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Otis impactó con su intensa categoría 5

Un puerto aislado: sin Internet,
luz, carreteras para entrar o salir…
Por Y. Bonilla, S. Ramírez,  
J. Butrón y C. Ceja

Con el impacto del huracán Otis 
que golpeó con su intensa cate-
goría 5, los habitantes y turistas 
de Acapulco, Guerrero, queda-

ron totalmente incomunicados y en me-
dio de la incertidumbre, pues hasta el cie-
rre de esta edición y a más de 24 horas del 
desastre, aún era imposible comunicarse 
por teléfono con familiares o amigos, 
mandar o recibir un mensaje por Whats-
App o saber de ellos en las redes sociales, 
pues el puerto se quedó sin energía eléc-
trica, Internet o caminos estables para sa-
lir o entrar, ya que el derrumbe de árboles 
y estructuras bloquearon las carreteras.

Pasada la medianoche de ayer en que 
Otis tocó tierra en Acapulco, más de 500 mil 
usuarios se quedaran sin servicio eléctrico. 

Según la Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) resultaron afectados 504 mil 340 
usuarios en todo el estado, que representa 
el 36.7 por ciento de los 1.37 millones de 
usuarios totales en Guerrero; y aunque por 
la tarde se pudo restablecer el servicio a 202 
mil 932 personas, la mayoría sigue sin luz.

Al transcurrir las horas, la Comisión 
inició las primeras acciones vía remota, 
a través de equipos de automatismo para 
restablecer el servicio eléctrico. Sin em-
bargo, la dependencia indicó que comen-
zarían con el restablecimiento en los sitios 
más afectados al tener condiciones de 
seguridad que permitan salvaguardar la 
integridad de su personal y la ciudadanía.

EL PASO DEL HURACÁN deja a poco más de medio millón de habitantes de 
Guerrero sin energía eléctrica; ríos se desbordan y abonan a bloqueos viales

Indicó que para la atención de esta 
emergencia, la CFE dispuso de un equipo 
conformado por 846 trabajadores electri-
cistas, 96 grúas, 347 vehículos, 26 plantas 
de emergencia y 1 helicóptero.

Otro problema a los que locales y tu-
ristas se enfrentaron fue al no acceso a 
servicios de transportación vía terrestre y 
también vía aérea.

Desde muy temprano, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador dio cuenta 
de que Acapulco y varios municipios afec-
tados por Otis estaban casi aislados.

“No hay comunicación, no sabemos… 
hay ruptura de caminos, la propia autopis-
ta, llegando a Acapulco tiene derrumbes, 
ya están los de Comunicación trabajando. 
Nuestra principal preocupación es la ca-
rretera de la Costa Grande y la población 
que vive de Acapulco hacia Zihuatanejo”, 
indicó en su conferencia matutina.

Y la situación se complicó porque des-
de muy temprano al menos dos ríos co-
menzaron a desbordarse por las intensas 
lluvias que Otis dejó.

El río Papagayo afectó el paso de la ca-
rretera Chilpancingo-Acapulco, el cual fue 
cerrado. En redes sociales comenzaron a 
circular imágenes del momento en que el 
agua comenzó a rebasar las protecciones 
en carreteras y se acumuló sobre el paso. 

La Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes (SICT) precisó 

que la afectación fue sobre el kilómetro 71, 
por lo que se instaló un señalamiento de 
protección de obra para dar seguridad a los 
usuarios. La dependencia instó a tomar pre-
cauciones, pues no había ruta alterna.

El otro río que también sobrepasó su 
nivel habitual es el que pasa por la comuni-
dad de Iyotla, en el municipio de Leonardo 
Bravo, y combinado con la fuerza de la co-
rriente se llevó parte de un puente que co-
nectaba a los habitantes con la zona escolar.

Con el transcurrir de las horas, autori-
dades se movilizaron para intentar despe-
jar las vialidades ante deslaves, desborde 
de ríos y la caída de árboles y demás obje-
tos que dejaron incomunicado Acapulco 
y demás comunidades de la Costa Grande 
de la entidad.

La SICT aseguró que hoy la Autopista 
México-Acapulco estaría completamente 
habilitada en ambos sentidos, luego de que 
un deslave interrumpió el paso por la zona.

Para atender la emergencia desde el 
inicio del fenómeno y recuperar la co-
municación con las zonas afectadas, la 
dependencia a cargo de Jorge Nuño Lara, 
dispuso desde la noche de una brigada 
compuesta por más de 900 trabajadores, 
a quienes se equipó con 200 equipos de 
maquinaria pesada y 60 unidades vehicu-
lares para moverse en la zona, y se precisó 
que 50 ingenieros y técnicos brindarán 
atención prioritaria en los municipios que 

comprenden la Costa Grande de Guerrero, 
centrándose en la población vulnerable.

Este grupo de especialistas fue equipa-
do con tractores, retroexcavadoras, carga-
dores frontales de energía, compactado-
res y camiones de volteo.

Ante esta situación los autobuses de 
pasajeros empezaron a cancelar sus corri-
das conforme se sabía de los caminos blo-
queados hasta que no haya condiciones 
para retomar las rutas. 

La empresa Estrella de Oro informó que 
las operaciones en Acapulco, Riviera Dia-
mante, Zihuatanejo y Lázaro Cárdenas se 
encuentra suspendidas hasta nuevo aviso.

Por su parte, Costa Line señaló que 
sólo sus unidades únicamente están 
operando hasta Chilpancingo, pues los 
camiones desde y hacia Acapulco, Láza-
ro Cárdenas y Zihuatanejo están cance-
ladas por el momento.

En cuanto a los vuelos la situación es 
igual de mala. Viva Aerobús y Aeroméxico 
cancela-ron sus salidas hacia Acapulco y 
Zihuatanejo, como medida de seguridad y 
protección a los pasajeros y la tripulación.

En sus redes sociales, Volaris anun-
ció que las operaciones del día estaban 
canceladas, y hasta el cierre, ninguna 
de las tres aerolíneas informó más. Más 
tarde, la SICT, a través de la Agencia Fe-
deral de Aviación Civil (AFAC) anunció 
que el Aeropuerto Internacional de Aca-
pulco suspendió sus operaciones hasta 
 nuevo aviso.

Así que Acapulco verá salir la luz del día 
en total aisalamiento.

La destrucción
EL FENÓMENO natural dejó da-
ños en las principales vías de acceso 
a Acapulco; con caudales desborda-
dos, carreteras y avenidas enlodadas 
con ramas y rocas que bloqueaban 
el paso, así como autos que fueron 
arrastrados por los fuertes vientos re-
gistrados la madrugada del miércoles.
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504
Mil 340 usuarios se 
quedaron sin energía 

eléctrica

1.37
Millones de 

habitantes tiene el 
estado de Guerrero

05LR4476.indd   305LR4476.indd   3 26/10/23   1:0926/10/23   1:09



razon.com.mxLa Razón • Jueves 26.10.2023
MÉXICO06

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Luego de casi 11 horas de recorri-
do, caminar cuatro kilómetros 
a pie tras atascarse en el lodo 
el vehículo militar Jeep donde 

viajaba, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador llegó anoche a Acapul-
co, Guerrero, para encabezar de manera 
personal la evaluación de daños que dejó 
el huracán Otis, así como determinar las 
acciones de su gobierno para apoyar a la 
población damnificada.

Sin información oficial sobre el impac-
to del fenómeno meteorológico en Gue-
rrero más lo que dijo el propio mandata-
rio en su conferencia de prensa sobre que 
Otis golpeó con mucha fuerza las regio-
nes de Costa Grande, Acapulco y Tecpan 
de Galeana, López Obrador salió de Pala-
cio Nacional alrededor de las 10:00 horas 
a bordo de una camioneta Suburban ne-
gra en marcha a las zonas afectadas.

A la altura del kilómetro 320 de la Auto-
pista del Sol, denominado Tierra Colora-
da, la unidad hizo una parada para que los 
titulares de las secretarías de la Defensa 
Nacional (Sedena), Luis Cresencio San-
doval; Marina (Semar), Rafael Ojeda; Se-
guridad y Protección Ciudadana (SSPC), 
Rosa Icela Rodríguez; Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes (SICT), Jorge 
Nuño Lara, así como de la Coordinación 
Nacional de Protección Civil (CNPC), Lau-
ra Velázquez, que habían salido con anti-
cipación, presentaran al Ejecutivo federal 
un informe de los daños.

El general Sandoval le informó, de 
manera preliminar, que las colonias Co-
loso, Zapata y Renacimiento eran de las 
más afectadas por el huracán, así como 
los sectores naval y militar en el puerto; 
mientras tanto, una funcionaria de Co-
municaciones notificó que no era posible 
pasar hacia Acapulco.

“Está totalmente cerrado, no hay ma-
nera de pasar, sólo que sea con maquina-
ria”, reportó al Presidente, quien cuestio-
nó: “¿Cuánto trabajo les falta para liberar 
un sentido?”. La mujer respondió de in-
mediato: “Mínimo, para un sentido, un 
día”, dijo, mientras el mandatario giraba 
instrucciones a sus colaboradores para ir 
abriendo la autopista.

En breve entrevista, López Obrador 
declaró: “Vamos hacia allá ahora (Acapul-
co), vamos a dejar allá maquinaria, trae el 
Ejército maquinaria, Comunicaciones y 
Transportes, y vamos a buscar que se re-
abra lo más pronto posible la autopista”.

“¿Se sabe de fallecidos?”, cuestionó 
un reportero local, a lo que respondió: 
“Todavía no tenemos datos, vamos 
para allá”. Tras lo anterior, el mandatario 
mexicano tomó la decisión, junto con su 
Gabinete de Seguridad, de trasladarse 

Encabeza reunión para atender daños

Tras 11 horas de viaje y de caminar 
4 km, AMLO llega a zona afectada 

EL PRESIDENTE y su Gabinete de Seguridad se trasladan a Acapulco para conocer de primera 
mano el impacto de Otis; Sedena y Semar aplican Plan DN-III y Marina de auxilio a la población

EL PRESIDENTE, junto con la titular de la SSPC, Rosa Icela Rodríguez (de blanco), camina rumbo a Acapulco, ayer.

SISTEMA de 
sensores activos 
y desactivados 
tras el paso del 
meteoro.

Se caen sensores sísmicos… y tiembla
Por S. Ramírez y D. Gómez

DEBIDO A LAS AFECTACIONES que 
provocó el huracán Otis en Guerrero, 
quedaron desconectados al menos 27 
sensores del Sistema de Alerta Sísmi-
ca Mexicano (Sasmex) en la región del 
océano Pacífico de las costas del estado, 
Michoacán y Oaxaca. En ese contexto, al 
mediodía se registró un sismo de magni-
tud 4.4 grados Richter con epicentro a 28 
kilómetros al suroeste de Zihuatanejo.

El Centro de Instrumentación y Regis-
tro Sísmico (Cires) informó en un comu-
nicado que tomará tiempo realizar las 
reparaciones en la red de sensores de aler-
tamiento de sismos, que representa 27 por 
ciento del total de 97 que tiene instalados 
en las costas de los tres estados señalados.

“Si bien las brigadas de ingenieros de 
Cires están listas para realizar el trabajo de 
recuperación en los sitios de comunica-
ciones del Sasmex, se tiene conocimiento 
de daños en algunos caminos principales 
en la región por vía terrestre, por lo que se 
estima que tomará mayor tiempo del nor-
mal en llegar a atender los daños”, señaló.

Por ello, el Cires adelantó que solicita-

rá apoyo a las autoridades de Protección 
Civil, tanto federales como locales, para 
restaurar el sistema de alertamiento de 
sismos con rapidez cuando las condicio-
nes meteorológicas lo permitan.

El Servicio Sismológico Nacional (SSN) 
indicó que el temblor se registró a las 11:06 
horas con epicentro en Zihuatanejo, horas 
después del paso del huracán Otis. De ma-
nera preliminar, el organismo indicó que 
se trató de un sismo de escala 5.0, pero 
minutos más tarde ajustó.

SkyAlert de México dio a conocer que 
gran parte de la red de sensores sísmicos 

a bordo de un Jeep del Ejército hacia el 
puerto.

A la altura de la comunidad “Kilóme-
tro 39”, de la carretera federal México-
Acapulco, la unidad de la Sedena nú-
mero 0500027 se quedó atascada en un 
tramo de lodo que dejaron los deslaves 
en el lugar. Después de varios intentos de 
soldados, Guardia Nacional y Ayudantía 
por liberar el automotor, López Obrador 
decidió cruzar a pie.

Fueron cuatro kilómetros, donde atra-
vesó montones de lodo, ramas, árboles 
caídos y corrientes de agua, acompañado 

por los titulares de SSPC, Sedena, miem-
bros de la Ayudantía, y militares, así 
como habitantes de la zona, que pedían 
una fotografía, y otros más le comenta-
ban la tragedia que dejó el paso de Otis.

Por su parte, la titular de la Secretaría 
de Gobernación, Luisa María Alcalde, 
informó que para atender la emergencia 
en Guerrero se aplicaron el Plan DN-III y 
Plan Marina, además de que el gabinete 
de seguridad se dirigió a Acapulco, con el 
objetivo de coordinar la atención en las 
zonas afectadas, en coordinación con la 
gobernadora Evelyn Salgado.

A las 21:00 horas, el Gobierno de Gue-
rrero confirmó en sus redes sociales la 
llegada del Ejecutivo federal a Acapulco, 
donde sostuvo una reunión en el Cen-
tro de Mando con la mandataria estatal 
para evaluar y atender los daños, a la cual 
asistieron los titulares de Sedena; Semar; 
SICT; SSPC, Guardia Nacional, y CNPC, 
para hacer frente a la contingencia.

Por la noche se difundió en redes so-
ciales que el Presidente había regresado 
a la Ciudad de México en helicóptero, sin 
embargo, hasta el cierre la oficina de Pre-
sidencia no pudo confirmar el hecho.

conocida como REDSkyAlert se desco-
nectaron en la región, por lo que en caso 
de algún movimiento telúrico no habría 
capacidad de prevenir a la población.

“La magnitud de las afectaciones por el 
huracán ha dejado nuestra infraestructura 
temporalmente inoperativa, y en este mo-
mento no podemos determinar cuándo 
se restablecerá completamente”, indicó.

Las localidades más afectadas por la 
desconexión son: San Marcos, Ayutla, 
Cuajinicuilapa, Acapulco, Coyuca de Be-
nítez, Atoyac de Álvarez, San Jerónimo, 
Técpan, Petatlán e Ixtapa-Zihuatanejo.

PEMEX dijo que está garantizado el abasto 
de combustible para Acapulco y Guerrero, 
que cuenta con inventarios suficientes y en 
días llegará un buque con 72 mil barriles. 

Eldato

LAMENTABLE-
MENTE tampoco 

podemos llegar por 
aire, no hay condi-
ciones climáticas ni 

seguridad, por eso lo 
tenemos que hacer 

vía tierra. Tene-
mos la capacidad 
para ayudar a la 
población, pero 

lamentablemente 
no sabemos exac-

tamente qué daños 
(hay)

Laura Velázquez
Coordinadora nacional 

de Protección Civil

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

06LR4476.indd   206LR4476.indd   2 26/10/23   1:1126/10/23   1:11



Twitter @LaRazon_mx
07

Jueves 26.10.2023 • La Razón
MÉXICO

POR BERNARDO BOLAÑOS

Los científicos titubean al poner a un huracán en específico 
en la cuenta de los nuevos desastres por cambio climático, 
ya que los sistemas hidrometeorológicos son extremada-
mente complejos, influenciados por una multitud de facto-
res. Sin embargo, las evidencias científicas nos muestran un 
panorama preocupante: la crisis ambiental está elevando la 
temperatura de los océanos, lo que a su vez tiene impacto 
directo en la intensificación de los huracanes.

Otis, al igual que otros huracanes recientes, nos deja 
ver una tendencia: la rápida intensificación. En sólo nueve 
horas, pasó de ser una tormenta tropical a un huracán de 
categoría 5, siendo sólo superado en velocidad por el infa-
me Patricia, en 2015. Este tipo de fenómenos extremos son 
cada vez más comunes y no podemos mirar hacia otro lado.

El calentamiento de los océanos proporciona más ener-
gía a los huracanes, lo que les permitirá crecer y fortalecer-
se de manera más rápida e impredecible. Así aumenta la 
amenaza para las comunidades costeras y la capacidad de 
destrucción del meteoro. Otis nos ha demostrado que, in-
cluso con todos los avances en la predicción meteorológi-
ca, somos vulnerables hasta para anticipar a tiempo estos 
eventos extremos.

Quienes niegan la influencia del cambio climático en 
estos procesos son culpables por desinformación criminal. 
Porque no podemos cambiar el curso de un huracán, pero sí 
podemos tomar medidas para reducir la magnitud de su im-
pacto en nuestras vidas. La mitigación del cambio climático 
mediante un compromiso real con las energías renovables 
ya no es opcional. Las medidas de adaptación tampoco.

Es hora de que cada uno tomemos en serio la urgen-
cia de reducir nuestra huella de carbono y de detener la 
deforestación a como dé lugar. No podemos permitir que 
eventos peores que Otis se vuelvan la nueva normalidad. 
Es suicida.

Además, necesitamos mejor protección civil. La gestión 
del riesgo de desastres y la planificación urbana sostenible 
son herramientas vitales para proteger a nuestras comuni-
dades de los impactos de huracanes, sequías, inundaciones 
y deslaves.

El huracán Otis es una lección dolorosa de la conexión 
de la actividad humana con el clima enloquecido. Negar la 
influencia del ser humano en tragedias como ésta, como lo 
hace el charlatán Javier Milei en Argentina (al cuestionar 
que el cambio climático tenga origen humano), es cínico 
y criminal. Es hora de actuar de manera contundente para 
salvar lo que todavía no es inevitable (como el fatal aumen-
to del nivel del mar, ya comprometido). Es ya, antes de que 
peores sorpresas ambientales que Otis nos arrebaten la ci-
vilización. El tiempo no está de nuestro lado y la naturaleza 
nos lo sigue recordando con cada proceso meteorológico 
que se intensifica.

La furia de la naturaleza se hizo sentir 
nuevamente con el huracán Otis gol-

peando Acapulco y provocando deslaves 
en el resto de Guerrero. Este fenómeno 
meteorológico nos deja una dolorosa lec-
ción sobre los vínculos entre cambio cli-
mático y huracanes en México; pasará a la 
historia por su impresionante velocidad 
de intensificación y debería servir como 
un llamado urgente a la acción.

HURACÁN OTIS 
¡ES EL CAMBIO CLIMÁTICO!

ANTROPOCENO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

ELEMENTOS del Ejército realizaron labores de ayuda en la Autopista del Sol debido a los deslaves que ocasionó Otis, ayer.

Recolectan insumos, víveres…

Activan protocolo de 
ayuda para Guerrero
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

Secretarías de Estado, iniciativa 
privada, cámaras nacionales, ban-
cos e incluso políticos activaron la 
recolección de insumos y víveres 

para la población afectada de Guerrero, 
tras el paso del huracán Otis en Acapulco.

La Secretaría de Marina (Semar) insta-
ló cuatro lugares para recibir el apoyo de 
la ciudadanía que desee enviar ayuda al 
estado, los cuales se encuentran en el Po-
lígono Naval de Tepetlapa, Centro Médi-
co Naval, Puerta 4 de la Semar, y Polígono 
Naval de la Agrícola Oriental, ambos en la 
Ciudad de México.

La Cruz Roja Mexicana abrió el Centro 
de Operaciones de Emergencia Nacional 
y, como primera acción, envió personal 
especializado en materia de evaluación 
de daños para reforzar al personal que ya 
trabaja en la zona de impacto. Además, 
dispuso el traslado, en primera instancia, 
de cinco mil despensas.

Adicionalmente, la Cámara Nacional 
del Autotransporte de Carga (Cancar) ex-
presó su disposición para implementar 
un plan emergente para el suministro de 
productos básicos en las zonas afectadas.

En un comunicado, indicó que sus 
equipos de trabajo se encuentran en se-
sión para analizar los escenarios que po-
drían presentarse en las próximas horas. 

También, la Confederación de Cáma-
ras Nacionales de Comercio, Servicios y 
Turismo (Concana-Servytur) inició la eva-
luación de los daños causados por el hura-
cán Otis en Acapulco y otros municipios 

SEMAR, CRUZ ROJA, UNAM, CCE y Cancar instalan centros 
de acopio para recibir apoyo de ciudadanos; bancos abren cuen-
tas para donativos; ABM anuncia acciones para sus clientes

ANTE la devastación que dejó a su paso el 
huracán Pemex informó que garantizará el 
abasto de gasolinas y diésel para el puerto 
de Acapulco y todo el estado de Guerrero. 

Eldato del estado de Guerrero, ya que informó 
que tal sólo en ese estado, existen 83 mil 
801 negocios pertenecientes al sector de 
Comercio, Servicios y Turismo, principal 
actividad económica de la entidad.

También el Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) informó que 
trabaja con los organismos que 
conforman esta cúpula, para 
evaluar la mejor manera de 
apoyar a la población damnifi-
cada por el huracán Otis en el 
estado de Guerrero.

Además, la Universidad Na-
cional Autónoma de México 
(UNAM) instalará un centro 
de acopio y ayuda para los 
damnificados, junto a las astas 
bandera del Estadio Olímpico 
Universitario.

En tanto, el presidente de la 
Asociación de Bancos de Méxi-
co (ABM), Julio Carranza, infor-
mó que al menos 30 de un total 

de 86 sucursales bancarias resultaron 
afectadas en el puerto de Acapulco.

“Hemos solicitado hoy por la mañana 
a la Comisión Nacional Bancaria y de Va-
lores que nos otorgue el plan de apoyo a 
deudores para ayudar a todos los clientes 
a que tengan posibilidades de pasar la 
emergencia y poder nuevamente empe-
zar a realizar sus pagos”, explicó.

Indicó que una vez que se conozca a 
detalle la magnitud de las afectaciones y 
el censo de la población que requiera el 
apoyo de la banca, se darán a conocer los 
detalles del programa.

En tanto, BBVA México realizó, a tra-
vés de su fundación, una aportación a 
la Cruz Roja Mexicana de un millón de 
pesos para que sea utilizada durante la 
etapa de emergencia que se vive en dife-
rentes comunidades de Guerrero a causa 
del huracán Otis.

Además, en coordinación con la Se-
cretaría de la Defensa Nacional, junto con 
Fundación Televisa, envió nueve tonela-
das de alimentos para ayudar a mil 500 

familias. Este apoyo será entre-
gado directamente a través de 
la Sedena.

Al respecto, Banorte anunció 
la activación de su programa de 
recaudación en el que, a través 
de su fundación, por cada peso 
que sea depositado por perso-
nas físicas, aportará uno má.

Mientras que, el dirigente na-
cional del PRI, Alejandro More-
no, informó sobre la instalación 
de centros de acopio en las ins-
talaciones del tricolor.

A esta idea, también se sumó 
la alcaldesa en Álvaro Obregón 
(CDMX), Lía Limón, y el excan-
ciller Marcelo Ebrard.

8
Mil litros de agua 

embotellada se repar-
tieron en Acapulco

10
Horas, al menos, 

permaneció cerrada 
la Autopista del Sol 

300
Kilómetros por 

hora alcanzaron los 
vientos de Otis
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*PRODUCTOS QUE RECIBEN:
  Atún en agua

  Ensalada  
de verduras

  Sobres de frutas 
deshidratadas

  Lata o sobres  
de frijoles

  Galletas integrales
  Amaranto
  Agua embotellada

  Secretaría de Marina (Puerta 4)
  Centro Médico Naval
  CENCIS Marina
  Instalaciones Logísticas de la Secretaría 

de Marina
  El horario de recepción de lunes a do-

mingo de 8:00 a 20:00 horas.

Comparten datos y horarios para llevar 
víveres para los afectados.

Convocan a la población
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EN LA atmósfera 
el viento estaba fa-
vorable justamente 
para que las nubes 
que dan origen al 
sistema, crecieran 

de forma más rápida 
(...) que dio como 

resultado que este 
ciclón tuviera esta 
condición extrema

José Martín Cortés
Meteorólogo

EVELYN TRABAJA PARA REESTABLECER SERVICIOS

LA GOBERNADORA de 
Guerrero, Evelyn Salga-
do Pineda, en su primer 
reporte preliminar tras el 
impacto del huracán Otis 
en Guerrero, desde el Cen-
tro de Mando en Acapulco, 
informó que se trabaja a 
marchas forzadas con los 
tres niveles de gobierno 
para restablecer los servi-
cios de electricidad, prio-
rizando el servicio hospi-
talario y la reactivación de 

bombeo de agua potable 
en las zonas de desastre.

La mandataria estatal 
dijo que se está realizando 
un esfuerzo importante 
con CFE para restablecer 
los servicios de electrici-
dad y poder reactivar el 
servicio de bombeo de 
agua potable para toda la 
población.

Asimismo, Evelyn Sal-
gado instruyó al gabinete 
estatal estar en constantes 

recorridos, para poder te-
ner un panorama completo 
de esta situación que hoy 
enfrenta Guerrero. Mien-
tras que la Comisión de 
Infraestructura Carretera 
y Aeroportuaria del Estado 
se encuentran trabajado en 
la reapertura de los puntos 
de las distintas carreteras 
de los municipios impacta-
dos por este fenómeno.

Redacción

Impacto, peor que Patricia en 2015

Aceleraron a Otis alta
temperatura y vientos

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

En la evolución rápida de ciclón 
tropical al catastrófico huracán 
Otis se conjugaron diversas con-
diciones en menos de 12 horas, 

como la elevada temperatura de 31 gra-
dos de la superficie del mar y el fenóme-
no corriente de chorro que son vientos 
bastante fuertes por arriba de los 9 kiló-
metros por hora, afirmó el meteorólogo 
José Martín Cortés.

“En la atmósfera el viento estaba favo-
rable justamente para que las nubes que 
dan origen al sistema, crecieran de forma 
más rápida, se le llama divergencia a un 
flujo divergente, es decir, si el viento se 
acelera, se abre permitiendo que toda esa 
humedad que está en niveles bajos, aso-
ciado a la temperatura elevada del mar, 
ese vapor se eleva, se condensa, da lugar 
a las nubes y se fortalecen justamente 
dando como resultado que este ciclón 
tuviera esta condición extrema”, detalló.

En entrevista con La Razón, el especia-
lista de Meteored explicó las causas que 
generaron la conformación del huracán 
más devastador que ha pegado en las 
costas mexicanas, que incluso, dijo, al-
canzó el récord en el incremento de los 
vientos de 130 kilómetros por hora en 
menos de 12 horas, superando a Patricia 
en 2015 que fue de 120 kms/h.

“Con Otis se tuvo esta interacción en 
el momento ideal y dio como resultado 
esta condición de un fortalecimiento 
rápido, que de hecho es récord, en cues-
tión de 12 horas pasó de una tormenta 
tropical con vientos de 100 kilómetros 
por hora a un huracán categoría 5, con 
vientos de 230 kilómetros por hora.

“Es decir, en esas 12 horas el viento 
se incrementó 130 kilómetros por hora, 
siendo entonces un nuevo récord, el 
anterior lo tenía Patricia en 2015 cuan-
do también en un lapso de 12 horas se 
intensificó 120 kilómetros por hora. Así 
que fue algo bastante sorprendente”, ex-
plicó José Martín Cortés.

Agregó que otro factor que influyó en 
la devastación de Otis en Acapulco, fue 
que tocó tierra en categoría 5 en una zona 
alta o densamente poblada, pues de ma-
nera eventual otros ciclones de menor 
intensidad han entrado al país, pero su 
categoría ha sido mucho menor.

EXPERTOS destacan que el 
fenómeno meteorológico du-
plicó su fuerza en menos de 
12 horas; SkyAlert advierte 
que nuevo ciclón podría lle-
gar a Acapulco en cinco días

El meteorólogo informó que los hura-
canes más devastadores que han pegado 
en México son Wilma e Isidore en la pe-
nínsula de Yucatán; Patricia en 2015, aho-
ra lo hizo Otis. En el Golfo de México se 
tuvo recientemente a Grace que impactó 
Veracruz; Pauline en 1997 que también 
golpeó al puerto de Acapulco.

La organización SkyAlert Storm dio 
a conocer que un nuevo ciclón se forma 
en el Pacífico frente a Centroamérica con 
posibilidad de desplazarse hacia costas 
mexicanas para llegar a Acapulco, Gue-
rrero, en los próximos cinco días.

En sus redes sociales, destacó que su-
bió a 70 por ciento la probabilidad de for-
marse dicho fenómeno meteorológico 
frente a Nicaragua, y los pronósticos indi-
can que se dirigiría al pacífico mexicano.

Al respecto, el especialista de Meteo-
red señaló que es falsa la información 
porque ese fenómeno hasta ahora es 
considerado como una perturbación tro-
pical, categoría previa a definirlo como 
un ciclón, la cual procede de Centroamé-
rica como parte de la depresión tropical 
número 21 del Atlántico.

“Se formó frente a Nicaragua y esa re-
gión, y cruzó esos países de Centroaméri-
ca y está emergiendo al Pacífico, todavía 
no se tiene una trayectoria definida, su 
potencial podría ser que evolucione este 
fin de semana como un ciclón tropical, 
eso es muy cierto, pero aún no se puede 
decir si va para Acapulco, si va para Puer-
to Escondido, si va para Juchitán”, aclaró.

LA COORDINADORA de protección civil, 
Laura Velázquez afirmó que ninguno de los 
modelos matemáticos advirtieron una evo-
lución en tan pocas horas.

Eldato

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con vientos de más de 270 kilómetros por hora soste-
nidos, una velocidad sin precedente, dañó y destruyó 
todo a su paso tanto en el puerto como en otros mu-
nicipios y durante varias horas dificultó que el presi-
dente López Obrador se trasladara por tierra al puerto 
guerrerense por la imposibilidad de abrir el paso, lo 
que fue posible hasta el anochecer, por lo que tuvo 
que caminar un trecho a la altura del kilómetro 360 
de la Autopista del Sol.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con votos en contra de su propia bancada como 
los de Olga Sánchez Cordero, ministra de la Suprema 
Corte en retiro, y de Alejandro Rojas Díaz-Durán, y los 
de la oposición y del Grupo Plural, finalmente la ma-
yoría de Morena y sus aliados en el Senado, ratificaron 
la extinción de los fideicomisos del Poder Judicial de 
la Federación, tras lo cual, el Sindicato de Trabaja-
dores del mismo, acordó prolongar el paro nacional 
hasta mañana.
La exsecretaria de Gobernación censuró la intro-
misión del Poder Legislativo en el Judicial y Rojas 
Díaz-Durán, quien fuera suplente de Ricardo Monreal, 
cuando éste lideró la bancada morenista, sostuvo en 
tribuna que “votar a favor de la desaparición de 13 de 
los 14 fideicomisos sería una violación constitucio-
nal”, lo que ignoraron sus compañeros.
Aunque “a medias”, el gobernador emecista de 
Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, logró que el 
congreso estatal le aprobara su solicitud de licencia, 
a partir del 2 diciembre, para buscar la candidatura 
presidencial de su partido. Y fue “a medias”, porque 
no logró imponer como interino a su secretario de go-
bierno, ya que el pleno eligió al panista Arturo Salinas 
Garza, presidente del Poder Judicial estatal.
A 20 mil millones de pesos asciende el desfalco 
en Segalmex, no a nueve mil, como dijo el titular de 
la Función Pública, Roberto Salcedo, aseguró ayer 
en conferencia de prensa la diputada panista María 
Elena Pérez-Jaén, de acuerdo a las irregularidades de-
tectadas por la Auditoría Superior de la Federación, de 
lo que tiene conocimiento la FGR.
Qué falta hizo al país y a Guerrero, un meteoró-
logo de la talla del recientemente fallecido ingeniero 
Alberto Hernández Unzón, para prever el devastador 
impacto del huracán Otis.

Con una fuerza superior a la anun-
ciada —categoría ¡5!—, el huracán 

Otis tocó tierra en hora anticipada a 
la prevista la madrugada de ayer que 
devastó Acapulco, provocó serios 
daños en hoteles, condominios y co-
mercios en la avenida costera Miguel 
Alemán, inundaciones por ríos des-
bordados e interrupción de energía 
eléctrica, cierre de la Autopista del 
Sol y de otras carreteras incomuni-
caron y dejaron en la oscuridad a ese 
puerto y otros municipios. 

ACAPULCO DEVASTADO 
POR EL HURACÁN OTIS

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

900
Trabajadoresdes-
plegó la SICT para 
atender deslaves 

40
Por ciento de los 

usuarios afectados 
ya tienen luz

El rápida intensificación de 
velocidad del fenómeno 

meteorológico.

Lo atípico

MARTES 24: Se catalogó 
como tormenta tropical. 
Alrededor de las 9:00 p.m. 
evolucionó a huracán cate-
goría 5.
MIÉRCOLES 25: Tocó tierra 
en Acapulco como huracán 
categoría 5 a las 12:25.
JUEVES 26: Se prevé que 
continúe como baja presión 
remanente.
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INTEGRANTES 
de la Comisión de 
Hacienda, durante 
la comparecencia 
del subsecretario 
(izq.), ayer. 

Yorio: Hay 18 mil mdp para desastres

EL FUNCIONARIO asegura que el fondo también cuenta con 
una línea presupuestal de $10 mil millones; comparece ante 
senadores; legisladores buscan rutas para apoyar a Guerrero

Por Y. Bonilla, J. Butrón 
y M. Juárez 

Ante el reclamo de la oposición 
por la extinción del Fondo de 
Desastres Naturales (Fonden), 
que dijo que se debería aplicar 

para apoyar la tragedia en Guerrero por el 
paso de Otis, el subsecretario de Hacien-
da, Gabriel Yorio, dio a conocer que sigue 
vigente y cuenta con recursos por 18 mil 
millones de pesos.

Durante la comparecencia que sostuvo 
en comisiones del Senado, expuso que 
además de los 18 mil millones de pesos, 
cuentan con más recursos para atender 
requerimientos por desastres naturales, 
como el de Acapulco.

“La cobertura de reserva de efectivo no 
fue tocada; actualmente tenemos 18 mil 
millones de pesos en el Fonden, hay una 
línea presupuestal de cerca de 10 mil millo-
nes de pesos, que usualmente se incluye; 
no quiero hablar de eso, porque es la parte 
que ve el otro subsecretario, por respeto.

“Pero también hay cinco mil millones 
de pesos en seguros catastróficos que se 
contratan cada año, eso sí corresponde a lo 
que estamos ejecutando como estrategia 
de aseguramiento, más 485 millones de 
dólares del bono catastrófico que tenemos 
México junto con la Alianza del Pacífico, 
que es diversificación de riesgos con Perú, 
Colombia y Chile”, detalló.

Sin embargo, el PAN, PRI y PRD recla-
maron que se hayan “robado” los recursos 
del Fonden, como lo señaló el dirigente 
nacional del tricolor, Alejandro Moreno 
Cárdenas, quien dijo que ahora las familias 
en Guerrero se enfrentan al embate de este 
fenómeno sin la exigencia de este fondo.

“La corta visión del Gobierno de More-
na dejó en el desamparo a la población que 
hoy se encuentra incomunicada y con sus 
vidas en peligro”, escribió en redes sociales.

También el dirigente del blanquiazul, 
Marko Cortés, reprochó que “es increí-
ble que Andrés Manuel López Obrador 
no presente un solo dato en la mañane-
ra, no tenga comunicación satelital para 
saber cómo está la situación y hayan 
desaparecido el Fonden, que era una 
ayuda en desastres naturales”.

El priista Roberto Madrazo dijo que el 
huracán será un “gran desastre” porque 
no se avisó a la población con tiempo y 
porque las autoridades no tomaron pre-
cauciones, además de que no se cuenta 
con los recursos del fideicomiso para 
atender estas situaciones.  

“No hay Fonden, pues AMLO decidió 
extinguir el fideicomiso para desastres 
naturales hace tres años y embolsarse 
los cinco mil millones de pesos. Ahora 
verán la utilidad de los fideicomisos”, 
acusó Madrazo.  

Sin embargo, el secretario de Desarro-
llo en la capital del país, Fadlala Akaba-
ni, defendió dicha acción al responder a 
una publicación que realizó días atrás la 
senadora y aspirante presidencial oposi-
tora, Xóchitl Gálvez, para reclamar por la 
desaparición de este fondo.  

“Eres una vil mentirosa. Desapareció 
el Fonden como un mecanismo pero no 
el presupuesto para cubrir emergencias y 
efectos de desastres naturales. El Fonden 
era un esquema de saqueo entre instancias 
federales y gobiernos estatales”, sostuvo.  

Por su parte, la exjefa de Gobierno de la 

Ciudad de México y aspirante presidencial 
por Morena, Claudia Sheinbaum, dio a 
conocer que ya se ha comunicado con la 
gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, 
para saber si puede colaborar en algo. 

En la Cámara alta, el enfrentamiento por 
la falta de recursos llegó a los gritos entre 
senadoras, ya que las panistas Lilly Téllez y 
Kenia López acusaron al Gobierno federal 
de robarse el dinero del Fonden, que ahora 
es necesario para atender esta tragedia.

Y ante la “concesión” de la petista Cora 

Cecilia Pinedo de donar un día de su sala-
rio para apoyar a los afectados de Guerrero, 
la vicecoordinadora de la bancada panista 
criticó que si se robaron 10 mil millones del 
Fonden, ahora “no jodan” queriendo dar 
sólo un día de su salario.

En tanto, Eunice Romo, 
senadora del PES, pidió a Ale-
jandra Reynosa, presidenta en 
turno de la Mesa Directiva, que 
callara a las panistas, a las que 
acusó de tomar esta tragedia 

IP prevé que recuperación 
de Acapulco se torne lenta 
Redacción 

EL CONSEJO Nacional Empresarial 
Turístico (CNET) dijo que los daños ma-
teriales causados por el huracán Otis en 
Guerrero son “cuantiosos”. 

“El CNET se solidariza con los habi-
tantes y visitantes de Guerrero, princi-
palmente en el puerto de Acapulco, la 
zona más afectada al momento por el 
paso del huracán Otis”, expuso.  

En un comunicado precisó que sigue 
de cerca la información que 
surge en la entidad, misma 
que se ha dificultado por la 
afectación en las telecomuni-
caciones, daños en carreteras 
y el cierre del aeropuerto.   

“Hasta el momento no se ha informa-
do oficialmente sobre víctimas humanas, 
no obstante, los daños materiales son 
cuantiosos”, expuso; sin embargo, no 
precisó un estimado de éstas.  

Señaló que en estas situaciones causa-
das por fenómenos naturales es cuando 
los fideicomisos son absolutamente ne-
cesarios para atender a las víctimas.  

“Desafortunadamente el Fondo de De-
sastres Naturales desapareció en 2020, 
por lo que la recuperación del puerto se 

tornará más lenta”, lamentó. 
El CNET señaló que esta-

rá atento al pronunciamiento 
oficial del Gobierno para saber 
cómo se apoyará a los afectados 
de este acontecimiento. 

EL LUNES, Claudia Sheinbaum aseguró que 
la eliminación del Fonden sólo es parte de 
una estrategia para garantizar el bienestar del 
pueblo, incluso en momentos complicados. 

Eldato

17
Mil 156 millones de 
pesos se contempla-

ron para desastres 
naturales este año

Oposición reclama a 4T 
por Fonden, pero SHCP 
afirma que sigue vigente

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

5
Mil mdp en seguros 
catastróficos contra-
ta el Gobierno al año como botín político.

Durante el acalorado debate, la oposi-
ción propuso la creación de un fideicomi-
so para la reconstrucción de Guerrero, y 
Xóchitl Gálvez explicó que, sumando un 
dólar a la estimación del precio del petró-
leo, se conseguirían 13 mil 500 millones de 
pesos para hacer frente a la tragedia.

La presidenta de la Mesa Directiva, 
Ana Lilia Rivera, impulsó un punto de 

acuerdo para urgir a las depen-
dencias responsables para ga-
rantizar el apoyo para los afec-
tados, y llamó a los senadores 
a que se decidieran a aportar 
cinco días de su dieta.

Luego de que políticos de oposición 
reclamaron la desaparición del Fonden, el 
funcionario Akabani rechazó los dichos. 

Chocan opiniones 

NO HAY FONDEN, pues AMLO decidió extin-
guir el fideicomiso para desastres naturales hace 
tres años y embolsarse los cinco mil millones de 
pesos. Ahora verán la utilidad de los fideicomisos
Roberto Madrazo
Político priista 

DESAPARECIÓ el Fonden como un mecanismo, 
pero no el presupuesto para cubrir emergencias 
y efectos de desastres naturales. El Fonden era 
un esquema de saqueo entre instancias federales 
Fadlala Akabani
Secretario de Desarrollo en la CDMX

LA DISCUSIÓN 
sobre la desapa-
rición del Fonden 
comenzó desde 
2020, cuando el 
Presidente Andrés 
M a n u e l  Ló p e z 
Obrador anunció la 
intención de extin-
guir dicho fondo. 

Eltip
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No descarta sindicato ampliar su protesta

Trabajadores 
acuerdan seguir  
el paro en el PJF  
hasta el domingo
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

El Sindicato de Trabajadores del 
Poder Judicial de la Federación 
(STPJF) acordó ampliar hasta el 
domingo 29 de octubre el paro 

nacional que mantiene desde el jueves 
19, en protesta por la eliminación de 13 fi-
deicomisos que administra dicho poder, 
que ascienden a más de 15 mil millones 
de pesos, aunque garantizó la continui-
dad de los servicios, con la posibilidad de 
que los trabajadores que deseen reincor-
porarse a su actividad, lo puedan hacer.

En asamblea vía Zoom celebrada la 
noche del martes, los integrantes del 
Comité Ejecutivo Nacional del STPJF y 
sus 67 secretarios generales votaron por 
la ampliación del paro nacional; sin em-
bargo, para los agremiados es importante 
contar con la plantilla del 100 por ciento 
de los trabajadores, para determinar si se 
amplía la protesta más allá del domingo.

“El clima generalizado en el que es-
tán los trabajadores exige prolongar las 
expresiones de inconformidad por la 
extinción de los fideicomisos y la posi-
bilidad de una reducción al Presupuesto 
del Poder Judicial de la Federación (PJF) 
en 2024 por parte del Legislativo; todos 
están en el entendido de defender sus 
derechos, porque esto está avanzando 
muy rápido para algunos.

“Nuestro movimiento es sin perjuicio. 
Los trabajadores que tengan el deseo de 
continuar con sus actividades lo harán, 
con respeto a su voluntad, en el entendi-
do de que esta representación gestionará 
el pago regular de salario y prestaciones, 
lo que queda sujeto a que así lo autoricen 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y el Consejo de la Judicatura Fede-
ral (CJF)”, dijo a La Razón Patricia Aguayo 
Bernal, vocera de los trabajadores.

La también secretaria del Décimo Tri-
bunal Colegiado en Materia de Trabajo 
del Primer Circuito, refirió que, de mo-
mento, el personal continuará el paro na-
cional en todas las secciones sindicales, 
hasta el próximo domingo.

Añadió que los trabajadores invitan a la 
ciudadanía a no caer en desinformación y 
“tengan un concepto erróneo del Poder 
Judicial, por lo que será con la moviliza-
ción y el paro nacional de labores como 

EL PERSONAL busca defender sus derechos 
ante la extinción de fideicomisos y recorte pre-
supuestal, dice; les piden explicar su labor a la 
población para que no caiga en desinformación

AMLO justifica voto de 
Olga Sánchez Cordero
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

AL MANIFESTAR su respeto a la deci-
sión de Olga Sánchez Cordero, senadora 
de Morena, de votar contra la eliminación 
de 13 fideicomisos del Poder Judicial por 
“solidaridad de gremio”, el Presidente An-
drés Manuel López Obrador demandó a 
los ministros de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación que expliquen por qué 
violan la Constitución al ganar 700 mil 
pesos mensuales, pues “¿qué se creen?”.

“Se respeta lo que hizo la ministra Olga 
Sánchez Cordero. Es que ella fue ministra 
de la Corte y siempre hay una solidaridad 
de gremio”, dijo sobre la decisión de la le-
gisladora  de votar contra el proyecto para 
desaparecer los fideicomisos.

En conferencia de prensa 
mañanera, dijo que sigue en 
espera de que alguien del Po-
der Judicial le diga por qué los 
salarios elevados que perciben, 
por encima de lo que establece 
el artículo 127 de la Costitución, 
que establece que nadie puede 
ganar más que el titular del Eje-
cutivo federal, y que digan qué 

ha hecho en favor de los más pobres.
“¿Cómo 700 mil pesos mensuales, 

qué se creen?, pero además, los moches, 
aparte, por los favores que llevan a cabo. 
Entonces tenemos que seguir insistiendo 
en que el Poder Judicial se moralice, que 
le hace falta desde hace tiempo y ahora 
que ya se está atendiendo el asunto, ir al 
fondo”, declaró el mandatario federal.

Tras la votación en el Senado para ex-
tinguir 13 fideicomisos del PJF, celebró 
esta decisión porque “era como el cas-
tillo de la pureza, no se sabía nada ahí, 
muchísima corrupción, pero es muy fá-
cil de que aclaren por qué ganan 700 mil 
pesos mensuales en un país en donde el 
promedio de salario de los trabajadores 
está en 16 mil pesos mensuales.

“A ver que nos expliquen 
por qué violan la Constitución 
si el artículo 127 establece que 
nadie puede ganar más que 
el Presidente de la República, 
sólo eso. Y que nos digan tam-
bién si hay corrupción o no hay 
corrupción, si los jueces, ma-
gistrados o ministros no son 
corruptos, con algunas excep-
ciones”, insistió.

los trabajadores tendrán la oportunidad 
de explicar cómo funcionamos”.

Invitó al personal a que se “tomen un 
video y expliquen en sus redes socia-
les cuál es su función, sin tecnicismos. 
Queremos acercarnos al señor que nos 
vende la carne, al viene-viene; vamos a 
inundar las redes sociales con el conoci-
miento de ¿quién es el Poder Judicial de 
la Federación?”.

RESPETAN PROTESTA. Por su parte, 
el pleno del Consejo de la Judicatura Fe-
deral expresó su respeto a las protestas del 
personal judicial: “En sesión ordinaria, el 
pleno refrenda el derecho de todas las per-
sonas trabajadoras del PJF de manifestar-
se pacíficamente y dentro de la ley.

“Esto debe ser interpretado a la luz de 
los principios constitucionales que rigen 
la labor jurisdiccional, entre ellos el de 
continuidad de la función, que exige la 

TRABAJADORES del PJF se manifestaron el pasado martes, en la Ciudad de México.

LA OFICINA del Alto Comisionado de la 
ONU para Derechos Humanos pidió al go-
bierno favorecer el diálogo y proteger los 
derechos de los trabajadores del PJF.

Eldato

67
Votos a favor y 48 

en contra tuvo el dic-
tamen en el Senado

EL CLIMA generalizado en 
el que están los trabajadores 
exige prolongar las expresio-
nes de inconformidad por la 
extinción de los fideicomisos 
y la posibilidad de una reduc-
ción al Presupuesto del PJF; 
todos están en el entendido 
de defender sus derechos

Patricia Aguayo
Vocera de los trabajadores

EL PLENO del Consejo de la 
Judicatura Federal refrenda 
el derecho de todas las per-
sonas trabajadoras del PJF de 
manifestarse pacíficamente 
y dentro de la ley. Esto debe 
ser interpretado a la luz de los 
principios constitucionales
Consejo de la Judicatura Fe-
deral
Posicionamiento 

SE PROMOVERÁ, en nom-
bre de todas y todos los ti-
tulares asociados, la corres-
pondiente acción de amparo 
en demanda única, contra la 
aprobación del decreto, una 
vez publicada en el Diario 
Oficial de la Federación

Jufed
Comunicado

LA EXMINISTRA 
Sánchez Cordero 
dijo que estaba a 
favor de defender 
las conquistas labo-
rales de los trabaja-
dores del PJF.

Eltip
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prestación regular de la función pública 
que nos encomienda la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, 
de la cual somos garantes”, indicó.

Refirió que el pleno del CJF tomó co-
nocimiento de los comunicados firma-
dos por el secretario general del STPJF, 
en los que informó la decisión de pro-
longar el “paro nacional” hasta el próxi-
mo 29 de octubre, por lo que retomarán 

de manera regular las actividades labo-
rales en los órganos jurisdiccionales, au-
xiliares y áreas administrativas, a partir 
del próximo lunes 30 de octubre.

Mencionó que dicha organización sin-
dical hizo saber a sus agremiados que esa 
decisión era sin perjuicio de que las per-
sonas trabajadoras que tengan el deseo de 
continuar con sus actividades regulares lo 
hagan, con respeto a su voluntad.

MAGISTRADOS ALISTAN 
UN AMPARO COLECTIVO

LA ASOCIACIÓN Nacional de Magistra-
dos de Circuito y Jueces de Distrito del Po-
der Judicial de la Federación (Jufed) anun-
ció que promoverá de manera colectiva un 
amparo contra la extinción de los 13 fidei-
comisos, una vez sea promulgada por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Se comunica que con la representación 
legal de Jufed se promoverá, en nombre 
de todas y todos los titulares asociados, 
la correspondiente acción de amparo en 
demanda única, contra la aprobación del 
decreto de reforma y adiciones a la Ley Or-
gánica del Poder Judicial de la Federación y 
otros ordenamientos, una vez publicada en 
el Diario Oficial de la Federación, atendiendo 
a su entrada en vigor”, dijo en un comunica-
do el director del organismo, el magistrado 
federal Froylán Muñoz Alvarado.

Añadió que el trámite del recurso se rea-
lizará a nombre de los magistrados y jueces 
asociados, en cumplimiento a los acuerdos 
tomados en sesión de las directivas nacio-
nal y regionales, aunque los beneficios que 
puedan ganarse con este juicio de amparo, 
incluyendo las que se dicten en suspensio-
nes provisionales o definitivas, beneficia-
rían a todas las y los juzgadores federales, 
así como al personal del PJF, por tratarse de 
un amparo contra normas legales.

Claudia Arellano
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POR PATRICIO BALLADOS V.

El tema no es inédito. Las mujeres han sido histó-
ricamente excluidas del acceso a candidaturas por 
parte de los partidos políticos. Así, desde 1996, la le-
gislación electoral ha sido modificada para fomentar 
la mayor participación de las mujeres, pasando de 
meras recomendaciones hasta incluir la obligación 
de postulaciones paritarias en 2014. Adicionalmen-
te, en 2019 se aprobó una reforma conocida como 

“paridad en todo”, que consolidó este principio en la 
Constitución. 

Desde 2021, año con año se han aprobado linea-
mientos de paridad horizontal para la postulación de 
candidaturas. Este tipo de medidas busca transfor-
mar situaciones de discriminación en las cuales, no 
obstante que las normas son aparentemente neutras, 
no son suficientes para garantizar los derechos de 
las mujeres. En el caso de las gubernaturas, la medi-
da adoptada se encuentra a medio camino entre las 
acciones afirmativas, de resultado que aseguran que 
quien resulte ganadora sea mujer y la libre determi-
nación de los partidos para decidir el sexo de las can-
didaturas libremente. La acción ha probado su efica-
cia. Desde su debut, se han sumado 9 gobernadoras. 
Esto representa un índice de triunfo de mujeres de 
casi 40 por ciento, tasa sin precedentes en la historia 
electoral.

Las impugnaciones a los lineamientos han avan-
zado principalmente en dos argumentos. En primer 
lugar, que los partidos tienen derecho a la autodeter-
minación para elegir sus candidaturas sin interferen-
cia de la autoridad. El segundo argumento señala que 
el INE se está extralimitando en sus facultades, inva-
diendo el ámbito reservado para el Poder Legislativo. 
Sin embargo, tomando en cuenta la jurisprudencia 
en la materia, queda claro que, frente a la ausencia de 
normas en 6 de 9 entidades, así como normas imper-
fectas en los estatutos partidarios, el INE es la única 
autoridad que puede hacer valer el cumplimiento de 
este principio constitucional a nivel nacional.

Resulta preocupante que la falta de mecanismos 
para generar consensos y procesar las diferencias al 
interior del Consejo General, hayan puesto en riesgo 
la aprobación de esta decisión fundamental para el 
proceso electoral. No obstante, es destacable el des-
enlace, a pesar de las fuertes resistencias encontradas.

El hecho es contundente. En la 
historia de los cientos de elec-

ciones en las 9 entidades que ha-
brán de renovar el Poder Ejecutivo 
en 2024 se han elegido únicamen-
te a 3 mujeres. De ahí que no resul-
te sorprendente que el INE haya 
considerado nuevamente la apro-
bación de una acción afirmativa, 
para asegurar que los partidos po-
líticos postulen paritariamente a 
mujeres y hombres en estos pues-
tos de elección unipersonales (5 
mujeres y 4 hombres en este caso). 

TRIUNFO PARA LA PARIDAD

POST “ELECTORAL” Designan en su remplazo a Arturo Salinas 

Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

 

El Congreso de Nuevo León apro-
bó al gobernador Samuel García 
una licencia para ausentarse del 
cargo por seis meses, con el fin 

de que pueda contender a la Presiden-
cia de la República por el partido Movi-
miento Ciudadano. La licencia tendrá 
vigencia del 2 de diciembre del año en 
curso al 2 de junio del 2024.

Como gobernador interino, los legisla-
dores designaron a Arturo Salinas Garza, 
magistrado presidente del Tribunal Su-
perior de Justicia del Estado, quien tiene 
antecedentes de militancia panista como 
exdiputado federal y exlegislador local, 
habiendo sido coordinador de su bancada.

A favor de la designación de Salinas 
Garza votaron 27 integrantes del Con-
greso local, 11 sufragaron en contra y tres 
se abstuvieron.

De acuerdo con medios locales, los di-
putados esperaron hasta las 15:25 horas 
de ayer, al vencer el plazo de 24 horas que 
le habían dado al gobernador para que 
aclarara su solicitud de licencia, que ha-
bían calificado de ambigua; sin embargo, 
nadie acudió a realizar aclaración alguna.

Más tarde, a través de sus redes sociales, 
el mandatario expresó que, “como anun-
cié hace unos días, la licencia solicitada es 
para salvaguardar mi derecho para parti-
cipar en una elección. Nada está decidido 
aún, sigo concentrado en Nuevo León”. 

Asimismo, calificó de ilegal la designa-
ción del gobernador interino.

Eduardo Gaona, coordinador de los 
diputados de Movimiento Ciudadano, 
estuvo de acuerdo con la licencia de seis 
meses, pero no aprobó que no hubiera un 

APRUEBAN su permiso para que el gobernador nuevoleo-
nés contienda por la Presidencia por MC; le autorizan un pla-
zo de 6 meses desde el 2 de diciembre al 2 de junio del 2024

Senadora de Morena chapulinea al PRI
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

LA SENADORA Cecilia Sánchez García 
dejó el grupo parlamentario de Morena 
en el Senado de la República para sumar-
se a la bancada del PRI. 

 El dirigente nacional de este partido, 
Alejandro Moreno Cárdenas, le dio la 
bienvenida a la legisladora también ori-
ginaria de Campeche, desde la sede na-
cional del tricolor hasta donde también 
la acompañaron la secretaria general, 
Carolina Viggiano, y el coordinador de 
senadores priistas, Manuel Añorve.  

 En conferencia de prensa, Añorve Ba-
ños le expresó respaldo, al asegurarle que 
en la bancada tricolor encontrará disposi-

ción para atenderla “como se merece”.  
 “Reconocemos en Cecilia Sánchez 

una gran parlamentaria, una mujer que 
construye acuerdos, que siempre está 
pensando en su estado y México. Sabe 
debatir, es una mujer con experiencia, 
pero sobre todo es una mujer con una 
gran dignidad”, declaró.  

 Por su parte, la senadora exmorenis-
ta agradeció la “cálida bienvenida” de la 
bancada, a la que aseguró haberse inte-
grado para “sumar”.  

 “Me complace decir que fue 
una cálida bienvenida, esta-
mos tratando de construir para 
nuestro país y estados, cada 
uno tiene sus funciones y esta 
unidad es para sumar”, dijo.  

 La legisladora dijo que la “gota que 
derramó el vaso” para dejar Morena fue 
la falta de atención hacia sus propuestas, 
imposiciones y la obstrucción para llevar 
a cabo proyectos de iniciativa propia. 

 “Siempre participé disciplinadamente 
en la 4T, aun cuando en algunos momen-
tos iba en contra de mis principios, siem-
pre pensando que en unidad con el gru-
po hacíamos lo mejor por este país”, dijo.  

 Sobre el apoyo que brindaba al formar 
parte de los “marcelistas”, dijo que  Mar-

celo Ebrard sigue sin tomar una 
decisión y se decantó por for-
mar una asociación civil y ella 
dijo no tener tiempo “para ese 
tipo de cosas”, por lo que ahora 
apoyará a Xóchitl Gálvez.  

pronunciamiento sobre la propuesta de 
que el gobernador interino sea el secre-
tario de Gobierno, Javier Navarro, como 
lo planteó el propio Samuel García en su 
solicitud de licencia.

Antes de que los legisladores le conce-
dieran la licencia, García Sepúlveda había 
entregado un escrito al Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), en el que expresa su 
pretensión de que le definan sus dere-
chos en torno a la licencia para contender 
por la Presidencia de la República en las 
elecciones del 2024.

Subrayó su intención de que el órgano 
electoral se pronunciara sobre su dere-
cho a dejar como encargado de despacho 
al secretario general de Gobierno.

En el escrito, indicó que en el Congre-

so local se negaban a sesionar para dar 
trámite a su licencia. “En principio, pido 
que mi consulta se tramite con el carác-
ter de urgente, porque Movimiento Ciu-
dadano inicia su proceso para elegir a su 
candidato a presidente, y en el Congreso 
local se niegan a sesionar nuevamente 
mi solicitud de licencia”, añadió.

“Tengo incertidumbre sobre cuestiones 
inherentes a mi derecho a ser votado con 
todas las calidades y condiciones que es-
tablece la Constitución, por lo que acudo a 
ustedes para que desahoguen mi consulta 
lo más pronto posible, ya que el proceso 
interno de MC ya comenzó, y si pretendo 
participar, tengo que presentar mi solicitud 
a las instancias partidistas únicamente el 
próximo 3 de noviembre y las precampa-
ñas están próximas a iniciar”, abundó.

SAMUEL GARCÍA también argumentó que 
la interpretación de que el Congreso deba de-
finir al interino es inconstitucional “y generaría 
la expulsión de dicha norma del sistema”.

Eldato

Congreso de NL otorga 
licencia a Samuel García

10
Senadores 
tiene el PRI 

actualmente 

José Arturo Salinas Garza 
Edad: 48 años 
Actualmente es magistrado 
presidente del Tribunal 
Superior de Justicia de 
Nuevo León. 
Con una trayectoria de 
más de 20 años en el servicio 
público, el político mexicano 
fue diputado por primera vez 
en el periodo 2000-2003, 
posteriormente del 2012 al 
2015 y del 2015 al 2018. 

PERO LO QUE QUIERO dejar muy claro es 
que la designación de gobernador interino 
que hizo el Congreso es completamente ilegal. 
Tengo claro que no vamos a poner en riesgo 
la construcción del nuevo Nuevo León, deján-
dolo en manos de la vieja política que mucho 
daño ha hecho ya.

SAMUEL GARCÍA
@samuel_garcias
Gobernador de Nuevo León
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INTEGRANTES del Congreso de Nuevo León durante una sesión que se realizó ayer. 
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GRAN ARRASTRE

EL GOBERNADOR 
de Nuevo León, 
Samuel García, en 
conferencia de 
prensa en imagen 
de archivo.

“Van a tener un gobernador de 6 
años. No van a ganar las ambiciones 
ni las tentaciones”, fue su declaración.

Pero en el camino algo cambió y 
ahora quiere obtener licencia para 
poder ausentarse de la gubernatura 
y ver si su partido, Movimiento Ciu-
dadano, le da la candidatura presi-
dencial en el 2024.

Los tiempos le determinan cier-
ta urgencia porque el registro para 
la precandidatura comienza el 3 de 
noviembre. Y no tiene la candidatu-
ra asegurada porque Dante Delgado, 
presidente del partido, todavía co-
quetea con la idea de que Marcelo 
Ebrard pueda ser el candidato.

Samuel,  además,  tiene otro 
problema: que el Congreso le per-
mita pedir licencia. En la Constitu-
ción de Nuevo León, que él mismo 
propuso hace unos años, se indica 
en el artículo 121 que “cuando el 
Congreso del Estado otorgue a el 
gobernador licencia para ausen-
tarse del Estado por treinta días 
naturales o menos, o el goberna-
dor se encontrase impedido por 
igual término o se ausente por 
igual término, quedará encargado 
del despacho de los asuntos de 
trámite el secretario de despacho 
que designe el gobernador”.

Y en caso de que la falta sea mayor 
a ese tiempo, la misma Constitución 
especifica en su artículo 123: “en caso 

Una de las primeras cosas que prometió Samuel 
García, gobernador de Nuevo León, al recibir 

constancia como gobernador electo en el 2021, fue 
que se quedaría en el cargo durante los 6 años.

SAMUEL BUSCA LA PRESIDENCIA
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Batean recurso de Coahuila contra LTG
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

POR UNANIMIDAD, la Primera Sala de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) desechó la controversia presenta-
da por el gobierno de Coahuila en contra 
de los libros de texto gratuito (LTG).

El proyecto del ministro Arturo Zaldí-
var, que se aprobó sin discusión, señala: 
“El diseño, elaboración y entrega de los 
libros de texto gratuitos no implica nin-
guna invasión en la esfera jurídica del go-
bierno de Coahuila, por parte del Gobier-
no federal. Es procedente y fundado, se 
revoca el acuerdo recurrido, se desecha 
la controversia constitucional”.

PROTESTA DE PROFESORES y padres de Chihuahua afuera de 
la SCJN por el tema de los libros de texto, el 4 de octubre.
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de falta absoluta o impedimento 
perpetuo del gobernador dentro de 
los tres primeros años del período 
respectivo, el Congreso del Estado 
nombrará por escrutinio secreto y 
mayoría absoluta de votos, un gober-
nador interino y el mismo Congreso 
lanzará la convocatoria para eleccio-
nes de gobernador sustituto”.

Esta ley buscaba en su momento 
que Jaime Rodríguez Calderón no 
pudiera ir por la Presidencia.

Vale la pena recordar el caso de el 
Bronco, quien ganó la gubernatura 
de Nuevo León con una populari-
dad muy alta, como candidato inde-
pendiente, en 2015. Y en 2018 pidió 
licencia y fue uno de los candidatos 
presidenciales.

La regiomontanos estaban muy 
emocionados con la llegada del 
Bronco a gobernar, pero todo acabó 
muy mal. Al terminar su gobierno 
llegó a la cárcel por el caso de las lla-
madas bronco firmas. Y es que se le 
fincaron responsabilidades por haber 
utilizado a servidores públicos del 
estado para recabar firmas para su 
candidatura. 

Las denuncias públicas y quejas 
ante el INE las hicieron el entonces 
senador Samuel García y la diputada 
Mariela Zaldívar. En 2019, el primero 
acudió ante la fiscalías anticorrup-
ción y General de la República para 
acusar delitos como lavado de dine-

ro, peculado, cohecho y uso ilícito de 
facultades.

Hoy Samuel busca la candidatura 
presidencial a poco más de dos años 
de ser gobernador de Nuevo León. 
También llego con una popularidad 
muy amplia.

García ha pedido al Congreso 
local que le de licencia para poder 
participar en la contienda. Ayer se 
informó que se la conceden pero 
además se ha elegido un gobernador 
interino, hecho que el gobernador 
ha rechazado. El Congreso de NL 
está conformado por 42 legisladores 
y actualmente, PAN y PRI poseen en 
conjunto 28 puestos, mientras que 

Movimiento Ciudadano únicamente 
cuenta con 11.

García Sepúlveda está enfrenta-
do con los legisladores de oposición 
quienes en un principio habían ase-
gurado que buscarían la renuncia 
de Samuel y convocar a elecciones 
extraordinarias para elegir a su 
remplazo.

Samuel quiere licencia al cargo 
y dejar a su hombre de confianza 
al frente del Estado para buscar la 
Presidencia. Para él, ir a la elección 
presidencial es una buena apuesta 
si le llega a salir bien. Aunque si 
pierde quiere tener la posibilidad 
garantizada de regresar a gobernar.

Con esta decisión se revierte también 
la suspensión otorgada como medida 
cautelar, por lo que estos materiales 
educativos “podrán distribuirse de in-
mediato”.

El asunto votado fue el recurso de 
reclamación 342/2023, por el cual el 
Ejecutivo federal impugnó la contro-
versia constitucional 412/2023, que fue 

admitida a trámite en agosto pasado por 
parte del ministro Luis María Aguilar 
Morales.

Tal y como sucedió con la controver-
sia presentada por el Gobierno de Chi-
huahua, la SCJN determinó que no hay 
motivo alguno para que los libros de tex-
to sean distribuidos entre la población 
estudiantil del nivel básico.

El Gobierno o de Coahuila, a través 
de la Secretaría de Educación, destinó 
72.5 millones de pesos para la elabo-
ración de cuadernillos escolares de 
apoyo, que denominaron Colección 
Coahuila Educa y que se distribuyeron 
a finales del mes de septiembre e inicios 
de octubre. 

LA SECRETARÍA de Educación de Coahuila 
informó que la entrega de materiales seguirá 
en pausa, pues faltan por resolver amparos 
promovidos por padres de familia.

Eldato
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Destruyen campamento
de sicarios en Zacatecas
ELEMENTOS DE LA POLICÍA ESTATAL y del Ejército des-
cubrieron la guarida durante un patrullaje realizado en la zona 
serrana del municipio de Tepetongo. En el lugar, cerca de la co-
munidad Las Trojes, fueron hallados diversos utensilios de coci-
na, ropa y artículos de uso personal, todo lo cual fue incinerado.JUEVES 26.10.2023
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Desapariciones crecen 36% 

En Nayarit repuntan 
delitos contra menores
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

Datos aportados por la Red por 
los Derechos de la Infancia en 
México (Redim) y consulta-
dos por La Razón revelan un 

incremento en delitos de alto impacto 
en contra de menores de edad durante 
el mandado del gobernador de Nayarit, 
Miguel Ángel Navarro Quintero.

En la entidad, en lo que va de este año 
—con corte al 24 de octubre— la desapa-
rición de personas de entre 0 y 17 años 
registró repunte de 36 por ciento, ya que 
en este lapso se reportó la ausencia de 
34 menores, mientras que en el mismo 
periodo del año pasado la cifra fue de 25.

En tanto, durante los dos años que han 

transcurrido de la actual administración, 
se registró un alza de 21.4 por ciento en 
este fenómeno, toda vez que desapare-
cieron 85 niños y adolescentes, a dife-
rencia de los 70 casos reportados en el 
periodo inmediato anterior.

Al respecto, la presidenta de Redim, 
Tania Ramírez, dijo a este medio que la 
desaparición de menores de edad en Na-
yarit es grave, pero no es la única proble-
mática a la que se enfrentan las infancias 
en esta entidad.

Reveló que los homicidios en contra 
de personas de entre 0 y 17 años se han 
incrementado paulatinamente durante 
el mandato del actual gobernador. 

Y explicó: “En el 2021 —año en el que 

EN LO QUE VA de este año se han ausentado 34 niños y ado-
lescentes, contra 25 del 2022; los homicidios registran alza 
sostenida en la gestión del gobernador Navarro Quintero

Accidente paraliza la vía a Cuernavaca
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA MAÑANA de ayer se registró un acci-
dente en el kilómetro 66.5 de la autopista 
México-Cuernavaca, lo que provocó un 
severo caos vial, debido a que la vía de 
comunicación permaneció cerrada du-
rante más de siete horas.

Un tráiler que se trasladaba hacia 
Cuernavaca volcó a la altura de La Pera 
en uno de los carriles, pero la cabina, la 
parte posterior y la mercancía que trans-
portaba quedaron esparcidas en toda la 
vialidad, lo que obligó al cierre total.

Al lugar arribaron elementos de la 

Guardia Nacional, división Carreteras, 
los cuales dirigieron las maniobras para 
retirar lo que obstruía la circulación. Es-
tas  labores duraron varias horas, por lo 

que centenares de vehículos se queda-
ron varados.

Las filas de automotores que ya no 
pudieron avanzar ni para atrás ni para 
adelante llegaron hasta la Glorieta de la 
Paz, en la entrada de la ciudad de Cuerna-
vaca, y hasta la caseta cercana al acceso al 
Colegio Militar, en la Ciudad de México.

El accidente ocasionó un tráfico inten-
so en la carretera federal México-Cuerna-
vaca, la cual fue usada como vía alterna 
por muchos automovilistas, al ver que no 
podían circular por la autopista. 

A las 14:26 horas, la Guardia Nacional 
informó que se restableció totalmente la 
circulación en la autopista.

Navarro Quintero llegó al poder— se re-
gistraron 27 asesinatos contra menores 
de edad; al final del 2022 la cifra aumentó 
a 32 y en lo que va de este 2023, con corte 
al mes de agosto, la cifra ya llegó a 37”.

Respecto a las desapariciones crecien-
tes, Tania Ramírez mencionó que no hay 
forma de demostrar que todas estén re-
lacionadas con reclutamiento de jóvenes 
por el crimen organizado, pues también 
hay sustracción y adopciones ilegales.

La activista indicó que la situación ad-
versa por la que atraviesan las infancias 
en Nayarit se refleja también en el hecho 
de que “es la tercera entidad del país con 
mayor población de niñas, niños, adoles-
centes que están en situación de trabajo 
infantil y la quinta con mayor cantidad 

de embarazos de adolescentes”.
Además, señaló que Nayarit es la octa-

va entidad del país con el mayor porcen-
taje de menores de edad en condición de 
pobreza extrema y la novena con mayor  
número de adolescentes casados o en 
unión libre.

Tania Ramírez hizo un llamado a las 
autoridades y a la sociedad a “no pen-
sar que esta irrupción de la violencia en 
la vida cotidiana de Nayarit es algo que 
sucede únicamente en el mundo adulto”.

Y agregó que en el fenómeno del au-
mento de la violencia en contra de los 
menores se debe tomar en cuenta la cer-
canía de Nayarit con otros estados que 
tienen problemáticas similares, como 
son Sinaloa y Zacatecas.

CENTENARES de vehículos se quedaron 
varados ayer, debido al percance.

NAYARIT es la tercera entidad del país con 
mayor población de menores que tienen que 
trabajar y la quinta con más embarazos de 
adolescentes, según Redim.

Eldato

Agentes del MP 
de Morelos piden 
auditar a Fiscalía
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MIÉRCOLES, integrantes de la 
Asociación de Ministerios Públicos de 
Morelos demandaron al Congreso local 
la aplicación de una auditoría a la Fiscalía 
General del Estado (FGE), por el supuesto 
incremento de la nómina para contratar a 
familiares y allegados de los legisladores 
del G-15 y el presunto desvío de recursos, 
por no pagar sus salarios a los trabajado-
res de la Fiscalía Anticorrupción.

Omar Alexandro López Ortiz, presi-
dente de la organización citada, entregó 
a la Mesa Directiva del Legislativo un es-
crito en el que solicita que se revisen las 
finanzas de la Fiscalía General, aunque 
reconoce que hay conflicto de interés, 
pues los beneficiarios de los presuntos 
desvíos son varios diputados.

Ante los medios, López Ortiz dijo: 
“Los diputados tienen que tener volun-
tad para ordenar esta revisión financiera, 
porque de lo contrario incurrirán en omi-
sión… sin duda, el día de mañana van a 
ser sujetos a una investigación, que no se 
les olvide, señores diputados, que termi-
na su periodo el próximo año”.

También denunció que los legislado-
res cuentan con escoltas asignados por 
la Fiscalía y adelantó  que, si no hay una 
respuesta por parte del Congreso del es-
tado, serán presentadas denuncias pena-
les contra los omisos.

Por otro lado, la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Morelos dio vis-
ta a la CNDH de un allanamiento en sus 
instalaciones el pasado lunes, por parte 
de elementos de la Fiscalía Anticorrup-
ción y la Policía Estatal, con apoyo de 
efectivos de la Armada.

El organismo afirmó que hubo abusos 
por parte de los servidores públicos que 
irrumpieron en el inmueble.

EL DIRIGENTE de la Asociación de Ministerios Públicos de 
Morelos, Alexandro López, al hablar ante los medios, ayer.

LA COMISIÓN de Derechos Humanos del 
Estado de Morelos dio vista a la CNDH de un 
allanamiento en sus instalaciones, el pasado 
lunes, por parte de elementos del orden.

15
Diputados de 

Morena, PRI y PAN 
controlan el Con-
greso de Morelos

DATOS DE LA CRISIS
En el octavo mes de este 2023, los homicidios contra niños y adolescentes ya 

rebasaron las cifras de los dos años anteriores. 

TEPIC     

XALISCO     

COMPOSTELA 
BAHÍA DE 
BANDERAS

ROSAMORADA  

*Corte al 24 de octubre

Cifras en víctimas

* Hasta agosto

NAYARIT

22

1

2

3

3

MENORES DESAPARECIDOS HOMICIDIOS  
CONTRA MENORESTOP 5 MUNICIPAL

2021 2022 2023*

2022* 25

2023* 34 27 32 37

Fuente|Redim y 
Comisión Nacional 
de Búsqueda

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Eltip

13-FINAL.indd   313-FINAL.indd   3 25/10/23   23:0325/10/23   23:03



mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001PULSO CITADINO
NÚMERO ÚTIL

LOCATELCLIMA  
PARA HOY

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 555208989824°MAX. 13°MIN. PARCIALMENTE 

NUBLADO 5556581111

Invitan a concurso de
disfraces este sábado
EL EVENTO SE LLEVARÁ A CABO a instancias de la Secreta-
ría de Movilidad a partir de las 19:00 horas en el Monumento a 
la Revolución. Los jueces tomarán en cuenta a los participantes 
que utilicen bicicletas y material reciclable. Este certamen for-
ma parte de las conmemoraciones del Día de Muertos.JUEVES 26.10.2023
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Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

De acuerdo con una encues-
ta realizada por la empresa 
Berumen, el aspirante a la 
Coordinación de Defensa 
de la Transformación en la 

capital, Omar García Harfuch, tiene una 
intención de voto del 35 por ciento, diez 
más que su principal contrincante inter-
na, Clara Brugada Molina.

En tercer lugar aparece Hugo López-
Gatell, con 11 por ciento y al final Maria-
na Boy, con sólo 2 por ciento de la inten-
ción de voto. 

El 16 por ciento de los entrevistados 
no se pronunció por ninguno de los cua-
tro aspirantes guindas.

Santiago Taboada fue el mejor posi-
cionado dentro de la oposición.

En el ejercicio, Claudia Sheinbaum 
obtuvo 77 por ciento de aprobación en 
su desempeño como Jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México.

Berumen le da 35% de intención de voto

Omar García Harfuch aventaja 
por 10 puntos a Clara Brugada

UNA ENCUESTA de la empresa ubica al extitular de la SSC como ganador de la contienda de Morena; Taboada, 
el mejor posicionado en la oposición; Sheinbaum, con aprobación de 77% en su labor como Jefa de Gobierno

Si éstos fueran los candidatos ¿usted por quién votaría  
para Jefe de Gobierno del 2024?

ESCENARIOS ELECTORALES

Omar García 
Harfuch

53%

9% 5% 4% 18% 14%

Santiago 
Taboada

Ninguno No sabeSalomón 
Chertorivski

Otro

¿De las siguientes personas, ¿a quién prefiere como candidato/a  
por Morena para Jefe o Jefa de Gobierno de la CDMX en 2024?

INTENCIÓN DE VOTO 

Omar García 
Harfuch

35%
25% 11%

11%2% 16%

Clara 
Brugada 

Ninguno No sabeHugo  
López-Gatell 

Mariana  
Boy

Si éstos fueran los candidatos ¿usted por quién votaría  
para Jefe de Gobierno del 2024?

ESCENARIOS ELECTORALES

Clara  
Brugada

48%

12% 5% 1%
21%

13%

Santiago 
Taboada

Ninguno No sabeSalomón 
Chertorivski

Otro

Si éstos fueran los candidatos ¿usted por quién votaría  
para Jefe de Gobierno del 2024?

ESCENARIOS ELECTORALES

Hugo  
López-Gatell

41%

12%
7%

0.5%

26%
14%

Santiago 
Taboada

Ninguno No sabeSalomón 
Chertorivski

Otro

Si éstos fueran los candidatos ¿usted por quién votaría  
para Jefe de Gobierno del 2024?

ESCENARIOS ELECTORALES

Mariana  
Boy

23%
15% 9%

1%

36%

17%

Santiago 
Taboada

Ninguno No sabeSalomón 
Chertorivski

Otro

Con lo que usted sabe 
¿aprueba o desaprueba 
el trabajo realizado hasta 
ahora por el Presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador?

EVALUACIÓN DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA,  
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

APRUEBA

NO SABE

DESAPRUEBA

78%

19%

4%

Con lo que usted sabe 
¿aprueba o desaprueba 
el trabajo realizado 
como Jefa de Gobierno 
por Claudia Sheinbaum?

EVALUACIÓN DE CLAUDIA SHEINBAUM COMO  
JEFA DE GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO

APRUEBA

NO SABE

DESAPRUEBA

77%

19%

4%

Con lo que usted sabe 
¿aprueba o desaprueba 
el trabajo realizado hasta 
ahora por el Jefe de 
Gobierno de la Ciudad 
de México Martí Batres?

EVALUACIÓN DEL JEFE DE GOBIERNO DE LA CIUDAD  
DE MÉXICO, MARTÍ BATRES GUADARRAMA

APRUEBA

NO SABE

DESAPRUEBA

49%

30%

21%

METODOLOGÍA
Población objetivo. Personas habitantes en 
la Ciudad de México, con credencial de elec-
tor vigente, domiciliada en el municipio de 
residencia.
Metodología de recolección de datos. En-
trevistas personales “cara a cara” en el domicilio 
de los entrevistados. 
Total de entrevistas. Se seleccionaron 1,200 
viviendas en en la Ciudad de México, de las cua-
les se obtuvo un 31% de tasa de no respuesta, 
dando como resultando 831 entrevistas apli-
cadas que después de su revisión en gabinete 
fueron canceladas 19 que no pasaron los es-
tándares de calidad: no se hicieron dentro de 
la sección, sin evidencias que indiquen que fue 
bien levantada, mala aplicación de la entrevista, 
etc. Dando un total de 812 entrevistas efecti-
vas. Lo anterior permite estimar que los niveles 
de precisión en las principales variables, a un ni-
vel de confianza del 95%, y un efecto de diseño 
de 3, son alrededor de -5% de margen de error 
en los indicadores globales.
Fecha de levantamiento. Del 12 al 15 de oc-
tubre del 2023.

EL PANORAMA, EN NÚMEROS
La encuesta refleja que en todos los escenarios contemplados, Morena obtiene  

el triunfo ante la oposición
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LA TITULAR de la 
Fiscalía, Ernesti-
na Godoy, duran-
te la presenta-
ción del informe 
sobre violencia 
de género, ayer.

Por Sergio Ramírez
y Eunice Cruz

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador se pronunció a 
favor de la ratificación de Ernes-
tina Godoy Ramos al frente de la 

Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México.

Durante su conferencia matutina, el 
primer mandatario advirtió que “los opo-
sitores del bloque conservador” están 
enojados con ella tras revelarse el Cártel 
Inmobiliario en la alcaldía Benito Juárez. 

“Opino a favor de ella, van a votar en 
contra los opositores, pero tengo que 
decir lo que pienso; es una extraordina-
ria abogada, una mujer íntegra, honesta, 
incorruptible, de lo mejor”.

Enfático, agregó: “La conozco desde 
hace muchos años, pero hay una oposi-
ción conservadora que no está de acuer-
do con que continúe, ellos quisieran me-
ter ahí a estos abogados corruptos para 
proteger intereses de la oligarquía y de 
la delincuencia”.

El Jefe del Ejecutivo recordó la actua-
ción de Ernestina Godoy en el caso del 
fiscal de Morelos, Uriel Carmona, vincu-
lado con el feminicidio de la joven Ariad-
na, ocurrido el año pasado en la capital 
del país y cuyo cuerpo fue abandonado 
en la entidad vecina.

Por otro lado, la titular de la FGJCDMX 
presumió que los feminicidios en la ca-
pital presentan una baja de 34 por ciento 
entre 2020 y 2023.

Durante la presentación del Informe 
Mensual de Resultados de la Alerta por 
Violencia Contra las Mujeres, Godoy co-
mentó que del 1 de enero al 19 de octubre 
del 2020 hubo 71 feminicidios, mientras 
que en el mismo lapso de este 2023 la ci-
fra fue de 47.

Además, dijo, en la mayoría de los ca-
sos registrados en lo que va de la actual 
administración los responsables fueron 
detenidos y llevados a proceso.

Comentó: “En esta ciudad, ni oculta-
mos ni clasificamos de otra manera a los 
feminicidios, tampoco culpamos a las 
mujeres de su propia muerte, como en 
otros lugares o en otros tiempos, lo que 
sigue pasando en otras entidades”.

Godoy Ramos especificó que la alerta 
contra la violencia de género ha estable-
cido un modelo de actuación integral 
para enfrentar las agresiones en contra 
de las mujeres, niñas y adolescentes y ha 
permitido establecer estrategias puntua-

Es “honesta e incorruptible”, sostiene

AMLO, a favor de la ratificación 
de Godoy en la Fiscalía de CDMX
EL PRESIDENTE advierte que la “oposición 
conservadora” no quiere que continúe en el 
cargo; Ernestina presume baja de 34% en fe-
minicidios en los últimos 3 años en la capital

EL PASADO 16 de octubre, el Consejo Judi-
cial Ciudadano otorgó el aval a la ratificación 
de Ernestina Godoy con ocho votos a favor, 
dos en contra y una abstención.

Eldato
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Años cumplirá en 
diciembre Godoy en 
la Fiscalía capitalina

Votos tienen juntos 
Morena, PT y PVEM 
en el Congreso local 
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les de prevención, atención y combate a 
este fenómeno.

Junto al Jefe de Gobierno, Martí Ba-
tres, la fiscal externó que aumentó 82 por 
ciento la cifra de personas vinculadas a 
proceso en el periodo del que informó, a 
la par que creció 75 puntos porcentuales 
la cifra de órdenes de aprehensión obte-
nidas por delitos de género.

“Combatir la impunidad y garantizar 
el acceso a la justicia es la mejor forma 
de construir una ciudad segura para las 
mujeres”, sostuvo.

Ernestina Godoy dijo también que 
seis mil 462 elementos de la Policía de 
Investigación (PDI) obtuvieron su certi-

ficación en competencias relacionadas 
con la función policial, con perspectiva 
de género.

Asimismo, aseveró que en todas las 
agencias del Ministerio Público 
se aplica un tamizaje de riesgo 
para casos de violencia contra 
las mujeres cometida por sus 
parejas o exparejas, para deter-
minar con mayor certeza qué 
tipo de medida de protección 
tiene que aplicarse para prote-
ger a las víctimas.

La funcionaria aseguró te-
ner un “compromiso inque-
brantable” con la justicia y con 

...Y el PRI deja una rendija abierta
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

LA BANCADA del PRI en el Congreso ca-
pitalino aún no tiene una decisión toma-
da sobre el sentido de su voto respecto a 
la ratificación de Ernestina Godoy en la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México, lo que mantiene abierta la 
puerta a la posibilidad que Morena ob-
tenga los sufragios que necesita.

El coordinador, Ernesto Alarcón Ji-
ménez, dijo a La Razón: “Hasta ahora 
los diputados del PRI no hemos tomado 
una decisión sobre cómo será nuestro 
voto en el tema, nos estamos dando el 
tiempo necesario para analizar los pros 
y los contras”.

Explicó que el procesamiento de la 
decisión implica que los legisladores es-
tén en un análisis y constante diálogo y 
agregó: “También estamos consultando 
el tema con nuestras dirigencias, la de la 
Ciudad de México y la nacional, y segui-
mos recibiendo opiniones de ciudadanos 

sobre la actuación de la fiscal”.
A su vez, la diputada Maxta González 

dijo que la postura respecto a este tema 
se tomará “de manera institucional”, lo 
que implica que los ocho integrantes de 
este grupo parlamentario votarán de la 
misma forma.

Mencionó que la decisión no ha sido 

tomada, porque están a la espera de que 
el Jefe de Gobierno, Martí Batres, envíe 
la documentación con los argumentos 
de por qué se considera que Godoy debe 
ser ratificada.

Si el PRI acuerda votar a favor de la ra-
tificación, a Morena sólo le faltaría juntar 
otros dos votos para lograr la mayoría 
calificada que se requiere, lo cual incluso 
puede ser salvado si hay ausencias de la 
oposición el día de la sesión.

Las bancadas del PAN, MC y PRD van 
en contra de la ratificación, que, de acuer-
do con lo consultado por este medio, se 
prevé que sea sometida al pleno en la pri-
mera semana de noviembre.

Al respecto, el coordinador del PRD, 
Víctor Hugo Lobo, señaló que su partido 
se pronuncia por salir juntos, como frente 
opositor, con una posible negativa.

“Como oposición política ha habido 
temas que han generado evidentemente 
mucha inconformidad con la forma de 
operar (de la fiscal); y ahora tenemos que 
salir todos en unidad”.

las víctimas, por lo que se da seguimien-
to al trabajo de más de 45 colectivos en 
la materia.

Añadió que se cuenta con más de 700 
carpetas de investigación en 
las que las autoridades de pro-
curación de justicia trabajan de 
la mano con las organizaciones 
sociales en temas de personas 
desaparecidas, violencia de 
género y otras violaciones de 
derechos humanos.

Y celebró que durante su 
gestión se ha logrado “un cam-
bio sin retorno en la procura-
ción de justicia”.

DE ACUERDO con 
la Constitución lo-
cal, se requieren las 
dos terceras partes 
del total de diputa-
dos para aprobar 
la ratificación del 
titular de la Fiscalía 
capitalina.

Eltip

HASTA AHORA los diputados del PRI no 
hemos tomado una decisión sobre cómo será 
nuestro voto en el tema, nos estamos dando 
el tiempo necesario para analizar los pros y los 
contras

Ernesto Alarcón
Líder del PRI en el Congreso local
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PRODUCCIÓN CRECE EN MÁS DE UN MILLÓN DE PLANTAS

Cempasúchil, flor prehispánica para el  
Día de Muertos que amarra auge

LA SECRETARÍA de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) ha pronosticado un aumento en la pro-
ducción de la flor de cempasúchil para este año. Esta flor es emblemática en las ofrendas del Día de 
Muertos y se espera que se siembren hasta 2,448 hectáreas de esta planta. Durante la inauguración 
de la Romería Flor de Cempasúchil 2023 en Ciudad de México, Víctor Villalobos, el titular de la Sader, 
mencionó que a nivel nacional se ha establecido la Red de Cempasúchil con el objetivo de aprove-
char y proteger las diferentes variedades de esta flor, así como promover el conocimiento acerca 
de esta especie. Se estima que se producirán más de 21 mil toneladas de flor de cempasúchil, lo que 

equivale a más de 2.4 millones de plantas y más de 509 mil manojos (rollos). De acuerdo con datos 
del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), en 2022 la producción nacional se 
compuso por 16 mil 307 toneladas, 2.3 millones de plantas y 490 mil 786 manojos. Estos números 
se alcanzan debido a que en noviembre, los mexicanos visitan panteones y arman sus ofrendas 
para sus seres queridos que ya no estan, así como también visitan diversos lugares ceremoniales y 
religiosos para conmemorar el tradicional Día de Muertos, una festividad en la que se cree que los 

seres queridos fallecidos regresan para disfrutar de lo que más les gustaba hacer en la vida.

Gráficos Julio Loyola y Roberto Alvarado

ESPECIES
Las semillas de la flor fueron modificadas genéticamente   para crear las variantes, y con ello incrementar el número de las flores.

Tagetes corymbosa Tagetes erecta var. Tagetes ernstii H.Rob. Tagetes excelsa Tagetes heterocarpa 
Rydb.

Tagetes major Gaertn.

Las flores son más 
pequeñas.

Puede crecer hasta 2 
metros.

Las flores originarias de México 
se pueden encontrar en los 

tianguis y mercados, mientras 
que las chinas suelen venderse en 

supermercados y tiendas grandes.

Las chinas 
suelen venderse 

en macetas 
mientras que las 

mexicanas en 
ramos.

Las flores originales tienen 
el olor característico muy 

marcado y las de China no.

TIPOS
Gracias a la modificación genética, se pueden distinguir fácilmente las flores 
chinas de las mexicanas, pero para ello se deberán revisar bien los detalles.

Mexicana China

El ancho puede ser mayor 
a los 5 centímetros, lo que 

la hace con mucho más 
volumen.

Sus colores 
son naranja, 

rojo o amarillo 
sumamente 

vivos.

Tienen un 
color más 

opaco.

EL CULTIVO DE LA FLOR DE CEMPASÚCHIL
Las flores de cempasúchil son perecederas,  por lo que es importante mantenerlas frescas después de su cosecha. Pueden guardarse 

en un lugar fresco y oscuro hasta que se utilicen en las celebraciones.
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San Luis Potosí 

Morelos 

Tlaxcala

Puebla

Veracruz

SU PRODUCCIÓN EN EL PAÍS
La flor crece en varios estados, pero los productores que predominan 

son los que se muestran en este mapa.

Principales productores Lugares en donde la flor 
crece en estado  silvestre 

Sinaloa

Jalisco

Michoacán

Edo. de México

Guerrero

Oaxaca 

Chiapas

Floración
Las flores están agrupadas en 

cabezuelas o inflorescencias 
solitarias e inicia a los 60 o 70 días 

y puede llegar a durar un mes.

Selección de semillas o plántulas
 El proceso comienza con 
la selección de semillas de 
cempasúchil o plántulas 
saludables. Las semillas pueden 
sembrarse directamente en el 
suelo o en macetas.

1

Riego
El cempasúchil necesita riego regular, especialmente 

durante la etapa de crecimiento. Se debe mantener el suelo 
uniformemente húmedo, pero no encharcado. Un riego 

profundo una vez por semana suele ser suficiente. 

3

Siembra
Las semillas o plántulas se plantan en el suelo o en 
macetas durante la temporada de siembra adecuada, 
que generalmente es en primavera. Se deben plantar a 
una profundidad de unos 2-3 cm y con suficiente espacio 
entre las plantas para su crecimiento.

2
Cuidado y mantenimiento
A medida que las plantas crecen, es 
importante eliminar las malas hierbas que 
compitan por los nutrientes y la humedad. 
También se pueden aplicar fertilizantes 
equilibrados para promover un crecimiento 
saludable.

4

Color  
Son de tono oscuro, 
generalmente marrón a 
negro. El color puede variar 
ligeramente entre las diferentes 
variedades de cempasúchil.

Germinación
La semilla germina 

por lo general en una 
semana, dependiendo 

de la variedad, el proceso 
puede tomar entre 7 a 

10 días.
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Pétalos 
 Es la parte más vistosa y colorida 

de la flor y tienen una forma 
parecida a un rayo de sol.

Disco central
En el centro de la flor, debajo 

de los pétalos, encontrarás una 
esfera central. Es de color marrón 

oscuro y contiene pequeñas 
estructuras tubulares.

Estambres
Son las estructuras 
largas y delgadas 
que emergen 
del disco central. 
Contienen el 
polen, que es 
necesario para la 
reproducción de la 
planta.

Pistilo
En el centro de los estambres, 

encontrarás el pistilo. Es la parte 
femenina de la flor y contiene el 
óvulo, que es fertilizado por el 

polen para producir semillas.

Tallo
La flor de cempasúchil 
está conectada a un tallo 
verde y robusto que se 
une a la planta. El tallo es 
lo que sostiene la flor en 
posición vertical.

Raíces
Tiene un sistema de raíces fibrosas 

que tienden a crecer cerca de la 
superficie del suelo. Estas raíces se 
extienden en todas direcciones y 

son especialmente efectivas para 
absorber agua y nutrientes de 

las capas superiores del suelo.

Hojas
Son de forma alargada, 

lanceoladas u ovaladas 
y son cruciales para la 

supervivencia de la planta,  
ya que desempeñan 

varias funciones como: 
fotosíntesis, respiración y 

transpiración.

PRODUCCIÓN CRECE EN MÁS DE UN MILLÓN DE PLANTAS

Cempasúchil, flor prehispánica para el  
Día de Muertos que amarra auge

LA SECRETARÍA de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) ha pronosticado un aumento en la pro-
ducción de la flor de cempasúchil para este año. Esta flor es emblemática en las ofrendas del Día de 
Muertos y se espera que se siembren hasta 2,448 hectáreas de esta planta. Durante la inauguración 
de la Romería Flor de Cempasúchil 2023 en Ciudad de México, Víctor Villalobos, el titular de la Sader, 
mencionó que a nivel nacional se ha establecido la Red de Cempasúchil con el objetivo de aprove-
char y proteger las diferentes variedades de esta flor, así como promover el conocimiento acerca 
de esta especie. Se estima que se producirán más de 21 mil toneladas de flor de cempasúchil, lo que 

equivale a más de 2.4 millones de plantas y más de 509 mil manojos (rollos). De acuerdo con datos 
del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), en 2022 la producción nacional se 
compuso por 16 mil 307 toneladas, 2.3 millones de plantas y 490 mil 786 manojos. Estos números 
se alcanzan debido a que en noviembre, los mexicanos visitan panteones y arman sus ofrendas 
para sus seres queridos que ya no estan, así como también visitan diversos lugares ceremoniales y 
religiosos para conmemorar el tradicional Día de Muertos, una festividad en la que se cree que los 

seres queridos fallecidos regresan para disfrutar de lo que más les gustaba hacer en la vida.

Gráficos Julio Loyola y Roberto Alvarado

ESPECIES
Las semillas de la flor fueron modificadas genéticamente   para crear las variantes, y con ello incrementar el número de las flores.

Tagetes patula L. Tagetes patula var. Tagetes remotiflora 
Kunze

Tagetes major Gaertn. Tagetes tenuifolia 
Millsp.

USOS
En nuestro país se usa principalmente como un símbolo de vida y muerte, 

para colocar senderos con los pétalos de cempasúchil.

Aceites esenciales 
Se extraen 

para fabricar 
agroquímicos para 
combatir insectos.

Industria avícola
Se usa para lograr 

que la carne del 
pollo y la yema de 

los huevos tome un 
color más amarillo.

Usos medicinales
Se utiliza 

principalmente para 
tratar problemas 
digestivos, fiebre 

y tos.

Pigmento
Se usa para teñir 
objetos, prendas 

y hasta alimentos, 
como materia 

prima de cervezas 
artesanales.

EL CULTIVO DE LA FLOR DE CEMPASÚCHIL
Las flores de cempasúchil son perecederas,  por lo que es importante mantenerlas frescas después de su cosecha. Pueden guardarse 

en un lugar fresco y oscuro hasta que se utilicen en las celebraciones.

SU ESTRUCTURA 
Los pétalos de las flores de cempasúchil son ricos en 

carotenoides, pigmentos naturales formados por un esqueleto 
de 40 carbonos, los cuales le ayudan a dar la coloración distintiva.

I N F O
G R A
F Í A

Transporte 
Al  retirarlas de su lugar de crecimiento son 

almacenadas en cajas o carretillas, en donde 
los campesinos  las manipulan con delicadeza 

para evitar que las flores se sacudan o golpeen 
entre sí.

Poda de flores enfermas
Al igual que la poda de hojas, 
es necesario retirar las flores 
marchitas o enfermas para evitar 
que  las demás se dañen.

Cuidado y mantenimiento
A medida que las plantas crecen, es 
importante eliminar las malas hierbas que 
compitan por los nutrientes y la humedad. 
También se pueden aplicar fertilizantes 
equilibrados para promover un crecimiento 
saludable.

Cosecha
La flor se recolecta cuando sus 
flores están en plena floración, 

generalmente en otoño. Las 
flores son conocidas por su color 

amarillo anaranjado vibrante y 
su fragancia distintiva. Se cortan 

cuidadosamente, dejando 
suficiente tallo para que puedan 
ser usados   en arreglos florales.

6

Clima y suelo
El cempasúchil crece mejor en climas cálidos y templados. 
Necesita suelos bien drenados y ricos en materia orgánica. 
Se adapta bien a diferentes tipos de suelos, pero prefiere 

aquellos ligeramente ácidos.

5 58
especies 

conocidas de la flor en el continente 
americano.

El 
vocablo 

náhuatl cempoalxó-
chitl significa “20 flo-
res” o bien “flor de 20 

pétalos”, aunque la flor 
también era conocida 

como expujuj para 
los mayas.
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Juzgado. 9° DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO     “A” Secretaria     Exp. 
Núm. 647/2021.

EDICTO
 (EMPLAZAMIENTO) 

A. BUSINESS YEYETSI, S.A. DE C.V. 
En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL promovido por BANCO SAN-
TANDER MÉXICO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FI-
NANCIERO SANTANDER en contra de ENRIQUE SAINZ MEDINA, expediente 
número 647/2021, la C. Juez Noveno de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciada 
MARIA MAGDALENA MALPICA CERVANTES en los proveídos de fechas trein-
ta de agosto de dos mil veintitrés y catorce de septiembre de dos mil veintiuno en 
su parte conducente se señaló lo siguiente: 

Ciudad de México, a treinta de agosto del año dos mil veintitrés. 

[...] “A los autos del expediente número 647/2021, el escrito de la parte actora, se 
tienen por hechas sus manifestaciones, vistas las constancias de autos y como 
lo solicita procédase a emplazar a juicio por medio de edictos al tercero llamado 
a juicio BUSINESS YEYETSI, S.A. DE C.V., por medio de Edictos que deberán 
publicarse por tres veces consecutivas, en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXI-
CO” y en el periódico el UNIVERSAL, insertándose en tales edictos el presente 
proveído, así como el de fecha catorce de septiembre de dos mil veintiuno, y 
haciéndose del conocimiento a dicha demandada que en la secretaria de acuer-
dos quedan a su disposición las copias de traslado correspondientes y que tiene 
el termino de TREINTA DÍAS para dar contestación a la demanda instaurada en 
su contra [...] NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. Juez Noveno de lo Civil 
de Primera Instancia, Licenciada MARÍA MAGDALENA MALPICA CERVANTES, 
ante la C. Secretaria de Acuerdos Licenciada SILVIA INÉS LEÓN CASILLAS, 
quien autoriza, firma y da fe.- DOY FE.- 

CIUDAD DE MÉXICO A CATORCE DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTIU-
NO. 

[...] Se tiene por presentado a JOSE ANTONIO GUILLEN OLIVA, en su carácter 
de apoderado legal de BANCO SANTANDER MEXICO, S.A. INSTITUCION DE 
BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO SANTANDER [...] demandando en la 
VÍA ORDINARIA MERCANTIL a SAINZ MEDINA ENRIQUE [...] las prestaciones 
que indica con fundamento en los artículos, 1377, 1378 y demás relativos del 
Código de Comercio en vigor, en consecuencia, con las copias simples exhibi-
das, córrase traslado y emplácese a la demandada para que dentro del término 
de QUINCE DÍAS MÁS ONCE DIAS EN RAZÓN DE LA DISTANCIA, produzca 
su contestación a la demanda [...] Como lo solicita se procede a llamar a juicio 
a RAÚL PINEDA FIGUEROA, BUSINESS YEYETZI S.A. DE C.V. y OLRODADI 
CONSULTORES S.C. (AMBOS POR CONDUCTO DE SU REPRESENTANTE 
LEGAL) a fin de que en el término de tres días hagan valer sus derechos en el 
supuesto de que les llegara a causar perjuicio el presente procedimiento [...] Se 
habilitan días y horas inhábiles para la práctica de la diligencia de emplazamien-
to ordenado en el presente proveído [...] 
NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. Juez Noveno de lo Civil de Primera 
Instancia, Licenciada MARÍA MAGDALENA MALPICA CERVANTES, ante la C. 
Secretaria de Acuerdos “A” Licenciada SILVIA INÉS LEÓN CASILLAS, quien 
autoriza, firma y da fe.- DOY 

Ciudad de México, a 8 de septiembre de 2023 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 

LIC. SILVIA INÉS LEÓN CASILLAS. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico 
“LA RAZÓN DE MÉXICO” y “EL UNIVERSAL”.  

AVISO NOTARIAL.
  
Por instrumento número 14609 de fecha 19 de octubre del 2023, otorgado 
ante la suscrita, se hizo constar EL RECONOCIMIENTO DE VALIDEZ DE 
TESTAMENTO, ACEPTACIÓN DE HERENCIA, ACEPTACIÓN Y PROTESTA 
DEL CARGO DE ALBACEA, de la Sucesión Testamentaria a bienes del se-
ñor JOSÉ JAVIER IRAGUI ERVITI, que otorgaron la señora MARÍA FRAN-
CISCA IRAOLA AZPARREN, quien tanto en su vida social como jurídica 
también se ostenta con el nombre de MARÍA FRANCISCA IRAOLA AZPA-
RREN DE IRAGUI,  en su carácter de albacea, y el señor JOSÉ MIGUEL 
IRAGUI IRAOLA, su carácter de Único y Universal Heredero, ambos repre-
sentados por su apoderado el señor ANTONIO GARFIAS MENDOZA.

Huixquilucan, Estado de México a 23 de Octubre del 2023

LIC. DULCE MARÍA VILCHIS SANDOVAL
Notaria Interina 143 del Estado de México

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Séptimo 
de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 423/2021.
SE CONVOCAN POSTORES 
En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha cuatro de septiembre de dos mil 
veintitrés, dictado en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido 
por BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTI-
PLE GRUPO FINANCIERO BANORTE, en contra de PATROCINIO CRISOFO-
RO GARCIA GARCIA y LUCILA CANALES IRUNGARAY, expediente 423/2021. 
EL C. JUEZ VIGESIMO SEPTIMO DE LO CIVIL EN LA CIUDAD DE MEXICO, 
ordeno sacar a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble, identifica-
do como: LA CASA 4, MODELO D6-02, DEL EDIFICIO 2, AREA HABITACIONAL 
2, UBICADA EN AVENIDA ENCINO NUMERO OFICIAL 2, SUJETA AL REGI-
MEN DE PROPIEDAD EN CONDOMINIO DE TIPO HABITACIONAL MEDIO, 
DE ORDEN PRIVADO Y DE ESTRUCTURA HORIZONTAL EDIFICADO SOBRE 
EL LOTE NUMERO 4, DE LA MANZANA 21, PERTENECIENTE AL CONJUNTO 
URBANO DE TIPO MIXTO (HABITACIONAL DE INTERESES SOCIAL Y ME-
DIO, COMERCIAL Y DE SERVICIOS), DENOMINADO “PASEOS DEL BOSQUE 
II”, CONOCIDO COMERCIALMENTE COMO “ROBLE”, “ENCINO” Y “CEDROS” 
UBICADO EN CAMINO SIN NOMBRE Y SIN NUMERO, EJIDO DE OZUMBI-
LLA, MUNICIPIO DE TECAMAC, ESTADO DE MEXICO Y ELEMENTOS COMU-
NES QUE LE CORRESPONDEN, en la cantidad de $1,575,000.00 (UN MILLON 
QUINIENTOS SETENTA Y CINCO MIL PESOS 00/100 M.N.), precio de avalúo, 
y para tal efecto se señalan las ONCE HORAS DEL DÍA OCHO DE NOVIEMBRE 
DE DOS MIL VEINTITRÉS; en consecuencia para la publicidad del remate que 
nos ocupa, convóquese postores mediante edictos que deberán fijarse por UNA 
SOLA OCASIÓN en los tableros de avisos de este juzgado, en los tableros de 
avisos de la Secretaria de Finanzas de la Ciudad de México, y en el periódico 
“LA RAZÓN” debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando 
menos CINCO DÍAS HÁBILES, siendo postura legal la que cubra las dos terce-
ras partes de dicho precio, debiendo los licitadores que quieran participar en la 
subasta ordenada, exhibir en cualquiera de las formas establecidas por la ley, 
una cantidad igual a por lo menos el diez por ciento del valor efectivo del bien. 
Tomando en consideración que el inmueble se encuentra ubicado fuera de la ju-
risdicción con los insertos necesarios envíese exhorto al C. JUEZ COMPETEN-
TE EN TECAMAC, ESTADO DE MEXICO, para que en plenitud de jurisdicción 
se sirva ordenar se hagan las publicaciones de edictos en los lugares públicos de 
costumbre de la citada entidad y en uno de los periódicos de mayor circulación. 
Reitero a usted las seguridades de mi atenta y distinguida consideración.

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN.
Ciudad de México, a 25 de septiembre de 2023.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO VIGÉSIMO SÉPTIMO DE 
LO CIVIL EN LA CIUDAD DE MEXICO.

RÚBRICA
LIC. GUILLERMINA LOPEZ MUÑIZ.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Décimo Noveno 
de lo Civil de Proceso Escrito, Secretaría “B”, Expediente 920/2013.
En los autos del ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por SOCIEDAD HIPO-
TECARIA FEDERAL, SOCIEDAD NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE 
BANCA DE DESARROLLO, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO SUSTITU-
TO DEL FONDO DE OPERACIONES Y FINANCIAMIENTO BANCARIO A LA 
VIVIENDA (FOVI), en contra de GONZÁLEZ TRINIDAD RAYMUNDO ADAL-
BERTO y MARIA JULIA MONROY ALMONACI DE GONZALEZ, expediente 
920/2013, el C. Juez Décimo Noveno de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad 
de México, mediante proveído de fecha tres de octubre del año dos mil veintitrés, 
ordenó lo siguiente: “…Para que tenga lugar la audiencia de remate en PRIME-
RA ALMONEDA Y EN PÚBLICA SUBASTA del bien inmueble dado en garantía, 
identificado como: departamento número ciento uno, del edificio “G”, pertene-
ciente al condominio UNO, del inmueble sujeto al régimen de propiedad en con-
dominio denominado “Avenida del Árbol número doce” marcado con el número 
oficial doce, de la calle Avenida del Árbol, en la Colonia Lomas de San Lorenzo, 
Delegación Tláhuac, Distrito Federal hoy Ciudad de México, se señalan las DIEZ 
HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTITRES DE NOVIEMBRE DEL 
AÑO DOS MIL VEINTITRÉS. Siendo precio de avalúo, la cantidad de $548,000 
(QUINIENTOS CUARENTA Y OCHO MIL PESOS 00/100 M.N.), y siendo postura 
legal la que cubra las dos terceras partes del precio de avalúo y para participar 
en el remate como postor, deben los licitadores consignar previamente en el 
establecimiento de crédito destinado al efecto por la ley una cantidad igual por lo 
menos al diez por ciento efectivo del valor del bien inmueble que sirve de base 
para el remate, sin cuyo requisito no serán admitidos. Convóquese a postores…”
C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO DECIMO NOVENO DE 

LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MEXICO. 
RÚBRICA 

LIC. PORFIRIO GUTIERREZ CORSI. 

EDICTO 
Que en los autos del JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BAN-
CO SABADELL, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE 
en contra de GRUPO EDITORIAL MIGUEL ÁNGEL PORRÚA, S.A. DE C.V. ex-
pediente número 743/2023, SECRETARIA “A”, La C. Juez dictó los siguientes 
autos que a la letra dice: 

Ciudad de México, tres de octubre de dos mil veintitrés. Agréguese a los au-
tos el escrito del apoderado legal de la parte actora, visto el contenido de sus ma-
nifestaciones así como constancias de autos de las que se advierte que no fue 
posible localizar domicilio de GRUPO EDITORIAL MIGUEL ANGEL PORRUA 
S.A. DE C.V.; se ordena con fundamento en la fracción II del artículo 122 del Có-
digo de Procedimientos Civiles, a emplazar a la parte demandada antes citada, 
por edictos en los términos ordenados en el presente proveído y auto admisorio 
de demanda, mismos que se publicarán por TRES VECES DE TRES EN TRES 
DÍAS MEDIANDO ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES, 
EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN PERIÓDICO EL “LA RAZON DE MEXICO”. Por 
otro lado, se previene a la demandada para que se presente dentro del término 
de TREINTA DÍAS, contados a partir del día siguiente a la última publicación, 
a efecto de recibir las copias de traslado correspondientes, y en un término de 
QUINCE DÍAS de contestación a la demanda en la inteligencia que de no com-
parecer se seguirá el juicio en su rebeldía, …Ciudad de México, cinco de ju-
liode dos mil veintitrés. Con el escrito de cuenta, documentos y copias simples 
que se acompañan fórmese expediente y regístrese en el Libro de Gobierno de 
este Juzgado bajo el número 743/2023. En consecuencia se tiene a ABRAHAM 
GERARDO TOVAR DOMINGUEZ promoviendo en su carácter de apoderado le-
gal de BANCO SABADELL, SOCIEDAD ANÓNIMA INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, … Se le tiene demandando en la VÍA ESPECIAL HIPOTECARIA 
de: GRUPO EDITORIAL MIGUEL ANGEL PORRUA S.A. DE C.V., con funda-
mento en los artículos 468, 469, 470, 471 y demás relativos y aplicables del 
Código de Procedimientos Civiles, y tomando en consideración el Testimonio de 
Escritura que se anexa, se admite la demanda en la vía y forma propuesta. ... 
para que dentro del término de QUINCE DÍAS conteste la demanda y oponga 
sus excepciones y defensas, y se le previene para que señale domicilio para oír 
y recibir notificaciones dentro de la jurisdicción de éste Tribunal, apercibida la 
parte demandada que de no hacerlo, las subsecuentes notificaciones le surtirán 
efectos por medio del Boletín Judicial, con fundamento en el segundo párrafo 
del artículo 113 del ordenamiento legal antes citado. Se le tiene ofreciendo las 
pruebas que indica el promovente en el escrito inicial, mismas que se reservan 
proveer respecto de su admisión y desahogo para el momento procesal opor-
tuno. Guárdense en el seguro del juzgado los documentos que se acompañan 

Sin otro particular, reitero a Usted las seguridades de mi atenta y distinguida 
consideración. 

CIUDAD DE MÉXICO A SEIS DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS. 

ATENTAMENTE 
En cumplimiento del Acuerdo 18-42/2013 emitido por el Pleno del Consejo de la 
Judicatura de la Ciudad de México en sesión de fecha 17 de septiembre de 2013, 
en que se encomiendan y delegan diversas obligaciones de carácter administra-
tivo a los Secretarios Conciliadores adscritos a los Juzgados en Materia Civil de 
la Ciudad de México, firma el C. Secretario Conciliador adscrito al Juzgado Trigé-
simo Quinto de lo Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. 

 
_____________________________________

Lic. Pedro Carlos Núñez Ortega 
Secretario Conciliador en funciones de 

Secretario de Acuerdos ‘A’ por ministerio de ley

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

JUZGADO 51 CIVIL       SECRETARIA “A”      EXPEDIENTE NÚMERO   
885/2022

EDICTOS 
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por RODRIGUEZ ANA 
VICTORIA, en contra de GUILLERMO CADENA OMAÑA, expediente número 
885/2022, La C. Juez Quincuagésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito 
de la Ciudad de México, dictó diversos autos que en su parte conducente a la 
letra dicen: 
En la Ciudad de México a doce de septiembre de dos mil veintidós. - - - Agrégue-
se a sus autos el escrito de cuenta... se tiene por presentado a MAXIMILIANO 
BORGHETTI; en su carácter de apoderado de ANA VICTORIA RODRIGUEZ, 
personalidad que acredita y se le reconoce en términos de la copia certificada 
del instrumento notarial número 116,809... demandando en la VÍA ORDINARIA 
CIVIL de GUILLERMO CADENA OMAÑA; las prestaciones que se indican en el 
escrito de demanda.- Con fundamento en los artículos 1, 29, 255, 256 y demás 
relativos del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, se ad-
mite a trámite la demanda; en consecuencia, por medio de notificación personal 
con entrega de las copias simples exhibidas para ello, debidamente selladas, 
cotejadas y rubricadas, córrase traslado y emplácese a la parte demandada para 
que en el término de QUINCE DIAS, produzca su contestación a la demanda 
u oponga las excepciones que estime pertinentes, así como para que señale 
domicilio procesal dentro de esta Jurisdicción para oír y recibir notificaciones; 
apercibido que para el caso de no hacerlo se seguirá el juicio en su rebeldía 
y las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal le surtirán por 
Boletín Judicial de conformidad con el artículo 637 del Código antes invocado... 
Notifíquese. Lo proveyó y firma la C. Juez Quincuagésimo Primero de lo Civil 
de la Ciudad de México, Maestra Patricia Méndez Flores, ante el C. Secretario 
de Acuerdos A, Licenciado Cesar Alejandro Ávila Quiróz, quien autoriza y da fe. 

Ciudad de México, a seis de julio de dos mil veintitrés. - - - Agréguese al ex-
pediente... el escrito del apoderado de la parte actora... con fundamento en lo 
dispuesto con el artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, se ordena 
emplazar a GUILLERMO CADENA OMAÑA, mediante edictos que se publiquen 
por tres veces de tres en tres días, en el Boletín Judicial y en el periódico “LA 
RAZÓN”, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, haciéndole 
saber a la demandada que deberá presentarse al local de éste juzgado dentro 
del término de TREINTA DÍAS, posteriores a la última publicación, a recibir las 
copias de traslado correspondientes, las cuales se encuentran a su disposición 
en la Secretaría “A” de este Juzgado. Notifíquese. Lo proveyó y firma la C. Juez 
Quincuagésima Primera de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, 
Licenciada Patricia Méndez Flores, quien actúa con el C. Secretario de Acuerdos 
“A”, Licenciado César Alejandro Avila Quiroz, que autoriza, firma y da fe. Doy Fe.  

Ciudad de México, a cuatro de septiembre de dos mil veintitrés. - - - Agrégue-
se al expediente número 885/2022 el escrito del apoderado de la parte actora, 
como lo solicita, elabórense nuevamente los edictos ordenados en proveído de 
seis de julio del presente año, con la precisión que deberá insertarse la parte 
substancial del auto admisorio de demanda de conformidad con lo dispuesto 
por el artículo 128 del Código de Procedimientos Civiles, mismos que deberán 
ser puestos a disposición del promovente para su diligenciación. Notifíquese. Lo 
proveyó y firma la C. Juez Quincuagésima Primera de lo Civil de Proceso Escrito 
de la Ciudad de México, Licenciada Patricia Méndez Flores, quien actúa con el 
C. Secretario de Acuerdos “A”, Licenciado César Alejandro Avila Quiroz, que 
autoriza, firma y da fe. Doy Fe. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 
LIC. CESAR ALEJANDRO AVILA QUIROZ. 

Detienen a dos 
por asesinato en
Olivar del Conde

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

LA MAÑANA de este miércoles se re-
gistró una balacera en calles de la colonia 
Olivar del Conde Segunda Sección, en 
la alcaldía Álvaro Obregón, la cual dejó 
como saldo una persona muerta y una 
lesionada de gravedad.

De acuerdo con versiones de testigos, 
dos hombres que viajaban en una moto-
cicleta de color negro se aproximaron a 
las víctimas, contra quienes dispararon, 
para después huir de la zona.

Los hechos ocurrieron en el cruce de 
las calles Miguel Hidalgo y Agustín Lara, 
a donde arribaron elementos de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), 
quienes al llegar se percataron de que 
había un hombre tirado sobre la cinta 
asfáltica y otro sentado en la banqueta 
que sangraba, por lo que solicitaron los 
servicios de emergencia.

Paramédicos de Protección Civil que 
llegaron al lugar diagnosticaron a un jo-
ven de 21 años de edad sin signos vitales 
y a otro con heridas en el abdomen y en la 
axila izquierda, por lo que fue trasladado 
a un hospital para su atención médica de 
emergencia.

Los policías desplegaron un dispositi-
vo de búsqueda y localización, gracias al 
cual ubicaron a los posibles responsables 
en la esquina de las calles Árbol y Padre 
Hidalgo, de la colonia Barrio Alto, en la 
misma alcaldía.

Al realizar la detención, los uniforma-
dos les aseguraron un arma de fuego cor-
ta, 60 bolsas pequeñas de plástico trans-
parente que contenían una sustancia en 
piedra color blanco con las características 
del crystal y una mochila de color azul.

Por lo anterior, los oficiales detuvieron 
a los hombres de 18 y 30 años de edad y 
junto con lo asegurado los pusieron a 
disposición del agente del Ministerio 
Público, quien integrará la carpeta de in-
vestigación correspondiente y definirá 
su situación jurídica.

Cabe resaltar que el sujeto de 18 años 
de edad cuenta con un ingreso al Sistema 
Penitenciario de la Ciudad de México en 
este 2023 por robo calificado.

ALGUNOS de los objetos asegurados a los presuntos respon-
sables de la agresión cometida ayer en Álvaro Obregón.

EL JOVEN de 18 años de edad detenido ayer 
cuenta con un ingreso en el Sistema Peniten-
ciario de la Ciudad de México, en este 2023, 
por el delito de robo calificado.

Eldato

4
Presentaciones 

ante el MP acumulaba 
uno de los detenidos 
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Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

El sector agrícola en México está 
padeciendo una crisis histórica 
por una sequía prolongada, de 
acuerdo con la Organización 

para la Cooperación y el Desarrollo Eco-
nómicos (OCDE).

El director del Centro de la OCDE en 
México para América Latina, Mario Ló-
pez Roldán, refirió que la sequía afecta a 
cerca de 75 por ciento del territorio nacio-
nal, de acuerdo con datos de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).

Los factores están afectando a los sec-
tores agrícolas de toda la región, incluido 
México, son los efectos de la crisis climá-
tica mundial, las presiones inflacionarias 
globales, la persistencia de cuellos de 
botella en el comercio mundial, ahora 
dos guerras activas y niveles récords el 
violencia, crimen organizado e inseguri-
dad pública en América latina.

“Hoy más que nunca se necesita de 
políticas públicas eficaces basadas en 
evidencia, prognosis certera y mejores 
prácticas internacionales”, subrayó Ló-
pez Roldán en una videoconferencia, 
durante la presentación en español del 
informe “Perspectivas Agrícolas 2023- 
2032”, de la OCDE y la Organización de 
las Naciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura (FAO)

Por su parte, el coordinador general de 
Agricultura de la Secretaría de Agricultu-
ra y Desarrollo Rural (Sader), Santiago 
José Arguello Campos, refirió que en 
2018, al inicio del actual Gobierno, Méxi-
co tenía cerca de 38 por ciento de sobera-
nía en la producción de fertilizantes.

Fenómeno afecta a 75% del país

Crisis histórica en agro 
en México por sequía prolongada: OCDE

SOBERANÍA EN PRODUCCIÓN de fertili-
zantes sube a 53% este año, destaca la Sader; 
consumo mundial de alimentos aumentará 
1.3% entre 2023 y 2032, según la FAO

Empresas chinas invertirán casi mil mdd en Nuevo León. Un provee-
dor chino de Tesla y una empresa china de tecnología invertirán casi mil 
millones de dólares (mdd) en Nuevo León, donde el fabricante de automó-
viles planea una nueva fábrica, informó el gobernador, Samuel García, en 
un viaje a Shanghai. La inversión de Ningbo Tuopu Group será de unos 700 
mdd y la de Shenzhen H&T Intelligent Control Co. de unos 260 mmdd.

Tesla anunció en marzo que construiría una gran planta en Nuevo León, 
fronterizo con Estados Unidos y donde ya tiene proveedores, en lo que 
funcionarios mexicanos describieron como una inversión de más de cinco 
mil millones de dólares. En un video en la fábrica de Tesla en Shangha,el 
gobernador Samuel García informó que Ningbo Tuopu Group buscaba co-
menzar la producción a finales de año en Nuevo León. 
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Bancos, listos para 
apoyar nearshoring
LA BANCA está lista para apoyar con hasta 307 
mil mdp la demanda de crédito empresarial por la 
relocalización de empresas, que a la fecha ha traí-
do a México 174 anuncios de inversión por 74 mil 
mdd, destacó la Asociación de Banxoc de México.

Escasez de agua azota al país

SEGÚN EL MONITOR de Sequía de México, se re-
gistró una afectación por este fenómeno en 55.78 por 
ciento del territorio nacional en la primera quincena 
de agosto del 2023, su mayor registro en los últimos 
cinco años para el mismo lapso. En su informe, la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) expone que 
la seguía en el país es mayor en 20.44 puntos a la re-
gistrada en los primeros 15 días de agosto del 2022, 
de 35.34 por ciento.

Por Ivonne Martínez
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POR CADA aumento de 1% en los precios 
de los fertilizantes, los precios de los produc-
tos básicos agrícolas aumentarían 0.2%, de 
acuerdo la OCDE y la FAO

Eldato

EL AUMENTO en 
los precios de los 
insumos agrícolas 
registrados en los 2 
últimos años gene-
raron inquietud con 
respecto a la segu-
ridad alimentaria 
mundial, según la 
FAO y la OCDE.

Eltip

No obstante, con la pandemia de 
Covid-19, con la pandemia y conflictos 
geopolíticos encarecieron tremenda-
mente, al igual que todo el mundo, la ma-
yor amenaza no era el abasto de alimen-
tos, sino la caída de la productividad por 
falta de fertilización, al no tener acceso a 
los fertilizantes importados.

Ante este panorama, recor-
dó, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador hizo un el 
compromiso de incrementar 
al término del 2024 este coe-
ficiente de soberanía nacional 
en la producción y abasto de 
fertilizantes.

Así, México ha logrado pasar 
de una soberanía en la produc-
ción de fertilizantes de 38 por 
ciento en 2018 a 53 por ciento 
este año y se espera llegar a 60 

por ciento, como lo prometió el manda-
tario en 2024.

El funcionario de la Sader precisó que 
no sólo se debe garantizar el abasto de 
fertilizantes, sino también lograr optimi-
zar los costos de producción.

En tanto, la coordinadora de Diseño de 
Proyectos e Iniciativas de la FAO en Méxi-

co, Lizbeth Rodríguez Pestaña, 
comentó que el informe “Pers-
pectivas Agrícolas 2023- 2032”, 
muestra que el incremento de 
los costos de los fertilizantes 
puede conducir a costos más 
altos de los alimentos.

De acuerdo con un análisis 
de escenarios realizado por la 
OCDE y la FAO se estima que 
por cada aumento de 1.0 por 
ciento en los costos de los fer-
tilizantes, los precios de los 

productos básicos agrícolas aumentarían 
hasta 0.2 por ciento.

Se prevé, apuntó, que el consumo 
mundial de alimentos —el uso principal 
de los productos básicos agrícolas— au-
mentará hasta 1.3 por ciento al año du-
rante el periodo 2023‑2032, un ritmo más 
lento que el del decenio anterior debido a 
la desaceleración prevista del crecimien-
to de la población y al aumento del ingre-
so per cápita.

Mencionó que las “Perspectivas Agrí-
colas 2023‑203” de la FAO y la OCDE se 
presentan estimaciones mejoradas para 
el consumo de alimentos al incorporar 
por primera vez métodos para calcular la 
pérdida y desperdicio de alimentos.

Además, ofrece una evaluación de las 
perspectivas a 10 años para los mercados 
de productos básicos agrícolas y pesque-
ros a escala nacional, regional y mundial.

2.6

8

1.1

Por ciento, tasa 
media estima del PIB 
mundial en 10 años

Mil 600 millones, 
población mundial 
estimada en 2032

 Por ciento, alza pre-
vista estimado de la  
producción agrícola
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POR ARTURO DAMM ARNAL

2.- Para conseguirlo necesita más y mejor capital. 3.- 
El problema es la hostilidad hacia el capitalismo, hacia la 
libertad individual y la propiedad privada. 4.- La causa efi-
ciente del progreso económico no son los gobiernos, sino 
los empresarios. 5.- Para mejorar la situación económica 
se necesita liberalismo económico, libertad individual y 
propiedad privada. Continúo.

6.- “No hay esperanza de construir una industria prós-
pera en un país que considera a cada empresario como un 
explotador y trata de castigar su éxito”, siendo que los em-
presarios son la causa eficiente del progreso económico, 
definido como la capacidad para producir más y mejores 
bienes y servicios para más gente. ¿De qué depende esa 
capacidad? De las inversiones directas. ¿De quién depen-
den dichas inversiones? De los empresarios.

7.- “El gobierno, el parlamento y todos los partidos 
políticos tienen que comprometerse solemnemente a 
conducir una política incondicional de libre comercio 
interior, de libre empresa y de propiedad privada. Tienen 
que prometer que: a) nunca expropiarán a los capitalistas 
y empresarios, ya sean nacionales o extranjeros; b) no se 
adoptarán políticas fiscales diseñadas para confiscar uti-
lidades de las empresas; c) nunca recurrirán al control o a 
la restricción cambiaria y no estorbarán transferencia de 
fondos extranjeros; d) nunca interferirán, ni directa o in-
directamente, en la administración de empresas privadas 
que cumplan con la ley”, que se comprometan a respetar 
la libertad individual y la propiedad privada, respeto que 
debe ser constitucional.

8.- “La historia monetaria de México es, como la de 
todas las demás naciones, una sucesión de errores y de-
sastres (…) Los problemas monetarios (la inflación), nunca 
son el resultado de condiciones que escapan al control del 
gobierno de un país. Siempre son la consecuencia de una 
política deliberada”, que, o genera inflación, o permite 
que las presiones inflacionarias se conviertan en inflación. 
Entre enero de 1970 y septiembre de 2023 la inflación 
acumulada en México es 1,074,759.90 por ciento.

9.- “La tributación moderna expropia a los ricos e im-
pide a los recién llegados adquirir riqueza. Es un obstáculo 
al progreso económico (…) Los impuestos sobre la renta 
deben mantenerse, incluso para los rangos de ingresos 
altos, a un nivel moderado. Además, la parte del ingreso 
de una persona que no se consuma sino se invierta, debe 
ser sujeta a una tasa menor. Igualmente habrá que aplicar 
la moderación en los demás impuestos, especialmente a 
los gravámenes a corporaciones y herencias”, siendo lo 
ideal el impuesto único (ni uno más), universal (sin excep-
ción, ni de objeto, ni de sujeto, gravable), homogéneo (la 
misma tasa en todos los casos), no expoliatorio (destinado 
a financiar únicamente las legítimas tareas del gobierno), 
a la compra de bienes y servicios para el consumo final 
(no al ingreso, no al patrimonio, no a las utilidades, no a la 
adquisición de capital).

10.-  “Lo que México necesita es libertad económica”.
Continuará.

Estoy comentando, de Problemas 
económicos de México, de Lud-

wig von Mises, las 10 ideas más im-
portantes del texto. Éstas fueron las 
cinco primeras: 1.- México es un país 
económicamente atrasado, pero, si 
adopta las políticas correctas, pue-
de superar su atraso relativamente 
rápido. 

MISES Y MÉXICO (4/5)

PESOS Y CONTRAPESOS

Redacción

El gasto fiscal expansivo que 
planea el Gobierno federal para 
2024 representa un riesgo para  
el control de la inflación, dijo 

el subgobernador del Banco de México 
(Banxico), Jonathan Heath.

“Significa que mientras nosotros, con 
la política monetaria, estamos pisando el 
freno, el Gobierno federal está pisando el 
acelerador”, comentó al participar en la 
Cumbre Financiera Global 2023.

La Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público propuso, en el Paquete Económi-
co 2024, un gasto de 9 billones de pesos, 
7.8 por ciento mayor a lo estimado para 
este año. Sin embargo, considerando que 
los ingresos apenas serán de 7.3 billones, 
se recurrirá a un mayor endeudamiento, 
por lo cual anticipan un déficit presu-
puestario de 5.4 por ciento del PIB, el ma-
yor en 36 años. Ante ese escenario, Heath 
señaló que el balance de riesgos para la 
inflación se ha deteriorado. Añadió que si 
bien la inflación se mantiene a la baja, no 
se puede “cantar victoria, todavía vemos 
una batalla larga por delante”.

“Enfrentamos más riesgos hacia ade-
lante. Tenemos algo que viene todavía a 
complicar más la situación: el Gobierno 
anunció el paquete fiscal para el año en-
trante y nos sorprendió mucho, porque 
hace un año nos habían dicho que el 
balance fiscal iba a disminuir en compa-
ración al 2023; sin embargo, resultó que 
siempre no”, expuso. Añadió que no sólo 
crece, sino que lo hace más del doble que 
el promedio de los últimos 15 años.

Otro riesgo, dijo, es el aumento previs-
to al salario mínimo para 2024, de entre 
20 y 25 por ciento.

Dejó en claro que ambos rubros, polí-

Alza salarial es otro desafío

Marco fiscal, riesgo para 
la inflación, dice Heath

MIENTRAS BANXICO pisa el freno en el aumento de pre-
cios, el Gobierno federal aprieta el acelerador, señala; presio-
nes van a la baja, pero aún no se puede “cantar victoria”

Ford y trabajadores llegan a acuerdo
EL 15 DE SEPTIEMBRE inició la huelga au-
tomotriz en Estados Unidos. Las pérdidas 
acumuladas son por siete mil 700 millones 
de dólares, según Anderson Economic.

Eltip

Reuters

FORD MOTOR y los negociadores del 
sindicato United Auto Workers (UAW) 
llegaron a un acuerdo laboral provisional, 
pendiente de la aprobación de la direc-
ción del grupo de trabajadores, dijeron 
ayer tres fuentes cercanas al asunto.

Un acuerdo sería la primera concilia-
ción de las huelgas contra General Mo-
tors y la matriz de Chrysler, Stellantis.

Según una de las fuentes, el conve-
nio prevé un aumento salarial de 25 por 
ciento durante la vigencia del contrato, 
incluido 11 por ciento inicial. Si se tienen 
en cuenta el incremento compuesto y el 
costo de la vida, los trabajadores obten-

drán más de 30 por ciento, según el pac-
to provisional. El presidente de la UAW, 
Shawn Fain, no ha hecho declaraciones 
para confirmar este acuerdo.

Más de 45 mil miembros de los sindi-
catos que trabajan en los tres fabrican-
tes de automóviles de Detroit se han 
sumado a las huelgas que comenzaron 
el 15 de septiembre. El sindicato ha rea-

lizado una inusual campaña de huelgas 
simultáneas contra los tres fabricantes de 
automóviles de Detroit, exigiendo un au-
mento salarial de 40 por ciento, incluido 
un aumento inmediato de 20 por ciento, 
mejoras en las prestaciones, así como la 
cobertura de los trabajadores de la plan-
ta de baterías de vehículos eléctricos bajo 
acuerdos sindicales. El medio estadouni-
dense CNBC informó anteriormente del 
acuerdo provisional que se pactó. 

Según la consultora económica An-
derson Economic Group, las pérdidas 
económicas totales de la huelga de la 
UAW ascienden a siete mil 700 millones 
de dólares, de los cuales tres mil 450 mi-
llones son de los Tres de Detroit.

EL SUBGO-
BERNADOR de 
Banxico, ayer, en la 
Cumbre Financiera 
Global 2023.Fo
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tica fiscal y salario, son riesgos, los cuales 
aún no se materializan. 

Ante ese escenario reiteró que la tasa 
de interés debe permanecer en 11.25 por 
ciento por un tiempo prolongado. 

Al respecto, Citibanamex comentó, 
recientemente, que el aumento esperado 
en el gasto público dificultará la labor del 
Banco de México. 

“La política fiscal expansionista se 
antepone a la actual política monetaria 
restrictiva de Banxico ya que, en un con-
texto de inflación elevada y dinamismo 
en la actividad económica, el impulso 
fiscal propuesto resultaría en mayores 
presiones inflacionarias”, expuso el gru-
po financiero. 

En el documento “Examen de 
la situación económica de Méxi-
co”, el banco aumentó su expec-
tativa de inflación para 2024 de 
4.1 a 4.3 por ciento.

Sobre el tema, Gabriela Siller, econo-
mista en jefe de Banco Base, comentó 
que si se materializa la propuesta de 
Hacienda para el siguiente año, “la in-
flación será mayor. La política fiscal y 
monetaria son independientes entre sí, 
pero deberían de complementarse. Un 
alto déficit fiscal dificulta el trabajo de 
Banxico”.

Ante este escenario, Banorte conside-
ró que la mejor decisión del banco cen-
tral será mantener una postura prudente. 
“Esto se traducirá en el retraso del inicio 
de los recortes a la tasa; ahora esperamos 
que la primera disminución sea hasta 
mayo y no en febrero, reduciendo la tasa 
en 25 puntos base”. 

También espera un ritmo más lento 
de recortes, por lo cual estima que el cos-
to del crédito cierre 2024 en en 9.25 por 
ciento y no en 8.25 por ciento, la proyec-
ción anterior.

Recientemente, el subgobernador de 
Banxico, Omar Mejía, comentó (en el 

podcast Norte Económico) que 
otro de los riesgos es el aumen-
to de los precios del petróleo, a 
medida que se intensifique el 
con flicto en Medio Oriente.

3
Por ciento es la 

meta de inflación
 del banco central

11.25
Por ciento es la tasa 

de interés 
de Banxico

EL INTEGRANTE de la Junta de Gobierno 
dijo que aún está vigente la expectativa de 
que las tasas de interés (11.25%) se manten-
gan en el nivel actual por tiempo prolongado.

Eldato

PERSONALMENTE, PIENSO que la eco-
nomía (mexicana) va a crecer más cerca  
de 3.5 por ciento este año”

Jonathan Heath
Subgobernador de Banxico
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A diferencia de los cruces fronterizos La-
redo o Mexicali, Ciudad Acuña o Santa Teresa, 
donde es notoria ya la escasez  —y por tanto el 
encarecimiento— de tierra, así como de agua 
y energía, además de la pérdida de hasta 13 
horas en el cruce de un tractocamión de un 
país a otro, la propuesta de Puerto Verde, 
que involucra una superficie de 8 mil hec-
táreas, cuenta con abundancia de agua, alta 
disponibilidad de energía eléctrica (sí, de la 
provista por la CFE de Manuel Bartlett), un 
gran potencial para la generación fotovoltai-
ca a fin de obtener certificados de energía 
limpia, cercanía geográfica, está en una zona 
no sísmica…, y en términos políticos cuenta 
con el apoyo del Condado de Maverick,  con 
el que existe ya un acuerdo de Asociación 
Público-Privada y que es el promotor para 

Seguramente habrá seguimiento de los acuerdos tomados en 
el foro “Invest in México” efectuado durante varios días en 

Shanghái, China, a iniciativa del embajador mexicano Jesús Sea-
de, evento donde una de las participaciones destacadas fue la del 
gobernador electo de Coahuila, Manolo Jiménez, quien ahora 
puede exponer ante las empresas de aquella nación (y muchas 
otras) la oportunidad de relocalizar sus procesos productivos y 
logísticos en la línea fronteriza con Estados Unidos, entre Piedras 
Negras y Eagle Pass, en el parque industrial y puente multimo-
dal de Puerto Verde, que encabeza el empresario del transpor-
te Rubén Garibay.

que Joe Biden expida, en un plazo no mayor 
a 60 días, el permiso presidencial que autori-
ce una infraestructura de carácter binacional  
para despachar hasta 2 mil tractocamiones 
diarios por la Interestatal 27, la más moderna 
y automatizada carretera de Estados Unidos.

Va y a ,  e l  g o b e r n a d o r  t e x a n o   G r e g 
Abbot también apoya el proyecto (pues evita 
y controla la migración ilegal de personas), 
tiene el visto bueno de Bruce Bugg, del De-
partamento de Transporte de Texas, y de los 
senadores Ted Cruz y John Cornyn.

Del lado mexica no, los directivos de 
Puerto Verde se coordinan con la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes, de Jorge Nuño, con la de Relaciones 
Exteriores, a cargo de Alicia Bárcena, y con 
la de Defensa, de Cresencio Sandoval, bajo el 

MANOLO PUEDE PRESUMIR PUERTO VERDE AL MUNDO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

entendido que aprovechado adecuadamen-
te, ese desarrollo puede generar un PIB de 
28 mil millones de dólares anuales y 320 mil 
empleos.

Y, no menos interesante: Andrés Manuel 
López Obrador podría darle el banderazo de 
arranque en el primer semestre del 2024.

 
ADN40: Habla el general. Este sábado a las 
9 pm es imposible perderse el documental 
Cienfuegos: habla el General, donde el exse-
cretario de la Defensa Nacional expondrá, 
en primera persona, su detención hace dos 
años en el Aeropuerto Internacional de Los 
Ángeles, acusado por la DEA de colaborar con 
narcotraficantes. Un testimonial en tres capí-
tulos conducido por Jorge Melendez, dirigido 
por Raúl Quintanilla y Julián Antuñano, que 
mostrará uno de los eventos que más ha le-
sionado la relación México-Estados Unidos. Y 
sí, es por ADN40.

 
Cecilia al PR I .  Sig uen las bata l las con 
miras al 2024 y ésta la ganó el PRI, que en-
cabeza Alejandro Moreno, que recibió en la 
bancada tricolor a la senadora por Campe-
che Cecilia Sánchez García, quien decidió 
separarse de Morena por considerar que el 
partido oficial destruye las instituciones 
que dan gobernabilidad al país. En el Senado, 
Sánchez García fue recibida por la secretaria 
general del CEN del PRI, Carolina Viggiano, y 
el coordinador de los senadores priistas, Ma-
nuel Añorve Baños. La correlación de fuerzas 
se mueve.

GAP plantea bajar 10% la TUA: Volaris

Redacción y Reuters

LA AEROLÍNEA VOLARIS reveló que 
el Grupo Aeroportuario del Pacífico 
(GAP) propuso a la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC) bajar en 10 por 
ciento la Tarifa de Uso Aeroportuario 
(TUA), lo que podría afectar el costo de 
los boletos a los usuarios.

“Hemos estado siguiendo muy de 
cerca el proceso con sus grupos aeropor-
tuarios y todo lo que puedo decir con fir-
meza hoy es que recibimos una carta que 
fue enviada por GAP a la AFAC (Agencia 
Federal de Aviación Civil), la autoridad, 
donde proponen una reducción del 10 
por ciento a la TUA (Tarifa de Uso Aero-
portuario)”, dijo el presidente y director 
ejecutivo de Volaris, Enrique Beltranena.

EL GRUPO Aeroportuario del Pacífi-
co envió esta propuesta a la autoridad, 
según Beltranena; aerolínea, afectada 
por inspección de motores, señala

En conferencia telefónica con ana-
listas con motivo de la presentación de 
los resultados financieros de Volaris en 
el tercer trimestre del 2023, estimó que 
esta propuesta de reducción de la TUA 
por parte de GAP podría tener un efecto 
en el precio total de los boletos de avión 
a los consumidores.

Por otra parte, Beltranena informó que 
Volaris espera llegar a un acuerdo con el 
fabricante de motores Pratt & Whitney 
en el próximo mes sobre la pri-
mera ronda de inspecciones 
obligatorias de motores.

Las inspecciones, reque-
ridas después de que Pratt & 
Whitney, propiedad de RTX 
Corp, descubrió un raro defec-
to de metal en polvo, podrían 
continuar en 2024 y 2025, aña-
dió Beltranena, al señalar que 
la compañía no espera tener 
claridad sobre el impacto a lar-
go plazo que tendrán para ella 

las revisiones hasta el primer trimestre 
de 2024.

Las revisiones de los sistemas de mo-
tor “han afectado nuestra capacidad de 
reubicar aviones para rutas hacia Estados 
Unidos más de lo previsto”, dijo el direc-
tor financiero Jaime Pous.

Volaris esperaba aumentar sus vuelos 
al país vecino después de que México re-
cuperó en septiembre el estatus de segu-
ridad aérea otorgado por Estados Unidos, 

lo que permite a las aerolíneas 
mexicanas ampliar las rutas 
entre ambos países.

La aerolínea mexicana tie-
ne actualmente 16 aviones en 
tierra debido a las inspecciones 
de motores, y extenderá entre 
24 y 48 meses los arrenda-
mientos de 18 aeronaves que 
expirarían entre 2024 y 2025 
debido también a este motivo, 
señalaron ejecutivos durante 
la llamada con los analistas.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

LA TARIFA DE USO de Aeropuerto (TUA) es un cargo que hacen los 
aeropuertos por el uso de sus instalaciones y servicios a todos los pa-
sajeros. El precio puede variar y está sujeto a cambios.

Eldato
Con respecto a la nueva aerolínea es-

tatal impulsada por el Gobierno del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, 
la refundada Mexicana de Aviación, el 
presidente y director ejecutivo de Volaris 
señaló que la autoridad estadounidense 
FAA ha dejado claro que no permitirá 
que esta aerolínea tenga ventajas con 
respecto al resto.

115
 Aviones conforman 

la flota de la aerolí-
nea Volaris

E L  G O B I E R N O 
alcanzó un acuerdo 
el jueves con los 3 
principales grupos 
aeroportuarios del 
país para subir las 
contribuciones ae-
roportuarias al 9% 
desde 5% sobre sus 
ingresos brutos.

Eltip
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Con una inversión superior a 220 
millones de dólares, Hutchison 
Ports LCT llevará a cabo la am-
pliación de 50 por ciento del 

área de cesión de la Terminal Especializa-
da de Contenedores, ubicada en Puerto 
Lázaro Cárdenas, Michoacán.

La inversión, que representa la Fase 
III  de la ampliación de la terminal, se 
centrará en la construcción de 345 me-
tros de muelle y expandirá el área en 28.3 
hectáreas. Con esta operación, la unidad 
contará con un total de mil 275 metros de 
muelle y patios equivalente al tamaño de 
150 campos de fútbol.

Actualmente, la instalación portuaria 
ostenta una capacidad de manejo de 1.3 
millones TEU’s -unidad de medida utili-
zada en el comercio exterior para calcu-
lar la capacidad de carga de los contene-
dores-; con la expansión proyectada se 
espera elevar esta cifra a un total de dos 
millones de TEU’s.

Durante el anuncio de la empresa, el 
gobernador del estado, Alfredo Ramírez 
Bedolla, afirmó: “Vamos muy bien en el 
trabajo y estamos generando confianza a 
los inversionistas”. 

Indicó que está magnitud de inversio-
nes son resultado del trabajo conjunto 
entre autoridades y empresarios, donde 
a la administración estatal le correspon-

Va para Puerto Lázaro Cárdenas

Hutchison Ports invierte  
220 mdd en Michoacán

LA EMPRESA LLEVARÁ a cabo la ampliación de 50% del 
área de cesión de la Terminal Especializada de Contenedores; 
el anuncio refleja que hay confianza en el estado: gobernador

Vehículos chocolate ganan terreno
HASTA UN MILLÓN de unidades se dejan 
de vender en el país a causa de la mayor en-
trada de automóviles provenientes del ex-
tranjero, principalmente de Estados Unidos.

Eltip

Redacción

HASTA UN MILLÓN de autos se han 
dejado de vender en el país ante el in-
cremento de los vehículos chocolate en 
México, estimó Francisco Soto, director 
de Ventas de Nissan.

Al participar en un foro de la Aso-
ciación Mexicana de Arrendadoras de 
Vehículos (Amate), comentó que llama 
la atención que estos autos, que provie-
nen principalmente de Estados Unidos, 
representen aún un problema relevante.

A finales de septiembre, el Gobierno 
informó que será hasta el 31 de diciembre 

cuando concluya el plazo del Programa 
de Regularización de Vehículos Usados 
provenientes del extranjero.

Hasta la fecha, señalaron las autorida-
des, se han regularizado un millón 803 
mil 058 unidades, lo cual, añadieron, 
da certeza jurídica y protección al patri-

monio de miles de familias. La amplia-
ción del plazo se debe a que continúa la 
demanda, por ello el presidente Andrés 
Manuel López Obrador decidió dar un 
plazo adicional.

Hasta el momento, el programa ha per-
mitido la recaudación de más de cuatro 
mil 507 millones de pesos, recursos que 
se emplean en la pavimentación de las 
calles de las entidades relativas partici-
pantes. Las ventas de vehículos suma-
ron 857 mil 803 unidades a agosto, lo 
que significó un aumento anual de 23.60 
por ciento, el mayor desde 2006 que hay 
datos disponibles.

ALFREDO RA-
MÍREZ Bedolla, 
gobernador de 
Michoacán, en 
foto de archivo.Fo
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de generar confianza a todos los inversio-
nistas que apuestan por la entidad.

“Mi gobierno es un un gobierno gestor 
y  promotor, que también trabaja para las 
empresas nacionales, estatales y trans-
nacionales por igual. Lo hemos hecho 
con un sentido de justicia y de Estado de 
derecho”, afirmó.

Destacó que su administración está 
comprometida con el desarrollo de Mi-
choacán y de México, “y por eso enten-
demos que nuestra gran palanca, tanto 
de la entidad como del T-MEC, está rela-
cionado con el Puerto Lázaro Cárdenas”.

El mandatario estatal subrayó que la 
inversión de Hutchison Ports LCT refleja 
que hay confianza en el puerto Lázaro 
Cárdenas, en Michoacán y en 
México, y que la apuesta sigue 
siendo la región de América 
del Norte.

El gerente general de Hut-
chison Ports LCT, José Alfredo 
Huesca, destacó que las obras 
de ampliación iniciarán el 
próximo año, para concluirlas 
en los próximos 36 meses.

“Sin lugar a dudas, esta in-
versión y esta apuesta cree-
mos que llega en el momento 

en que México necesita fortalecer su in-
fraestructura de intercambio comercial 
derivado del nearshoring”, apuntó.

Asimismo, agregó que hoy en día el 
puerto está preparado para atender los 
barcos de última generación que son ca-
paces de tener más de 19 pisos de conte-
nedores.

Huesca destacó el apoyo que ha dado 
para el proyecto el gobierno de Alfredo-
Ramírez Bedolla, “donde nos sentimos 
apoyados y cobijados. Es un gobierno 
que ve al puerto como un pivote impor-
tante en la economía del estado y del 
país”. “Esta inversión es clave para con-
solidar el movimiento de contenedores 
en el Puerto Lázaro Cárdenas, que en los 

últimos 20 años ha registrado 
una tasa media de crecimiento 
anual cercana a 20 por ciento”, 
dijo el director general para 
América Latina y el Caribe de la 
empresa, Jorge Magno Lecona.

Por su privilegiado ubica-
ción, el puerto funciona como 
el principal acceso al occiden-
te, Bajío y centro de México, 
zonas que que concentran los 
mayores polos de consumo a 
nivel nacional.

345

20

Metros de muelle 
se construirán con el 

proyecto

Por ciento crece 
el movimiento de 

contenedores

garciarequena@yahoo.com.mx

POR  ROBERTO GARCÍA REQUENA

La demanda ya rebasó a la oferta, y el Estado no puede 
solo en el abastecimiento de energía eléctrica. Por ello es 
por lo que se necesita, sin lugar a duda, de la participación 
del sector privado en este rubro de la economía.

Sin embargo, los inversionistas ven con mucha cau-
tela a México como país destino de su dinero. El cambio 
de reglas, como ya mencioné, es un factor que espanta al 
capital privado. Se necesitan establecer reglas claras, ge-
nerar seguridad jurídica y una regulación certera y trans-
parente que aliente la inversión privada.

El principal obstáculo del llamado nearshoring en Mé-
xico es el abasto de energía eléctrica. Las empresas trans-
nacionales que buscan establecer sus plantas en este país 
para atender el mercado norteamericano se encuentran 
que sus necesidades de consumo eléctrico muy proba-
blemente no podrán ser satisfechas. Sino pregúntenle a 
Tesla todo lo que pidió en esta materia para hacer efectiva 
la instalación de su planta en Nuevo León.

Quien quiera que sea que gane la presidencia de la Re-
pública el año que viene tendrá que establecer y ejecutar 
una política de energía eléctrica que busque asegurar el 
abasto en todo el país. Para ello van a necesitar de la parti-
cipación de inversión privada.

Si no hay políticas y regulaciones estables y sólidas, 
un marco legal y contractual que de certidumbre y un 
órgano regulador fuerte, independiente y autónomo del 
Ejecutivo, difícilmente van a convencer a los inversionis-
tas, nacionales y extranjeros, de participar en la creación 
de infraestructura.

En otro tema. Una buena noticia es la desaceleración 
de la inflación en México. En la primera semana de octu-
bre el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) 
aumentó tan sólo 0.24 por ciento, ubicando la inflación 
anual en 4.27 por ciento, por debajo de las expectativas 
del mercado.

Habrá que esperar a ver cómo reacciona Banco de 
México a estos datos, pero eventualmente las tasas de 
interés tenderán a bajar.

Con la llegada de la adminis-
tración del Presidente López 

Obrador se quedó trunca la Refor-
ma Energética impulsada por su 
antecesor. Se cancelaron proyectos 
de transmisión por un valor de dos 
mil millones de dólares, así como 
rondas de subastas para generación 
de energía eléctrica.No sólo eso, 
se modificaron leyes secundarias, 
reglamentos administrativos y se 
intentó, incluso, reformar la Consti-
tución Política. Mas allá del debate 
ideológico respecto a la soberanía 
del Estado en materia energética, la 
situación del abasto de energía eléc-
trica en México ya llegó a su límite 
con apagones frecuentes en zonas 
extensas del país.

POLÍTICA DE ENERGÍA 
ELÉCTRICA A FUTURO

BANDA ANCHA

EL JEFE del Ejecu-
tivo estatal aseguró 
que su gobierno es 
gestor y promotor 
de la inversión, el 
cual trabaja para 
todas las empresas 
nacionales, estata-
les y transnaciona-
les por igual. 

Eldato
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LA FISCALÍA chavista investiga a los responsables 
del proceso intermedio del pasado 22 de octubre 
en el que ganó la opositora María Corina Machado. 
Las autoridades acusan que hay denuncias por in-
flar las cifras, por lo que serán interrogados.

Venezuela va tras la
Comisión de primarias 

Acusan a terroristas de condicionar entregas

Israel acuerda pausar 
incursión, pero arrecia 
rivalidad con la ONU

Redacción

A 19 días del ataque de Hamas, Is-
rael acordó retrasar la incursión 
terrestre en Gaza en espera de 
apoyo internacional, mientras 

varios países insisten en pausas humani-
tarias y llaman a evitar más muertes, pues 
la región se acerca a las ocho mil, de las 
que seis mil 574 son sólo en la Franja.

Aunque las fuerzas de Benjamin Ne-
tanyahu no desisten de bombardear ob-
jetivos clave aguardarán para la esperada 
ofensiva, en la que se prevé apoyo aéreo 
para mayor precisión, tras nuevas adver-
tencias de Estados Unidos para proteger 
a inocentes, como los 222 rehenes.

Según una filtración del diario The 
Wall Street Journal la medida es ante pre-
siones del presidente Joe Biden, quien 
alertó que la escalada pone en riesgo a 
quienes siguen retenidos, postura a la 
que se sumaron Francia, Japón y Egipto, 
el último un mediador clave, al admitir 
que será un error que cueste vidas civiles.

El medio de EU adelantó que el apla-
zamiento responde a una promesa de 
enviar sistemas de defensa y tropas es-
tadounidenses que están en territorios 
de Medio Oriente, como en Irak y Siria, 
cuyas bases fueron golpeadas por islá-
micos, pero el Pentágono desmintió esa 
versión, pues no hay ninguna orden en 
torno al equipo aéreo.

Por separado, Netanyahu negó dichas 
acciones, a días de que Washington ga-
rantizara baterías para el Domo de Hierro, 
y rechazó adelantar cómo o cuándo será 
la incursión, para no alertar al enemigo.

Apuntó en un mensaje a la nación 
que esa operación se concretará con dos 
objetivos: destruir a Hamas y rescatar a 
los connacionales y extranjeros cautivos 
por la Yihad Islámica, pues “haremos rea-
lidad la profecía de Isaías”, en referencia 
a vencer a las tinieblas, plan en el que es 
prioridad que los rehenes regresen a sal-
vo, como ya ocurrió con cuatro mujeres.

Horas después, Biden re-
conoció la decisión de Ne-
tanyahu, pero aclaró que no 
hubo una exigencia al premier, 
pues él defiende sus propios 
intereses. Incluso, precisó que 
fue una sugerencia, pues tal 
acción podría favorecer a quie-
nes siguen retenidos en Gaza  
—tema en el que Qatar y Egipto 
negocian para sus rescates— al 
sostener que “si podemos, de-

EU, FRANCIA, Japón y Egip-
to advierten por riesgo para 
civiles ante inminente escala-
da; Tel Aviv reitera que los re-
henes son prioridad, pero in-
siste en que destruirá a Hamas

bemos sacarlos” y garantizar que fluya 
la ayuda humanitaria tras esfuerzos por 
enviar alimentos, agua y medicamentos, 
pues ya cruzaron con éxito cuatro convo-
yes el corredor de Rafah.

Acerca de estos insumos, las organi-
zaciones Mundial de la Salud (OMS) y 
de las Naciones Unidas (ONU) alertaron 
sobre el colapso total de hospitales si no 

hay combustible para la Franja, 
tema que ha rechazado tajan-
temente Tel Aviv. La primera 
institucional advirtió que este 
recurso se agotará hoy y para 
evitar el cierre de hospitales 
recalcó la urgencia de llegar a 
acuerdos, por lo que envió un 
mensaje a Hamas al exhortar a 
los terroristas a liberar por ra-
zones humanitarias y médicas 
a los secuestrados que esconde 

en túneles, entre ellos niños y ancianos. 
Por separado, la ONU dijo que ante nive-
les sin precedentes de devastación no se 
pueden permitir parar los nosocomios, 
inmuebles clave ante el cúmulo de vícti-
mas por explosiones que no paran.

En medio de los llamados a cesar las 
hostilidades, pues ayer fracasaron dos 
resoluciones en el Consejo de Seguridad 
presentadas por EU y Rusia, siguen los 
combates, pues los soldados israelíes, 
además de responder a las agresiones 
desde Gaza, ayer atacaron puntos espe-
cíficos en Líbano, tras interceptar misiles 
de tierra-aire que lanzó la organización 
Hezbolá sin dar en los blancos.

Y aunque cada vez más Gobiernos 
buscan vías para proteger a los gazatíes y 
Naciones Unidas pide desescalar la con-
frontación, Tel Aviv mantiene su choque 
con ese organismo.

PALESTINOS 
acomodan los 
cuerpos de 
las recientes 
víctimas de bom-
bardeos en su 
territorio, ayer.Fo

to
|A

P

PESE A LA NEGATIVA en varios países de 
Europa a realizar protestas en favor a Pales-
tina, fanáticos del futbol ondearon banderas 
de esa región en los juegos de la Champions.

Eldato El Gobierno de Benjamin Netanyahu 
advirtió que ya no dará más visas a la 
ONU al sostener que le darán una lección, 
según declaraciones del embajador israe-
lí, Gilad Erdan, quien un día antes exigió 
la renuncia de António Guterres. Inclu-
so, el enviado de Tel Aviv reveló que ya 
negaron dicha documentación a Martin 
Griffiths, jefe de Asuntos Humanitarios.

En respuesta, Guterres lamentó que 
esa nación tergiversara su mensaje. Se 
dijo sorprendido por esa drástica reac-
ción al tachar de “falso” que justificara 
los actos de terror que le dieron la vuelta 
al mundo, pues su intención era abogar 
por las víctimas.

Pero Netanyahu evitó hablar de ello y 
agregó que se concentran en las investi-
gaciones en torno a las fallas del pasado 
7 de octubre, pues admitió que habrá 
consecuencias ante las violaciones a su 
seguridad, tema en el que incluso él ten-
drá que responder.

En tanto, otros medios revelaron que 
los atacantes patrullaron por días la fron-
tera, lo que debió ser un signo de alerta, y 
que Irán habría entrenado a miembros de 
Hamas hasta con un mes de anticipación 
para la acción sorpresiva en la que los te-
rroristas mataron a cientos de personas, 
por lo que suman mil 400 víctimas mor-
tales en Israel, según la más reciente ac-
tualización. Y Palestina sigue reportando 
bajas al denunciar bombardeos que ayer 
cobraron la vida de al menos dos perio-
distas de la región y hasta un médico, de 
acuerdo con la agencia árabe Al Jazeera.

G U E R R A  E N  G A Z A
H A M A S  ATA C A  I S R A E L

98
Por ciento de 

los cautivos por te-
rroristas sigue en 

poder de ésos

4.6
Más víctimas 
letales hay en 

Gaza, en compa-
ración con Israel

SIGUEN SIN CONSENSO

PROPUESTA DE EU
Condena los actos terroristas y plantea un alto el fuego humanitario para permitir la entrega  
de insumos, pero ratificó la autodefensa de Israel.
A favor   10
En contra   3
Abstención  2

RESOLUCIÓN RUSA
Prevé una pausa humanitaria y demanda a Israel detener la orden de evacuación de civiles  
hacia el sur de Gaza.
A favor   4
En contra   2
Abstención  9

E L  G O B I E R N O 
de Joe Biden es el 
principal aliado de 
Netanyahu al enviar 
dos portaaviones 
y hasta buques de 
guerra al mar Medi-
terráneo.

Eltip
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trófi cos, con hospitales cerrando 
y otros recortando servicios críti-
cos en medio de la falta de com-
bustible y suministros» básicos.

Mientras, el Ejército de Israel 
sigue intensifi cando sus bombar-
deos contra la Franja en vistas de 
la invasión que lleva en ciernes 
más de dos semanas, pero que, 
según el Tsahal, «solo requiere fi -
nalizar algunos aspectos estraté-
gicos» para que pueda empezar. 
Ayer fue el día con más muertes en 
Gaza con alrededor de 700 falleci-
dos, según el ministerio de Salud 
palestino, a la vez que, en la fron-
tera norte con el Líbano, las ten-
siones y enfrentamientos conti-
núan con la preocupante escalada 
de violencia que muchos líderes 
internacionales temen pueda en-
gullir a toda la región y, sobre todo, 
provocar un enfrentamiento 
abierto con Irán.

Por ello, durante los últimos 
días, Estados Unidos ha continua-
do aumentando su presencia con 

el envío de miles de tropas para 
poder disponer, en caso de que sea 
necesario, de una fuerza militar 
expansiva capaz de responder efi -
cazmente ante cualquier escena-
rio. De esta manera, ya han des-
plegado dos portaaviones y sus 
barcos de escolta asociados, los 
cuales cuentan con unos 15.000 
soldados en conjunto, así como 
han reposicionado un destaca-
mento de los Matines de unos 
4.000 soldados, y han aumentado 
su presencia aérea, aunque los 
datos sobre esta todavía no son 
conocidos.

Por otro lado, los esfuerzos di-
plomáticos estadounidenses, que 
siempre han dependido de sus 
vínculos con Egipto, Jordania, Tur-
quía, Arabia Saudí y los Emiratos 
Árabes Unidos, están trabajando 
a destajo para que, en caso de in-
vasión y una reacción bélica de 
estos, poder controlar el escenario 
para centrarse en Irán, el país que 
apoya a Hamás y Hezbolá, en el 

vecino Líbano. En este sentido, el 
ministro de Asuntos Exteriores 
iraní, Hossein Amir-Abdollahian, 
aseguró ayer que «una solución 
política para la situación en la 
Franja de Gaza es cada vez más 
improbable», motivo por el que 
advirtió que su país podría tomar 
«medidas preventivas contra Is-
rael». Más aún, el líder supremo de 
Irán, el ayatolá Ali Jamenei, acusó 
al Estado hebreo de llevar a cabo 
«un genocidio contra los palesti-
nos en Gaza», y advirtió a Israel 
que «debe retirarse de sus ataques 
al territorio asediado».

Sin embargo, la cuestión sigue 
siendo: ¿planea Irán abrir un se-

gundo frente con el norte de Israel 
y con la participación de Hezbolá 
como su «proxi» para la guerra? En 
ese caso, seguramente, la Casa 
Blanca se vería obligada a desple-
gar sus fuerzas para amedrentar y 
mantener a Teherán fuera del con-
flicto. Algo que también podría 
tener más consecuencias en paí-
ses cercanos como Irak, donde las 
milicias chiíes de órbita iraní po-
drían marchar hacia el oeste de 
Siria y, de allí, a la frontera con Is-
rael. Un escenario de pesadilla que 
va ganando peso, después de los 
ataques contra las bases estado-
unidenses de Ain al-Asad, en el 
oeste de Irak, y la situada en Al 
Tanf, en Siria.

Por su parte, los grupos de los 
milicianos islamistas antiisraelíes, 
mostraron ayer su fuerza y capa-
cidad de cooperación con la cele-
bración de una reunión, que pre-
suntamente tuvo lugar en Beirut, 
a la que asistieron el líder de Hiz-
bulá, Sayyed Hassan Nasrallah, el 

subjefe de Hamás, Saleh al-Arouri, 
y el jefe de la Yihad Islámica, Ziad 
al-Nakhala, con el objetivo de dis-
cutir los términos de su alianza 
para lograr una «victoria total» so-
bre Israel, según el comunicado 
publicado por Hizbulá.

«Los líderes abordaron los últi-
mos acontecimientos desde el 
inicio de la Operación Inundación 
de Al-Aqsa», el ataque contra los 
kibtuz israelíes alrededor de la 
Franja de Gaza, «y los aconteci-
mientos que siguieron en todos los 
frentes, incluidos los enfrenta-
mientos a través de la frontera en-
tre el Líbano y la Palestina ocupa-
da», añadió el comunicado. 
«Sayyed Nasrallah evaluó con 
Nakhale y al-Arouri las posturas 
internacionales y regionales, así 
como los pasos que debe tomar el 
Eje de Resistencia en esta fase crí-
tica para lograr una victoria total y 
detener el brutal ataque contra el 
pueblo oprimido de Gaza y Cisjor-
dania», concluyeron.

El secretario general 

de la ONU matiza    

sus palabras tras la 

petición de dimisión 

por parte de Israel

Erdogan: «Hamás lucha por la libertad»

El presidente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, se saltó ayer la barrera de 
la diplomacia que había manteni-
do durante los últimos tiempos 
con Israel y Estados Unidos para 
condenar los ataques del primero 
contra la franja de Gaza, que des-
cribió como «atroces y salvajes», 
así como acusó al Gobierno israe-
lí de cometer «crímenes contra la 
humanidad». Más aún, el líder tur-
co cruzó la línea de no retorno de 
sus relaciones con el Estado he-
breo al asegurar que «Hamás no 
es un grupo terrorista». «Israel, los 
países de Occidente te deben mu-

cho. Sin embargo, Turquía no te 
debe nada. Hamás no es una or-
ganización terrorista; es un grupo 
de liberación y muyahidines que 
luchan para proteger sus tierras y 
a sus ciudadanos», explicó Erdo-
gan, para luego ofrecerse a ser un 
garante de la causa palestina para 
encontrar una solución al confl ic-
to. Sin embargo, el líder turco tam-
bién lanzó una amenaza: «En un 
mundo lleno de muertos vivien-
tes, como país y nación, seguire-
mos gritando la verdad, utilizando 
todos los medios políticos, diplo-
máticos y, si es necesario, militares 
para este fi n».

En cuanto a la relación con Is-
rael, Erdogan aseguró que Turquía 
no tiene ningún problema con 
ellos, pero que nunca respaldará 
sus acciones contra civiles en 
Gaza, porque «en los ataques la 
mitad de las víctimas son niños, 
mientras que la otra mitad son sus 
madres y ancianos. Esta imagen 
por sí sola es sufi ciente para de-

mostrar que el propósito no es la 
autodefensa, sino más bien una 
atrocidad deliberada destinada a 
cometer crímenes contra la hu-
manidad», informó.

Asimismo, el presidente turco 
propuso que los países islámicos 
se organicen para detener la esca-
lada de violencia en la región, así 
como encontrar 
una solución a 
este y futuros con-
flictos, y estable-
cer la mejor forma 
de «proteger los 
derechos del pue-
blo palestino». 
Por ello, invitó «a 
los países de bue-
na voluntad y decididos a evaluar 
nuestra oferta, a tomar medidas 
concretas y a abrir las puertas a la 
paz», para luego lanzar otra ame-
naza contra la sociedad israelí, a la 
que advirtió que debe «mantener-
se alejada de actitudes que po-
drían dañar el sentimiento de 

A. Guallar. TEL AVIV

►El presidente turco
niega que sea un
grupo terrorista y
acusa a Tel Aviv de
cometer atrocidades

misericordia del pueblo turco».
Mientras, el jefe del Comité de 

Derechos Humanos del Parlamen-
to turco, Derya Yanık, anunció ayer 
que está organizando una visita di-
plomática al interior de Gaza (en 
estos momentos sitiada, con la ayu-
da humanitaria a cuentagotas y el 
acceso vedado a investigadores y 

periodistas), «des-
pués de los bom-
bardeos de los últi-
mos 18 días contra 
civiles, áreas resi-
denciales, merca-
dos, lugares de 
culto y hospitales», 
explicó, para luego 
recalcar que los 

gazatíes viven en una situación «de 
embargo israelí en una pequeña 
porción de tierra donde están haci-
nadas cientos de miles de personas. 
Estamos muy preocupados por este 
drama humanitario en desarrollo, 
en el que Israel está violando todos 
los derechos humanos».

Claves

Una visión 
antisionista

►
Guterres abrió la sesión del 
Consejo de Seguridad 

dedicada a la escalada de las 
tensiones en Oriente Medio 
con un discurso en el que 
denunció las «claras» violacio-
nes del Derecho Internacional  
en la Franja de Gaza.

►
Aludió a los orígenes del 
confl icto y apuntó que los 

«horribles» ataques iniciados 
hace más de dos semanas «no 
surgieron de la nada», ya que 
«el pueblo palestino lleva 
sometido a 56 años de as-
fi xiante ocupación».

►
Israel exige su dimisión y 
una disculpa. El embajador 

israelí en la ONU, Gilad Erdan, 
aseguró ayer «que todo el mun-
do entiende sus palabras» y 
deduce que Israel es culpable 
de las atrocidades que come-
tieron los yihadistas.

Propone que los 

países islámicos 

se organicen para 

detener la espiral 

de violencia

Escalada en Oriente Medio telescopic sight

Un soldado israelí camina en la zona limítrofe con Gaza en la que están concentradas las tropas ante una invasión en la Franja para terminar con Hamás

Israel censura a Guterres 
y veta a Naciones Unidas

►Firmeza. Tel Aviv cancela los visados de los trabajadores de la ONU después
de que el secretario general dijera que el asalto del 7-O «no viene de la nada»

I
srael ha empezado un con-
tencioso internacional 
con la ONU cuyas conse-
cuencias pueden ser fata-
les para la muy necesitada 

ayuda humanitaria en la Franja de 
Gaza, después de las palabras que 
pronunció el martes su secretario 

ONU. Ya le hemos negado el visa-
do al subsecretario general de 
asuntos humanitarios, Martin Gri-
ffi  ths. Ha llegado el momento de 
darles una lección». Guterres salió 
ayer a matizar sus palabras y ase-
guró que en ningún momento 
«justifi có» los «actos de terroris-
mo» del 7-O. Dijo estar «impacta-
do» por la «tergiversación».

La tensión entre las Naciones 
Unidas e Israel llega en el momen-
to más inoportuno puesto que la 
organización es la única línea de 
vida para la ayuda humanitaria 
que entra en la Franja de Gaza a 
través del paso de Rafah, en Egip-
to, la cual sigue siendo insufi cien-
te, sobre todo, en lo que respecta 
a la carencia del combustible que 
necesitan los hospitales gazatíes, 
algunos de los cuales han tenido 
que cerrar porque ya no pueden 
seguir operando. La agencia de la 
ONU en el lugar, la UNRWA, ase-
guró ayer que «la situación huma-
nitaria ha alcanzado niveles catas-

general, Antonio Guterres, asegu-
rando que el pueblo palestino lle-
va «56 años viviendo bajo una 
sofocante ocupación», así como 
denunció «las claras violaciones» 
del derecho humanitario en Gaza, 
y explicó que los ataques de Ha-
más «no pueden justifi car el cas-
tigo colectivo del pueblo palesti-
no». Guterres añadió que los 
«horribles» ataques ejecutados el 
7 de octubre por Hamás «no sur-

gieron de la nada». Ante estas de-
claraciones, la reacción de Israel 
ha sido furiosa.

El Gobierno del primer minis-
tro, Benjamin Netanyahu, exigió 
«la dimisión» de Guterres, e infor-
mó que cancelarán los visados de 
los trabajadores de la ONU en el 
país. «Nada puede justifi car el ase-
sinato, daño y secuestro de civiles 
por Hamás», indicó el ministro de 
Exteriores, Eli Cohen, que enten-

dió que el secretario general esta-
ba estableciendo un contexto para 
justificarlos, para después tam-
bién pedir su dimisión inmediata. 
Además, el embajador de Israel 
ante la ONU, Gilad Erdan, hizo lo 
mismo y calificó su discurso de 
«impactante». Más tarde, en de-
claraciones a la Radio del Ejército 
de Israel, confi rmó que «debido a 
sus comentarios, no expediremos 
visas a los representantes de la 

Amador Guallar

TEL AVIV  
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trófi cos, con hospitales cerrando 
y otros recortando servicios críti-
cos en medio de la falta de com-
bustible y suministros» básicos.

Mientras, el Ejército de Israel 
sigue intensifi cando sus bombar-
deos contra la Franja en vistas de 
la invasión que lleva en ciernes 
más de dos semanas, pero que, 
según el Tsahal, «solo requiere fi -
nalizar algunos aspectos estraté-
gicos» para que pueda empezar. 
Ayer fue el día con más muertes en 
Gaza con alrededor de 700 falleci-
dos, según el ministerio de Salud 
palestino, a la vez que, en la fron-
tera norte con el Líbano, las ten-
siones y enfrentamientos conti-
núan con la preocupante escalada 
de violencia que muchos líderes 
internacionales temen pueda en-
gullir a toda la región y, sobre todo, 
provocar un enfrentamiento 
abierto con Irán.

Por ello, durante los últimos 
días, Estados Unidos ha continua-
do aumentando su presencia con 

el envío de miles de tropas para 
poder disponer, en caso de que sea 
necesario, de una fuerza militar 
expansiva capaz de responder efi -
cazmente ante cualquier escena-
rio. De esta manera, ya han des-
plegado dos portaaviones y sus 
barcos de escolta asociados, los 
cuales cuentan con unos 15.000 
soldados en conjunto, así como 
han reposicionado un destaca-
mento de los Matines de unos 
4.000 soldados, y han aumentado 
su presencia aérea, aunque los 
datos sobre esta todavía no son 
conocidos.

Por otro lado, los esfuerzos di-
plomáticos estadounidenses, que 
siempre han dependido de sus 
vínculos con Egipto, Jordania, Tur-
quía, Arabia Saudí y los Emiratos 
Árabes Unidos, están trabajando 
a destajo para que, en caso de in-
vasión y una reacción bélica de 
estos, poder controlar el escenario 
para centrarse en Irán, el país que 
apoya a Hamás y Hezbolá, en el 

vecino Líbano. En este sentido, el 
ministro de Asuntos Exteriores 
iraní, Hossein Amir-Abdollahian, 
aseguró ayer que «una solución 
política para la situación en la 
Franja de Gaza es cada vez más 
improbable», motivo por el que 
advirtió que su país podría tomar 
«medidas preventivas contra Is-
rael». Más aún, el líder supremo de 
Irán, el ayatolá Ali Jamenei, acusó 
al Estado hebreo de llevar a cabo 
«un genocidio contra los palesti-
nos en Gaza», y advirtió a Israel 
que «debe retirarse de sus ataques 
al territorio asediado».

Sin embargo, la cuestión sigue 
siendo: ¿planea Irán abrir un se-

gundo frente con el norte de Israel 
y con la participación de Hezbolá 
como su «proxi» para la guerra? En 
ese caso, seguramente, la Casa 
Blanca se vería obligada a desple-
gar sus fuerzas para amedrentar y 
mantener a Teherán fuera del con-
flicto. Algo que también podría 
tener más consecuencias en paí-
ses cercanos como Irak, donde las 
milicias chiíes de órbita iraní po-
drían marchar hacia el oeste de 
Siria y, de allí, a la frontera con Is-
rael. Un escenario de pesadilla que 
va ganando peso, después de los 
ataques contra las bases estado-
unidenses de Ain al-Asad, en el 
oeste de Irak, y la situada en Al 
Tanf, en Siria.

Por su parte, los grupos de los 
milicianos islamistas antiisraelíes, 
mostraron ayer su fuerza y capa-
cidad de cooperación con la cele-
bración de una reunión, que pre-
suntamente tuvo lugar en Beirut, 
a la que asistieron el líder de Hiz-
bulá, Sayyed Hassan Nasrallah, el 

subjefe de Hamás, Saleh al-Arouri, 
y el jefe de la Yihad Islámica, Ziad 
al-Nakhala, con el objetivo de dis-
cutir los términos de su alianza 
para lograr una «victoria total» so-
bre Israel, según el comunicado 
publicado por Hizbulá.

«Los líderes abordaron los últi-
mos acontecimientos desde el 
inicio de la Operación Inundación 
de Al-Aqsa», el ataque contra los 
kibtuz israelíes alrededor de la 
Franja de Gaza, «y los aconteci-
mientos que siguieron en todos los 
frentes, incluidos los enfrenta-
mientos a través de la frontera en-
tre el Líbano y la Palestina ocupa-
da», añadió el comunicado. 
«Sayyed Nasrallah evaluó con 
Nakhale y al-Arouri las posturas 
internacionales y regionales, así 
como los pasos que debe tomar el 
Eje de Resistencia en esta fase crí-
tica para lograr una victoria total y 
detener el brutal ataque contra el 
pueblo oprimido de Gaza y Cisjor-
dania», concluyeron.

El secretario general 

de la ONU matiza    

sus palabras tras la 

petición de dimisión 

por parte de Israel

Erdogan: «Hamás lucha por la libertad»

El presidente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, se saltó ayer la barrera de 
la diplomacia que había manteni-
do durante los últimos tiempos 
con Israel y Estados Unidos para 
condenar los ataques del primero 
contra la franja de Gaza, que des-
cribió como «atroces y salvajes», 
así como acusó al Gobierno israe-
lí de cometer «crímenes contra la 
humanidad». Más aún, el líder tur-
co cruzó la línea de no retorno de 
sus relaciones con el Estado he-
breo al asegurar que «Hamás no 
es un grupo terrorista». «Israel, los 
países de Occidente te deben mu-

cho. Sin embargo, Turquía no te 
debe nada. Hamás no es una or-
ganización terrorista; es un grupo 
de liberación y muyahidines que 
luchan para proteger sus tierras y 
a sus ciudadanos», explicó Erdo-
gan, para luego ofrecerse a ser un 
garante de la causa palestina para 
encontrar una solución al confl ic-
to. Sin embargo, el líder turco tam-
bién lanzó una amenaza: «En un 
mundo lleno de muertos vivien-
tes, como país y nación, seguire-
mos gritando la verdad, utilizando 
todos los medios políticos, diplo-
máticos y, si es necesario, militares 
para este fi n».

En cuanto a la relación con Is-
rael, Erdogan aseguró que Turquía 
no tiene ningún problema con 
ellos, pero que nunca respaldará 
sus acciones contra civiles en 
Gaza, porque «en los ataques la 
mitad de las víctimas son niños, 
mientras que la otra mitad son sus 
madres y ancianos. Esta imagen 
por sí sola es sufi ciente para de-

mostrar que el propósito no es la 
autodefensa, sino más bien una 
atrocidad deliberada destinada a 
cometer crímenes contra la hu-
manidad», informó.

Asimismo, el presidente turco 
propuso que los países islámicos 
se organicen para detener la esca-
lada de violencia en la región, así 
como encontrar 
una solución a 
este y futuros con-
flictos, y estable-
cer la mejor forma 
de «proteger los 
derechos del pue-
blo palestino». 
Por ello, invitó «a 
los países de bue-
na voluntad y decididos a evaluar 
nuestra oferta, a tomar medidas 
concretas y a abrir las puertas a la 
paz», para luego lanzar otra ame-
naza contra la sociedad israelí, a la 
que advirtió que debe «mantener-
se alejada de actitudes que po-
drían dañar el sentimiento de 

A. Guallar. TEL AVIV

►El presidente turco
niega que sea un
grupo terrorista y
acusa a Tel Aviv de
cometer atrocidades

misericordia del pueblo turco».
Mientras, el jefe del Comité de 

Derechos Humanos del Parlamen-
to turco, Derya Yanık, anunció ayer 
que está organizando una visita di-
plomática al interior de Gaza (en 
estos momentos sitiada, con la ayu-
da humanitaria a cuentagotas y el 
acceso vedado a investigadores y 

periodistas), «des-
pués de los bom-
bardeos de los últi-
mos 18 días contra 
civiles, áreas resi-
denciales, merca-
dos, lugares de 
culto y hospitales», 
explicó, para luego 
recalcar que los 

gazatíes viven en una situación «de 
embargo israelí en una pequeña 
porción de tierra donde están haci-
nadas cientos de miles de personas. 
Estamos muy preocupados por este 
drama humanitario en desarrollo, 
en el que Israel está violando todos 
los derechos humanos».

Claves

Una visión 
antisionista

►
Guterres abrió la sesión del 
Consejo de Seguridad 

dedicada a la escalada de las 
tensiones en Oriente Medio 
con un discurso en el que 
denunció las «claras» violacio-
nes del Derecho Internacional  
en la Franja de Gaza.

►
Aludió a los orígenes del 
confl icto y apuntó que los 

«horribles» ataques iniciados 
hace más de dos semanas «no 
surgieron de la nada», ya que 
«el pueblo palestino lleva 
sometido a 56 años de as-
fi xiante ocupación».

►
Israel exige su dimisión y 
una disculpa. El embajador 

israelí en la ONU, Gilad Erdan, 
aseguró ayer «que todo el mun-
do entiende sus palabras» y 
deduce que Israel es culpable 
de las atrocidades que come-
tieron los yihadistas.

Propone que los 

países islámicos 

se organicen para 

detener la espiral 

de violencia

Escalada en Oriente Medio telescopic sight

Un soldado israelí camina en la zona limítrofe con Gaza en la que están concentradas las tropas ante una invasión en la Franja para terminar con Hamás

Israel censura a Guterres 
y veta a Naciones Unidas

►Firmeza. Tel Aviv cancela los visados de los trabajadores de la ONU después
de que el secretario general dijera que el asalto del 7-O «no viene de la nada»

I
srael ha empezado un con-
tencioso internacional 
con la ONU cuyas conse-
cuencias pueden ser fata-
les para la muy necesitada 

ayuda humanitaria en la Franja de 
Gaza, después de las palabras que 
pronunció el martes su secretario 

ONU. Ya le hemos negado el visa-
do al subsecretario general de 
asuntos humanitarios, Martin Gri-
ffi  ths. Ha llegado el momento de 
darles una lección». Guterres salió 
ayer a matizar sus palabras y ase-
guró que en ningún momento 
«justifi có» los «actos de terroris-
mo» del 7-O. Dijo estar «impacta-
do» por la «tergiversación».

La tensión entre las Naciones 
Unidas e Israel llega en el momen-
to más inoportuno puesto que la 
organización es la única línea de 
vida para la ayuda humanitaria 
que entra en la Franja de Gaza a 
través del paso de Rafah, en Egip-
to, la cual sigue siendo insufi cien-
te, sobre todo, en lo que respecta 
a la carencia del combustible que 
necesitan los hospitales gazatíes, 
algunos de los cuales han tenido 
que cerrar porque ya no pueden 
seguir operando. La agencia de la 
ONU en el lugar, la UNRWA, ase-
guró ayer que «la situación huma-
nitaria ha alcanzado niveles catas-

general, Antonio Guterres, asegu-
rando que el pueblo palestino lle-
va «56 años viviendo bajo una 
sofocante ocupación», así como 
denunció «las claras violaciones» 
del derecho humanitario en Gaza, 
y explicó que los ataques de Ha-
más «no pueden justifi car el cas-
tigo colectivo del pueblo palesti-
no». Guterres añadió que los 
«horribles» ataques ejecutados el 
7 de octubre por Hamás «no sur-

gieron de la nada». Ante estas de-
claraciones, la reacción de Israel 
ha sido furiosa.

El Gobierno del primer minis-
tro, Benjamin Netanyahu, exigió 
«la dimisión» de Guterres, e infor-
mó que cancelarán los visados de 
los trabajadores de la ONU en el 
país. «Nada puede justifi car el ase-
sinato, daño y secuestro de civiles 
por Hamás», indicó el ministro de 
Exteriores, Eli Cohen, que enten-

dió que el secretario general esta-
ba estableciendo un contexto para 
justificarlos, para después tam-
bién pedir su dimisión inmediata. 
Además, el embajador de Israel 
ante la ONU, Gilad Erdan, hizo lo 
mismo y calificó su discurso de 
«impactante». Más tarde, en de-
claraciones a la Radio del Ejército 
de Israel, confi rmó que «debido a 
sus comentarios, no expediremos 
visas a los representantes de la 

Amador Guallar

TEL AVIV  
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Instructor del ejército
asesina a 22 en Maine
Redacción

Un reservista del ejército de Es-
tados Unidos asesinó al me-
nos a 22 personas tras desatar 
caos en dos negocios en Mai-

ne, sin motivo aparente y quien sigue 
prófugo luego de horas de búsqueda.

Tras alertas de ataques en “múltiples 
ubicaciones”, el Departamento de Poli-
cía de Lewiston confirmó una situación 
de “tirador activo”. A través de Facebook 
reveló que un hombre armado presun-
tamente con un rifle semiautomático, 
quien vestía sudadera café con capucha 
y pantalón azul tipo cargo de acuerdo 
con cámaras de vigilancia, baleó a unas 
70 personas en el bar Schemengees y en 
el bolerama Sparetime; lamentablemen-
te más de la tercera parte de las víctimas 
murió tras el tiroteo masivo 564 de la 
nación en el año, según un recuento de 
la organización Gun Violence Archive.

Horas después, la Policía reveló que 
buscaban a Robert Card, de 40 años, 
quien la cadena ABC News identificó 
como un instructor certificado de ar-
mas, versión que corroboró la entidad 
al compartir una ficha de la “persona de 
interés”, un reservista de Saco. 

Ante la emergencia, la gobernado-
ra, Janet Mills, y cuerpos de seguridad 
exhortaron a residentes a resguardarse 
bajo llave en sus viviendas, pues el agre-
sor a quien describen como “armado y 
peligroso”, seguía prófugo. También se 
informó que huyó en una camioneta 
blanca, modelo Subaru Outback 2013, 
con el parachoques negro, hecho por 
el que el Buró Federal de Investigación 
(FBI, por sus siglas en inglés) ofreció su 
total colaboración.

Aunque se pidió a la población no sa-
lir de casa ni a carretera se le exhortó a 
estar pendiente y reportar a los números 

EL SOSPECHOSO Robert Card sigue prófugo; casi al cierre 
de esta edición hallan su camioneta a 10 km de una escena 
del crimen; Gobierno pide a residentes resguardarse en casa

de la Policía datos sobre el paradero del 
criminal tras compartir más fotografías 
de él y datos de la unidad que condu-
cía, misma que, tras un operativo con 
cientos de agentes, fue ubicada a unos 
10 kilómetros de una de las escenas del 
crimen al cierre de esta edición, según el 
comisionado estatal, Mike Sauschuck.

En busca de más información del 
agresor medios locales identificaron 
que Card tenía antecedentes por salud 
mental y estuvo internado al menos 
dos semanas en un centro especializa-
do el verano pasado, presuntamente 
por amenazar con perpetrar un tiroteo 
en instalaciones del ejército como en 
su base de entrenamiento, aunque una 
ficha policial expuso que éste admitió 
que escuchaba voces. 

Dicha información ratifica el peligro 
de que personas consideradas de riesgo 

tengan acceso a armas, tema que ha tra-
tado de prohibir el presidente Joe Biden, 
quien no se pronunció al respecto, pero 
la Casa Blanca notificó que fue informa-
do sobre la situación y de inmediato se 
comunicó con la mandataria.

Ante el terror vivido en la región, 
Mills recalcó que mantiene estrecha 
comunicación con el área de Seguridad 
Pública para actualizar la información 
sobre este acto inusual, pues en lo que 
va del 2023 es apenas el segundo tiroteo 
masivo en la entidad. Según datos de 
Gun Violence el único antecedente ocu-
rrió a mediados de abril, con un saldo 
letal cinco veces menor al dejar cuatro 
defunciones y tres heridos.

Por separado, el alcalde Carl Sheline 
se dijo “desconsolado”, pero destacó la 
fuerza de la población para salir adelante 
tras un acto como éste.

En 2023 suma EU 564 tiroteos masivos

PERSONAL DE SALUD fue llamado de 
emergencia para reforzar los hospitales de la 
entidad ante el arribo de un número desco-
nocido de víctimas baleadas.

Eltip ELEMENTOS de seguridad patrullan la zona  
en busca del agresor, ayer.

Redacción

LA CENTRODERECHISTA y tercer 
lugar por la presidencia en Argentina, 
Patricia Bullrich, respaldó a su rival de ul-
traderecha, Javier Milei, luego de que éste 
sugiriera integrarla a su gabinete en caso 
de ganar la segunda vuelta electoral.

Aunque ante el llamado del radical evi-
tó pronunciarse, finalmente la de Juntos 
por el Cambio admitió un día después que 
en una lucha con el kirchnerismo no pue-
de mantenerse neutral. 

Incluso fuentes de ese partido revela-
ron a CNN que Bullrich y el expresidente 
Mauricio Macri se reunieron con el tam-

bién economista, momento en el que 
demostraron que son capaces de trabajar 
juntos luego de los múltiples cruces du-
rante la campaña electoral, luego de que 
en varias ocasiones Milei apuntó contra 
la organización del exmandatario y acusó 
a su rival de “montonera tira-
bombas”, sin presentar prue-
bas, tema por el que la política 
presentó una denuncia por ca-
lumnias e injurias.

La exministra confirmó el 
encuentro en una conferencia 
de prensa y agregó que ya ha-
bían hecho las paces. Además, 
añadió que Argentina no puede 

ser liderada por Sergio Massa, el ministro 
de Economía de Alberto Fernández.

Y tras sus declaraciones, Milei res-
pondió con un sugestivo guiño desde su 
cuenta de X, antes Twitter, en la que puso 
una foto de dibujos animados de un león 

(como se autodenomina) en un 
afectuoso abrazo con un pato 
(apodo de Bullrich).

Pero la decisión no conven-
ció a la Unión Cívica Radical 
(UCR), partido que integra Jun-
tos por el Cambio, que advirtió 
que tal alianza para la segunda 
vuelta electoral dejará a ambos 
fuera de este frente.

Bullrich cede y respalda al radical Milei
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SIGUE LA “CACERÍA”
Autoridades buscan al tirador que atacó a más de 70 personas  

en al menos dos negocios de la región.

Robert Card  (40 años)
Sirvió en el ejército como 
instructor certificado de armas
Se reveló que tiene 
antecedentes mentales; 
una ficha estatal indicó, sin 
determinar un diagnóstico, 
que escuchaba voces, pero 
medios dijeron que amenazó 
con perpetrar un tiroteo.

QUIEN QUEDÓ 
fuera de la segunda 
vuelta representa 
un mundo de 6.2 
millones de votos 
para el extremista.

Eldato

REPUBLICANOS ovacionan a Mike Johnson, tras ser 
elegido como líder de la Cámara baja, ayer.

Con un plan D,  
Congreso de EU 
rompe parálisis
Redacción

HASTA SU PLAN D, un cuarto aspiran-
te después de Steve Scalise, Jim Jordan 
y Tom Emmer, el Partido Republicano 
relevó la presidencia de la Cámara de Re-
presentantes en Estados Unidos.

Fue un fiel aliado del expresidente Do-
nald Trump, Mike Johnson, quien rom-
pió la pelea interna y parálisis que se ex-
tendió 22 días, tras el caos desatado por 
la destitución de Kevin McCarthy, quien 
evadió al ala radical para cerrar el Gobier-
no por críticas sobre el presupuesto.

Tras los fracasos previos, de los que 
sólo uno llegó al pleno, Johnson logró 
la hazaña al  rebasar los pronósticos un 
día después de que el último nominado 
abandonara la contienda ante la oposi-
ción del otra vez aspirante a la Casa Blan-
ca. Ayer el vicepresidente de la Conferen-
cia conservadora obtuvo tres votos más 
de los necesarios, al sumar 220, y derro-
tar al líder demócrata, Hakeem Jeffries, 
quien se quedó a 
11 sufragios, lo que 
desató una ovación.

De inmediato, 
luego de tres sema-
nas en vilo, John-
son se comprome-
tió a responder a su 
papel histórico: “Es 
el momento de ac-
tuar y no los defrau-
daré”. Y sostuvo que 
la Cámara baja vuelve a funcionar al ade-
lantar que tiene en mente un calendario 
“ambicioso”, para dejar atrás las disputas.

Poco después consiguió el aval a su 
primer proyecto para apoyar a Israel, na-
ción que emprendió una guerra contra el 
grupo terrorista islámico Hamas.

Acto en el que Trump presumió que 
fue clave para acabar con la división en la 
bancada conservadora, el mismo día en 
que fue multado por 10 mil dólares por 
el juez Arthur Engoron, al romper una 
restricción de silencio o mordaza.

El antecesor de Joe Biden fue llamado 
al estrado para responder por ataques 
al tachar presuntamente de “partidista” 
a un miembro del equipo del magistra-
do. El magnate rechazó tal acusación al 
decir que su crítica ante la prensa no fue 
contra el secretario del recinto sino con-
tra su exabogado Michael Cohen, por el  
testimonio que dio en su contra ante  
el supuesto fraude en Nueva York. Sin 
embargo, el juez no lo consideró fuente 
creíble e impuso la sanción. 

E L  M A N DATA-
R I O  a lardeó en 
Truth Social que el 
testigo clave de la 
fiscalía se desacre-
ditó solo al desmen-
tir sus declaraciones 
previas.

Eltip
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56
Líderes de la 

Cámara de Repre-
sentantes suman 

con Johnson

3
Minutos duró el 
interrogatorio a 

Trump durante el 
juicio por fraude
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Se reúnen para honrar a sus difuntos 

DESDE LA REGIÓN de los lagos, en Michoacán, 
hasta la Sierra Norte de Puebla, no puedes perderte 

de estos cinco lugares; disfruta de un mosaico de 
rituales que se enriquece interminablemente 
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LA NOCHE DE MUERTOS EN JANITZIO: 
Michoacán, referente de la festividad del Día de 
Muertos enraizada en la tradición purépecha de la 
vigilia de difuntos: veladoras y flores son colocadas 
en los retablos y nichos en un ambiente místico. Los 
ritos inician el 31 de octubre con el kuirisi-atakua (caza 
del pato): salida en el alba hacia el lago de Pátzcuaro 
para cazar y después comerlos junto a los sepulcros.  

FE ST I VA L D E L A 
CALAVERA: Sede en 
Aguascalientes.  Tributo 
a José Guadalupe Posa-
da, dibujante y grabador 
que divulgó la imagen 
de La Catrina a nivel in-
ternacional. Propósito 
de salvaguardar las tra-
diciones del culto a los 
muertos. Durante su 
celebración se realiza un 
desfile egregio de cala-
veras, complementado 
de eventos culturales.

BARRIO MÁGICO DE MIXQUIC: Visitar el pueblo, ubicado en la 
alcaldía Tláhuac de la Ciudad de México, es una de las actividades más 
sugestivas y fascinantes que se pueden experimentar en las jornadas 
de los festejos del Día de Muertos en México. Comunidad que recibe 
a los fieles difuntos con ofrendas llenas de colores y con la tradicional 
Alumbrada. Mixquic: “lugar de quien cuida el agua”. Desde hace más 
de 400 años, en el pueblo de Mixquic se festeja a los difuntos a partir 
del 31 de octubre a través del montaje de ofrendas para los difuntos, 
adornadas con flores, comida y otros elementos. 

HUEHUENTONES EN HUAUTLA: Del 27 de 
octubre al 2 de noviembre en este pueblo mágico 
tiene lugar una fiesta de hechizo, cocina, espiritua-
lismo, regocijo y música enmarcados en la visita de 
los Huehuentones (en náhuatl: viejo, anciano). Es-
tos “espíritus viejos” se presentan encarnados en 
cantores, bailarines y músicos embozados, quie-
nes arriban al panteón a solicitar beneplácito para 
retornar por unas horas al mundo de los vivos, con 
sones interpretados en lengua mazateca. 

FESTIVAL DE LA LUZ Y DE LA VIDA: Este 
evento tiene lugar en la ciudad de Chignahuapan, 
en la Sierra Norte de Puebla. El festival celebra la 
historia y la cultura de la ciudad y las tradiciones 
del 2 de noviembre y presenta una variedad de ac-
tividades y actuaciones tradicionales. Una de las 
atracciones más populares: el espectáculo noc-
turno de fuegos artificiales, que ilumina el cielo 
con una miríada de colores. Otras actividades po-
pulares son los bailes y las actuaciones musicales. 

a jornada festiva por el Día de 
Muertos —1 y 2 de noviembre— se 
encomia en México mucho antes 
del arribo de los españoles. Cele-

bración habitual a todas las culturas de 
Mesoamérica, las cuales compartían ri-
tuales más o menos semejantes sobre la 
muerte y sus estimaciones. En esas colec-
tividades el destino de los difuntos estaba 
vinculado con los episodios personales 
durante su travesía terrenal. Con la llegada 
de los hispanos, la conmemoración se hizo 
mestiza y añadieron nuevos resúmenes y 
signos católicos, entre los cuales destaca la 
Cruz de Flores.     

En los linajes mexi-
cas, fallecer represen-
taba el preludio de 
una migración hacia 
el Mictlán (reino de 
los muertos), zona en 
que, al llegar, el viaje-
ro entregaba regalos a 
Mictlantecuhtli (Señor 
de los muertos), quien 
lo remitía al lugar de 
la sempiterna pausa 
(descanso): "obsidiana de los muertos". 

Las familias mexicanas se reúnen para 
rendir culto a sus muertos en sepulcros y 
moradas mediante un concurrido ofreci-
miento de alimentos, bebidas predilectas 
del extinto, flor de cempasúchil, pan de 
muerto, fotos, velas, agua, sal, calaveri-
tas e incienso:  los consanguíneos con-
viven y comparten provisiones, música  
y licores con aquellos que ya no están en 
el mundo terrenal.  

En realidad, esta fiesta está compuesta 
por muchas tradiciones. México, nación 
de extenso territorio, donde conviven mu-
chas costumbres, cada región ostenta sus 
propias usanzas, se conforma un mosaico 
de rituales que se enriquece interminable-
mente. De esta inmensidad de posibilida-
des litúrgicas presentamos algunas de las 
más trascendentes.  

Por Carlos Olivares Baró 
carlosolivaresbaro@hotmail.com  

EN 2008, la Unesco declaró la festividad 
como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Huma- 

nidad por ser una expresión tradicional, integrado-
ra, representativa y comunitaria. 

Eldato

LA RAZON + MÁS DE 350 ACTIVIDADES ARTÍSTICAS EN FERIA DE LAS CALACAS. 
Este festival, dirigido para infancias y adolescencias, se realizará el próximo 
1 y 2 de noviembre de 11:00 a 21:00 horas en el Centro Nacional de las Artes.

DE ACUERDO con 
el calendario católi-
co, el 1 de noviembre 
corresponde a los 
“muertos chiquitos” 
o niños, y el día 2 a los 
Fieles Difuntos, es 
decir, a los adultos. 

Eltip

FAMILIAS esperan  
a sus difuntos frente al lago  

de Pátzcuaro, en Janitzio.
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EL INAH DIO A CONOCER los avances en las ta-
reas de salvamento arqueológico en la antigua Es-
cuela de Jurisprudencia, que develaron una cons-
trucción mexica, además de la recuperación de una 
escultura con forma de cabeza de serpiente.

Hallan vestigios  en 
edificio de la UNAM

PACO IGNACIO Taibo II, director del Fondo de Cultura 
Económica (izq.), encabezó la presentación, ayer.

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

n una oficina se apilan las so-
licitudes para tratar proble-
mas de lo más absurdos a los 
más hilarantes, como la ob-

sesión por las uñas de una persona. El 
lugar es el Ministerio de los Sentimien-
tos No Resueltos, donde todo y nada 
puede ocurrir, también es el recurso 
a través del cual el director artístico 
noruego Jo Strømgren hace sátira del 
narcisismo y egolatría de las socieda-
des en la actualidad.  

“Te das cuenta que no son proble-
mas, son los obstáculos normales de 
cada día, de cada persona, esa forma 
de egocentrismo y narcisismo”, com-
partió en entrevista con La Razón el 
también bailarín Jo Strømgren. 

Detalló que esa agencia estatal fic-
ticia está dedicada a ayudar a la po-
blación con problemas que realmente  
no lo son.  

“Es satírico, los proble-
mas que tratamos en la obra 
no son nada, pero se toman 
muy en serio, es un espejo de 
cómo funciona nuestra so-
ciedad. Hubiéramos podido 
tomar temas reales, como el 
suicidio, el alcoholismo, las 
drogas, la violencia domés-
tica, pero eso hubiera sido 
tan directo, no queremos de-

cir nada de los problemas en sí, pero 
sí sobreexagerar cualquier problema 
que tienes”, comentó. 

Jo Strømgren criticó que ese narci-
sismo esté muy presente en la socie-
dad de nuestros tiempos en la que, 
incluso en la enfermedad, la gente 
hace pública su condición, porque 
esto le genera cierta atención del resto  
de los internautas.  

“Las redes sociales son como una 
jungla, estoy harto de ver a gente que 
dice tengo cáncer, bueno no tienes 
que decirlo a todo el mundo, estás 
aumentando tu aceptación social con 
 tus problemas”, señaló. 

El director artístico consideró que 
la mejor manera de abordar estas si-
tuaciones en la obra El Ministerio de 

los Problemas No Resuel-
tos es el humor, elemento 
que ha sido esencial en su  
trabajo creativo.  

“Cuando la gente se em-
pieza a reír hay una unidad 
entre escena y sala, hay una 
conexión fuerte, nos enten-
demos, aunque es abstracto, 
estamos en el mismo sitio. 
Mucha gente piensa que 

la risa y el humor no es intelectual, 
después de tantos años en este oficio 
pienso que hacer a la gente reír puede 
ser muy difícil, más que trabajar con 
una tragedia”, abundó.  

Jo Strømgren ha encontrado en el 
humor su manera de transmitir el pe-
simismo que siente ante el mundo.  

“Siempre hay un comentario so-
cial, político, yo soy crítico, soy en-
fadado, creo que el mundo se está 
hundiendo, soy pesimista; la gente 
no quiere ver obras enfadadas, gritan-
do, para la escena lo hago a través del  
humor”, detalló. 

El coreógrafo noruego agregó que 
actualmente ve diversas fallas en las 
sociedades y, por lo tanto, se vuelve 
más pesimista.  

“Tengo 50 y pico, recuerdo los años 
80, había un optimismo, se creía que 
se podía salvar el mundo si trabajába-
mos juntos, había cierto romanticis-
mo, pero a partir de los años 90 todos 
sabemos que no podemos arreglar 
el mundo que se está muriendo, es 
un fallo de las sociedades de todo el 
mundo, ahora veo que sólo 20 por 
ciento del mundo son democracias, el 
mundo no se siente bueno”, lamentó 
el también coreógrafo.  

El Ministerio de los Sentimientos No 
Resueltos, creada para GöteborgsOpe-
rans Danskompan, se presenta este 
próximo viernes y sábado a las 17:00 
horas en el Teatro Cervantes de Gua-
najuato como parte de las actividades 
de la edición 51 del Festival Internacio-
nal Cervantino. 

FILIJ, lista para 
edición 41 en 
Chapultepec
Por Rafael Cervantes Flores 
rafael.cervantes@razon.com.mx 

LA FERIA INTERNACIONAL del Libro 
Infantil y Juvenil (FILIJ) se declaró lista 
para celebrar su edición 41 del 10 al 20 de 
noviembre próximo en el Bosque de Cha-
pultepec, lugar icónico que será la sede de 
esta fiesta literaria por segunda ocasión 
consecutiva y donde las infancias podrán 
sumergirse en el apasionante mundo de la 
lectura en medio de los árboles.  

Esta edición de la FILIJ contará con la 
participación de 68 editoriales y alrede-
dor de 100 presentaciones de libros, más 
de 100 actividades artísticas, 36 charlas, 12 
mesas temáticas, más de 80 actividades 
de ciencia y tecnología —en las que esta-
rán presentes Julieta Fierro, Pepe Gordon 
y Wilder Chicana—, así como 355 talleres. 

En conferencia de prensa, se dieron a 
conocer los pormenores del evento, que 
este año contará con 
la participación de 
autores como Elena 
Poniatowska, Taro 
Gomi, Juan Gedo-
vius, Joaquín Camp, 
Francisco Hinojosa, 
Juan Villoro, Norma 
Muñoz Ledo, Vivian 
Mansour y Jaime Al-
fonso Sandoval.  

Entre las activi-
dades artísticas contempladas en la pro-
gramación resaltan las participaciones 
de ¡Qué Payasos!, Los Patita de Perro, 
Alejandro Preisser, Los Keliguanes, La 
Liga, teatro elástico; Lengualerta, La Perra 
y Circonciente, Janet Pankowski y Jorge 
Salvaje, entre otros. 

Simultáneamente con la capital del 
país, en esta edición participarán 20 es-
tados de la República: Baja California Sur, 
Campeche, Chiapas, Coahuila, Colima, 
Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Morelos, 
Nuevo León, Oaxaca, Puebla, San Luis 
Potosí, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, 
Sonora, Yucatán y Querétaro.  Además, 
la feria superará las fronteras al sumar a 
Argentina, Chile, Colombia, Cuba, Ecua-
dor, España, Estados Unidos, Guatemala, 
Paraguay y Perú. 

LA FERIA también 
será escenario del 
ya tradicional Semi-
nario Internacional 
de Fomento a la 
Lectura, así como el 
Encuentro de  Ilus-
tradores.

Eltip

JO STRØMGREN 
ha realizado cerca 
de 50 coreografías 
y su compañía ha 
alcanzado el éxito 
internacional, con 
giras que incluyen 
47 países. 

Eldato

EN SU OBRA, el director artístico no-
ruego también se vale del humor.
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Funciones en el FIC 

Feria 
Internacional 
del Libro 
Infantil y 
Juvenil 
CUÁNDO:  
Del 10 al 20  
de noviembre  
del 2023 
DÓNDE: Bosque 
de Chapultepec 
(entrada Las 
Flores) 
COSTO:  
Entrada libre 

EL COREÓGRAFO noruego 
presenta El Ministerio de los 
Sentimientos No Resueltos; 
“me gusta contar historias y 

puntos de vista con un toque 
de humor “, dice a La Razón  

A R T E  S I N  F R O N T E R A S
CERVANTINO 2023
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Muere “primer héroe 
negro” de Hollywood 
EL ACTOR Richard Roundtree, reconocido de esta ma-
nera por su papel en la película Shaft de 1971, falleció a 
causa de un cáncer de páncreas, informó el portal Dead-
line. La cita representó el debut del histrión y es conside-
rada un clásico pionero del género Blaxploitation.

Foto|Especial

Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx   

L
uego de tener un exitoso paso por presti-
giosos festivales internacionales de cine 
como los de Berlín, Londres y San Sebas-
tián, entre otros, la cinta mexicana Tótem, 

de la directora Lila Avilés, recientemente fue se-
leccionada por la Academia Mexicana de Artes y 
Ciencias Cinematográficas (AMACC) 
para buscar una nominación al Oscar, 
representando a México en la categoría 
de Mejor Película Extranjera. 

El actual momento por el que pasa 
Tótem es muy emocionante para todo 
el equipo que trabajó en hacerla y así 
lo compartió para La Razón la actriz 
Montserrat Marañón, quien interpreta 
a Nuria, uno de los personajes principa-
les de la historia centrada en una niña 
que al pasar el día en casa de su abuelo 
para ayudar en los preparativos de una 
fiesta sorpresa para su padre, es testigo del caos 
que se apodera poco a poco de su familia. 

“Es una historia que habla de una fami-
lia que tiene su cotidiano y creo que ése 
es el mayor logro de la directora, que lo-
gra mostrar una familia mexicana como 
si te metieras a su casa en una serie 
de circunstancias desfavorables 
que eventualmente pueden ser do-
lorosas”, comentó la actriz sobre la 
historia. “Mi personaje es Nuria, es 
la tía de la protagonista, tiene una 
hija y es una mujer que está todo el 
tiempo tratando de cuidar a su her-
mano menor, ella tiene relación con 
sus otros hermanos y tiene una 
manera muy particular de ver 
las cosas”, compartió Mon-
serrat acerca de su papel. 

“Tótem ha festiva-
leado mucho y ese 

paso ha sido interesante, fuimos al Festival de 
Beijing y nos llevamos tres premios, me dieron 
un premio por Mejor Actriz de Soporte y es la 
primera vez que tengo un premio internacional, 
fue muy emocionante. También fui al Festival 
de Lima, al de Seúl y obviamente a la Berlinale 
en Alemania; lo que ha pasado con la película ha 
sido espectacular, jamás en mi vida había pasado 
por una situación así”, expresó. 

Este largometraje fue elegido para representar 
a México en la preselección al Oscar para buscar 
las nominadas a Mejor Película Extranjera de la 
siguiente y esto también es motivo de felicidad 
para su equipo. “Todo lo que ha pasado con Tó-
tem ha sido sorpresivo y emocionante, es una 
película que hicimos con el corazón. Pensar en 
el Oscar siempre suena como un sueño lejano y 
de pronto saber que puede ser una realidad sim-
plemente por el hecho de ser seleccionados por 
la Academia de México es una gran distinción en 

medio de tanto talento mexicano e his-
torias increíbles que se están contando 
en nuestro cine”, contó. 

Sobre su experiencia trabajando con 
Lila Avilés, Montserrat Marañón dijo: 
“Es una directora que sabe perfecta-
mente qué es lo que quiere y que va a 
hacer todo para que llegue el mensaje 
que ella quiere dar”.

La actriz da vida a Nuria 

MONTSERRAT MARAÑÓN com-
parte cómo se siente con la recep-
ción que ha tenido la película; re-
salta la postulación de la cinta para 
representar a México en el Oscar 

EN EL FESTIVAL 
Internacional de 
Cine de Berlín ce-
lebrado en febrero 
pasado, Tótem re-
cibió el Premio de 
Competencia del 
Jurado Ecuménico. 

Eltip

LA ACTRIZ durante la alfombra roja de El silencio de los inocentes, ayer.

MONTSERRAT 
Marañón, en 
imagen de 
archivo.

Jodie Foster recibe 
homenaje en el FICM 

Por Jonathan Eslui
colaboradores@razon.com.mx   

EN EL MARCO del Festival Interna-
cional de Cine de Morelia (FICM) se 
realizó una función muy especial en la 
que el objetivo principal era reconocer 
a Jodie Foster con el Premio a la Exce-
lencia Artística, otorgado por la orga-
nización del encuentro fílmico mexi-
cano frente a varios fans de la actriz y 
cineasta, quienes se dieron cita para 
aplaudirle y gritarle que la amaban. 

“Yo crecí estando en la pantalla y 
realmente es una belleza recibir esto 
no solamente como artista, sino tam-
bién como persona. Este trabajo ha 
sido un ejercicio de supervivencia y lo 
que podría ser algo como simplemen-
te estar corriendo alocadamente de 
un lado a otro, en realidad ha sido una 
experiencia de curación, la actuación 
en sí misma es una experiencia de cu-
ración. Muchas gracias por reconocer 
todo esto y por verme”, dijo una emo-
cionada Jodie Foster al recibir su pre-
mio, del cual mencionó que era una 
escultura muy bonita. 

“Algo que les quiero decir es que 
ahora que he crecido, que tengo 60 
años ya, sepan que la vida se pone 
mejor todavía. En el momento en que 
cumplí 60 años todo se volvió fantás-
tico”, compartió la directora de cintas 
como The Beaver y Money Monster. 

“Sigo creyendo que esta película 
es extraordinaria, creo que de alguna 
forma no ha envejecido y se ha mante-
nido en la psique de todos nosotros, si-
gue siendo relevante. Desde 
el principio, incluso cuando 
leí el libro en el que está ba-
sada la película, supe que 
tenía que participar en ella 
y es algo que realmente me 
afectó a nivel psicológico. 
Creo que todos los involu-
crados desde el escritor, el 
director Jonathan Demme, 
el director de fotografía, el 

compositor de la música y Anthony 
Hopkins estábamos en un momen-
to en el que estábamos diciendo sí a 
todo lo que viniera. Creo que en esta 
película todos estábamos en nuestro 
mejor momento como artistas y sim-
plemente fue muy sencillo entregar-
nos a hacer esta película, así que espe-
ro que ahora la disfruten”, expresó la 
protagonista de El silencio de los ino-
centes, película por la cual ganó el Os-
car a Mejor Actriz y que presentó ante  
una sala llena. 

Jodie Foster también agradeció al 
festival por invitarla y contó 
que estaba muy contenta 
por visitar México. 

Previo a su homenaje, 
Jodie Foster se paseó por las 
calles de Morelia, acompa-
ñada de Alejandro Ramírez 
y Cuauhtémoc Cárdenas 
Batel, presidente y vicepre-
sidente del FICM, respec- 
tivamente.

ARROPADA por sus fans, la 
experimentada actriz y cineasta 
fue reconocida por carrera en la 
industria cinematográfica; pre-
sentó El silencio de los inocentes 

ESTE JUEVES  Jo-
die Foster recibirá la 
Medalla Filmoteca 
de la UNAM y cerra-
rá su participación 
en el FICM con una 
masterclass que fre-
cerá mañana. 

Eldato
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DEL SÉPTIMO ARTE
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FUIMOS a Beijing 
y nos llevamos tres 

premios, me dieron 
un premio por  

Mejor Actriz de So-
porte y es la primera 

vez que tengo un 
premio internacio- 

nal, fue muy  
emocionante”

Montserrat  
Marañón 

Actriz mexicana

FOSTER recibió ayer en Morelia 
 el Premio a la Excelencia Artística.
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Otro día de medallas. La delegación mexicana cosechó cuatro oros más 
el miércoles en los Juegos Panamericanos que se celebran en Santiago de 
Chile. Kenia Lechuga se llevó la presea áurea en la final de scull individual 
femenino (W1x), con tiempo de 7:44.63 minutos, en el cierre del remo. 
Tamara Vega y Manuel Padilla obtuvieron el metal dorado en pentatlón 
moderno, relevos mixto. Arantxa Chávez y Paola Pineda lograron el primer 

lugar en trampolín de 2 metros sincronizados, mientras que el otro oro fue 
el conquistado por Randal Willars, también en clavados, en la plataforma de 
10 metros. Por su parte, Daniela Gaxiola se adjudicó la plata en la prueba de 
keirin femenil en ciclismo de pista, mientras que Isaac Núñez ganó el bronce 
en barras paralelas varonil de gimnasia artística. La selección femenil de fut-
bol se impuso 3-1 al anfitrión Chile y logró su segunda victoria en el torneo.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

JUEVES 26.10.2023
AGENDA DEPORTIVA

Sergio Pérez presenta su 
casco para el GP México
ANTES de que se celebre el GP de México de F1, Checo Pé-
rez reveló el casco que utilizará en esta edición de la carrera, 
que está inspirado en la cultura de su país y sobre todo en 
el Día de Muertos, pues con papel picado y tonos amarillos, 
verde limón y naranjas, típicos en las celebraciones.

PorEnrique Villanueva 
Enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

El delantero Santiago Giménez ra-
tificó su gran presente este miér-
coles al anotar dos goles en su 
debut en la Champions League 

con el Feyenoord, que derrotó 3-1 a Lazio 
en la tercera fecha del Grupo E, con lo que 
se convirtió en el primer futbolista mexi-
cano en conseguir un doblete en su primer 
partido en la justa continental.  

El único tricolor que había marcado en 
su presentación era Edson Álvarez, quien 
en el 2019 lo hizo con el Ajax sobre el Lille.  

El duelo celebrado en el Estadio De 
Kuip, el Bebote se convirtió en el primer 
futbolista mexicano con gol en nueve par-
tidos al hilo en Europa, rompiendo la mar-
ca que Hugo Sánchez logró con el Real Ma-
drid en 1990, cuando se hizo presente en 
el marcador en ocho duelos consecutivos.  

Giménez abrió el marcador al minuto 31 
para poner arriba a los de Rotterdam con 
un disparo raso y colocado de zurda. El 
seleccionado había marcado al 25’, pero su 
tanto fue anulado por posición adelantada.  

Su segunda diana del cotejo llegó en la 
parte complementaria, cuando al minuto 
74 abatió a Ivan Provedel, con un remate de 
zurda en el área tras aprovechar un rebote 
que dejó el guardameta del equipo italia-
no. Cinco minutos más tarde, el mexicano 
abandonó la cancha entre una gran ova-
ción de los aficionados tras ser sustituido.   

En triunfo de Feyenoord sobre Lazio 

Giménez, primer mexicano con doblete 
en su debut en Champions League  

EL BEBOTE es el quinto tricolor que marca dos veces en un mismo duelo del torneo; supera 
marca de 1990, de Hugo Sánchez, de más partidos consecutivos anotando ocho en total  

El artillero de 22 años se convirtió en el 
quinto mexicano en conseguir dos goles en 
un compromiso del torneo de clubes más 

importante, emulando a Hugo Sánchez, 
Carlos Vela, Javier Chicharito Hernández y 
Raúl Jiménez, el más reciente que lo había 
logrado en la Campaña 2015-2016. 

El canterano de Cruz Azul no estuvo dis-
ponible en los primeros dos compromisos 
del Feyenoord en la Liga de Campeones 
debido a que arrastraba una suspensión de 
la pasada edición de la Europa League.  

El primero de estos nueve cotejos en los 
que el Bebote marcó fue el del pasado 20 de 
agosto, cuando logró un tanto en el empate 
2-2 entre Feyenoord y Sparta Rotterdam. 

 
SE RECUPERA. PSG y Milan disputaron 
en el Parque de los Príncipes uno de los 
duelos más esperados, en el que los fran-
ceses aprovecharon y se impusieron 3-0 
con tantos de Kylian Mbappé (32’),  Ran-
dal Kolo Muani (53’) y Lee Kang-in (89’).  

En el otro partido del Grupo F, el Borus-
sia Dortmund ganó 1-0 en la cancha del 
Newcastle gracias a la diana de Felix Nme-
cha al minuto 45; resultado que dejó al PSG 
como líder del sector con seis unidades. 

Con goles de Ferran Torres y Fermín 
López, el Barcelona se impuso como lo-
cal 2-1 al Shakhtar Donetsk para seguir 
con paso perfecto en la Champions Lea-
gue después de tres jornadas. 

El defensa mexicano Jorge Sánchez 
ingresó a la cancha al minuto 66 en el 
juego en el que el Porto se impuso 4-1 en 
Bélgica sobre el Royal Antwerp. 

Los anfitriones se pusieron en ventaja 
al 37’ con gol de Yusuf. Evanilson logró el 
empate para los Dragones, Stephen Eustá-
quio anotó el de la voltereta al 54’ y Evanil-
son apareció por segunda vez al 69’ y por 
tercera al 84’ para sentenciar la goleada. 

CHAQUITO Y SU 
JUEGOS CON GOL 

CONSECUTIVO 

2-2
Goles: 2

0-4
Goles: 3

1-5
Goles: 2

0-2
Goles: 2

6-1
Goles: 2

3-1
Goles: 1

6-1
Goles: 1

4-0
Goles: 1

3-1
Goles: 2

Disparos15 8

Faltas18 8

F. de Lugar1 1

Tiros a gol5 4

Rojas0 0

Amarillas5 7

T. Esquina2 0

POSESIÓN (%)46 54

Atajadas3 2

3.1
Feyenoord Lazio

Estadio De Kuip  
Goles: 1-0 Santiago 

Giménez (31’), 2-0 Ramiz 
Zerrouki (47’), 3-0 San-

tiago Giménez (74’) y 3-1 
Pedro Rodríguez (83’ P) 

Fueras de Lugar3 1

Mexicanos con 
doblete en Liga 
de Campeones

Jugador Equipos
HUGO SÁNCHEZ Real Madrid 
CARLOS VELA Arsenal y Real Sociedad 
JAVIER HERNÁNDEZ Manchester United (2) y Bayer Leverkusen 
RAÚL JIMÉNEZ Benfica  
SANTIAGO GIMÉNEZ Feyenoord

Tricolores con 
gol en su debut 
en el certamen 

Jugador Partido Temporada 
EDSON ÁLVAREZ Ajax 3-0 Lille  2019-2020 
*SANTIAGO GIMÉNEZ Feyenoord 3-1 Lazio 2023-2024 

*Marcó dos goles 

Foto|Reuters

GIMÉNEZ y sus compañeros celebran 
uno de los dos goles de ayer en UCL.
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El torneo empieza el domingo 

Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

Después del éxito que fue la cele-
bración por segundo año conse-
cutivo del WTA 1000 Guadalaja-
ra Open AKRON en septiembre 

pasado, México albergará las WTA Finals, 
el último torneo del año del ente rector del 
circuito femenil de tenis, en Cancún, del 
domingo 29 de octubre al 5 de noviembre.  

Gustavo Santoscoy Arriaga, presiden-
te de GS Sports Management, aseguró 
que Cancún es el escenarioperfecto para 
acoger el evento que hace dos años se 
realizó por primera ocasión en tierras 
mexicanas, cuando Guadalajara vio co-
ronarse a Garbiñe Muguruza. 

“El escenario es perfecto para llevar a 
cabo unas finales de la WTA, en una ciu-
dad que ofrece hotelería, conectividad a 
nivel internacional, gastronomía, cultu-
ra. El ingrediente adicional es el mar, sus 
playas blancas, el color del Caribe, el ca-
lor. Vamos a ver un público más relajado, 
pues en la mañana puede ir a la playa y 
en la tarde a los partidos”, comentó San-
toscoy Arriaga en exclusiva con La Razón.  

El director del WTA 1000 Open AKRON 
en Guadalajara espera una derrama eco-

EL PRESIDENTE de GS Sports Management espera una derrama de 1,000 millones de pesos 
durante el evento; tiene en mente traer más justas de la categoría 125 a México en 2024 

nómica de aproximadamente 1,000 mi-
llones de pesos durante la celebración 
del certamen en Cancún, al que de último 
momento se sumó Maria Sakkari para re-
emplazar a Karolina Muchova.  

“Yo creo que se va a generar una de-
rrama aproximada de 1,000 millones de 
pesos durante el evento. Estamos pen-
sando que podrían venir más de 50,000 
personas. El 75 por ciento es de fuera, lo-
cal de México y extranjeros”, agregó. 

A diferencia de Guadalajara, en Can-
cún todos los partidos se celebrarán en 

un mismo estadio, cuya capacidad es de 
4,200 aficionados. Santoscoy Arriaga sos-
tiene que “la pretensión es que podemos 
tener el estadio lleno todos los días”. 

Santoscoy Arriaga está consciente de 
que a diferencia del certamen en Gua-
dalajara, todos los duelos en Cancún se 
efectuarán en un mismo estadio, pese a 
lo cual está convencido de que el público 
disfrutará al máximo de la competencia. 

“En Guadalajara estuvimos cerca de 
82,000 aficionados. El estadio es mucho 
más grande, lo doble de capacidad, tenía-

mos otro estadio alterno para 2,500 per-
sonas y canchas alternas para 1,000. En 
Cancún tenemos solamente un estadio 
de 4,200 más el área comercial, vamos a 
poner pantallas para que la gente venga y 
disfrute la actividad sin entrar al estadio. 
La gente va a poder ver todos los partidos 
desde temprano sin necesidad de mover-
se en un mismo lugar”, apuntó. 

Finalmente, adelantó que la idea es es-
tablecer un torneo de la WTA en Cancún, 
además de buscar que otras ciudades del 
país acojan más competencias.

Cancún es el escenario perfecto 
para finales de WTA: Santoscoy 

PRETENDEMOS 
crecer los torneos 

en México, este año 
hicimos Mérida, San 
Luis Potosí, Guadala-
jara y ahora Cancún. 

Siempre estamos 
viendo posibilidades 

de éxito en otras 
ciudades 

 
Gustavo Santoscoy 

Arriaga  
Presidente del torneo

Tenistas que estarán en Quintana Roo
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Nombre País

ARYNA SABALENKA Rusia

IGA SWIATEK Polonia

COCO GAUFF Estados Unidos

ELENA RYBAKINA Kazajistán

JESSICA PEGULA Estados Unidos

MARKETA VONDROUSOVA República Checa

ONS JABEUR Túnez

MARIA SAKKARI Grecia

GUSTAVO SAN-
TOSCOY (rosa) 
recibiendo a las 
tenistas, ayer.Fo
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